
 

 

Carpeta 
Informativa 
15 de noviembre de 2021 
 



 

 

Síntesis Informativa 
 



 

Municipio Libre 377, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 

Monitoreo y Análisis  

Reporte 15/noviembre/2021  
 
 

SECRETARIO 
 
B.512. -Desarrollo de ciencia y tecnología no se detiene, en beneficio de los productores: 
Agricultura. - El secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, participó de manera 
virtual en las Reuniones Nacionales de Investigación e Innovación Pecuaria, Agrícola, Forestal 
y Acuícola-Pesquera 2021, mismas que contribuyen al desarrollo de la ciencia y tecnología 
para el campo. El encargado de la dirección general del INIFAP, Luis Ángel Rodríguez del 
Bosque, dijo que la ciencia es una inversión redituable. El desarrollo de ciencia y tecnología 
en México no se detiene, aún en situaciones difíciles como la pandemia, para impulsar 
innovaciones en la producción de alimentos, materias primas y conservación de los recursos 
naturales, en beneficio de productores y sociedad, resaltó Víctor Villalobos Arámbula. La 

Razón,p.8  
https://www.razon.com.mx/mexico/secretaria-agricultura-desarrollo-ciencia-tecnologia-detiene-459580 
https://noovell.com/es/similar/75884854 
https://www.angulo7.com.mx/2021/11/14/cada-peso-al-inifap-deja-derrama-economica-de-50-al-campo-
afirman/ 
https://www.elvigia.net/el-valle/2021/11/15/siguen-los-avances-de-ciencia-tecnologia-381518.html 
https://www.24-horas.mx/2021/11/14/desarrollo-de-ciencia-y-tecnologia-no-se-detiene-en-beneficio-
delos-productores-agricultura/ 
http://puentelibre.mx/noticia/desarrollo_cientifico_en_agroindustria_no_se_detendra_en_mexico_sader/ 
http://www.tiempo.com.mx/noticia/desarrollo_cientifico_en_agroindustria_no_se_detendra_en_mexico_ 
sader/ 
https://acustiknoticias.com/2021/11/desarrollo-de-ciencia-y-tecnologia-no-se-detiene-en-beneficio-delos-
productores-agricultura/ 
http://sectorprimario.mx/agricultura/desarrollo-de-ciencia-y-tecnologia-no-se-detiene-en-beneficio-delos-
productores-agricultura/ 

 
Reposicionan al café de México ante el mundo. - En coordinación con la Secretaría. 
de Agricultura. Ganadería y Pesca (SAGYP) del gobierno estatal, la dependencia federal 
llevará a cabo el primer Festival Internacional del Cale, Chiapas de Corazón, del 24 al 26 de 
noviembre en el municipio de Ocozocoautla. Para el secretario de Agricultura y Desarrollo 
Rural, Víctor Villalobos Arámbula, es importante la estrategia ele promoción al consumo de 
calé mexicano de calidad y excelencia, tamo en el mercado nacional como en el internacional, 
ya que esto permitirá seguir incrementando el consumo per cápita estimado hoy día. 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91713761 

 
 

TWITTER 
 

https://noovell.com/es/similar/75884854
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Agricultura 
@Agricultura_mex 
Tenemos el reto común de acercar a nuestros productores 
resultados tangibles en ciencia y tecnología para el sector agroalimentario. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1459987156710080519/photo/1 

 
@Agricultura_mex  
Veracruz es el principal productor de carne de bovino a nivel nacional. Conoce más en  
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1460029876954664961/photo/1 

 
Agricultura 
@Agricultura_mex. -Este domingo te compartimos una receta para que prepare unos 
deliciosos montados. Conoce más en http://bit.ly/3DgBFxr #AgriculturaMexicana 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1460001361895084038/photo/1 

 

SECRETARÍA 
 

Ratifica Sader iniciativa en la que participan Monsanto y Syngenta. - En el contexto de la 
cumbre climática, se presentó la iniciativa promovida por Estados Unidos y Emiratos Árabes 
Unidos, en la que participan 34 países, empresas de biotecnología como Bayer/Monsanto y 
Syngenta, el Centro Consultivo Internacional de Investigación Agrícola (CGIAR), que recibe 
financiamiento de Bill Gates, así como la Fundación de este empresario. 
De acuerdo con la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), la iniciativa "tiene 
una vida útil de cinco años, con presupuestos internacionales para construir, desarrollar e 
impulsar tecnología e innovación que puedan ser transferidas a los productores interesados". 
La dependencia explicó la adhesión de México a una iniciativa de la que son parte empresas 
como Bayer-Monsanto y Syngenta, al señalar que existe "el objetivo común de alcanzar la 
seguridad alimentaria y producir de manera sostenible alimentos" ante los efectos adversos 
del cambio climático. La Jornada, p.17 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91712912 
 

Se aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federación 2022. -Se aprobó el Presupuesto 
Federal de Egresos con 273 votos a favor y 214 en contra. Los morenistas no se cansaron de 
intentar convencer de que al INE no se le intentó reducir nada, sin embargo, fue el órgano más 
sacrificado. Se reasignó a la baja el gasto a órganos autónomos, para dar más presupuesto al 
Senado, cancillería, salud, en este último caso sólo etiquetado para vacunas Covid-19. A 
Bienestar y Trabajo, se les dio más presupuesto para programas sociales y si bien SADER se 
benefició con un mayor monto para fertilizantes, muchos dicen que de nada sirve cuando ni 
agua llega al campo en el país. 
Fuente: Fórmula Noticias Fin de Semana, Información, Juan Francisco Rocha, 14:06, 14/11/2021) 
Fuente: Excélsior, Ocho Columnas ,Ximena Mejía, P 1,  
https://diario.mx/nacional/consuman-golpe-presupuestal-20211114-1862618.html 
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Crece 21% producción de pápalo, el tradicional acompañante de los tacos. - El pápalo 
es una hortaliza común en México y Latinoamérica, utilizada como acompañamiento de los 
populares tacos y cuya producción creció 21% al cierre de 2020, informó la Secretaría de 
Agricultura. Los principales estados productores de la hortaliza son Guerrero, con cuatro mil 
597 toneladas en 2020; seguido de Morelos, con mil 210, y Puebla, con mil 008 toneladas, de 
acuerdo con cifras del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP). 
https://cobertura360.mx/2021/11/14/negocios/crece-21-produccion-de-papalo-el-tradicionalacompanante-
de-los-tacos/ 

 

AGRICULTURA 
 

Temporaleros de Choix con buenos rendimientos en cacahuate y ajonjolí.- CHOIX. 
Productores de temporal del norte de Sinaloa, registran buenos rendimientos en los cortes de 
cacahuate hasta una tonelada 300 kilogramos, destacó Vladimir Maro Cázares. El presidente 
del Comité Municipal Campesino #14 en Choix, explicó que, al registrarse buen volumen de 
lluvia, permitió un buen desarrollo al cultivo, incluso con baja incidencia de plagas, con mínimas 
afectaciones. Dijo que este ciclo anterior, se establecieron en esa región de Sinaloa alrededor 
de 7 mil hectáreas de temporal, un 30 por ciento menos de superficie por la incertidumbre de 
la lluvia, debido a la escasez que se registró en el 2020. 
https://adnportal.mx/temporaleros-de-choix-con-buenos-rendimientos-en-cacahuate-y-ajonjoli/ 

 
Se reactiva campo cafetalero asegura Dirección del Café. - La creación de viveros en zonas de los 

municipios cafetaleros ha permitido que la producción se reporte en aumento, pero se espera 
que con el apoyo del Gobierno del Estado mediante la Sedarh se siga impulsando fuertemente 
este rubro y todo el campo. Sin embargo, dijo se espera que estos números sigan en aumento 
mediante el apoyo que se busca brindar a todo el sector productivo mediante la Secretaría de 
Desarrollo Agropecuario y Recursos Hidráulicos. Aclaró que ahora se busca ampliar el sector 
productivo ya que también se incluirán a lancheros, vainilleros y citricultores en todos los 
proyectos. 
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2021/11/15/se-reactiva-campo-cafetalero-asegura-
direccion-del-cafe/ 

 

Inician obra de construcción de caminos saca cosechas.- La mañana del pasado 13 de 
noviembre iniciaron los trabajos de la construcción del camino de la localidad de Tancoltzej, 
así lo comentó Luis Fernando Díaz Ramos director de Codesol. Refirió que tras recibir 
indicaciones de parte del Presidente Municipal Octavio Contreras Medina se iniciaron los 
trabajos de construcción de un camino, el cual servirá a todos los pobladores que se dedican 
a la agricultura y para brindar acceso a la comunidad de Tancoltzej, ya que desde varias 
administraciones lo habían solicitado pero no le daban la importancia debida.  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2021/11/15/inician-obra-de-construccion-de-

caminos-saca-cosechas/ 
 

Hidalgo: Durante los últimos 5 años el presupuesto para el campo disminuyó. -El 
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secretario de Desarrollo Agropecuario de Hidalgo, Carlos Muñiz Rodríguez, señaló que la 
dependencia a su cargo pasó de ejercer 700 millones de pesos para el campo en el primer año 
de la administración estatal a solo 100 millones de pesos en el quinto año debido a los recortes 
presupuestales del gobierno federal. “La idea es seguir apoyando con el kilo por kilo a los 
productores del estado, cebaderos, maiceros y aveneros, me conformo con que me liberen el 
programa de fertilizante para seguir apoyando a productores y el programa de ollas de 
captación de agua para captar en zonas áridas, para fomentar la ganadería y la agricultura”. 
https://www.milenio.com/politica/sedagroh-requiere-500-millones-anuales-atencion-campo 

 
Planta de fertilizantes en Sinaloa ayudará a la agricultura: Rubén Rocha. -La construcción 
de la planta de fertilizantes en Topolobampo, Sinaloa, beneficiará a la agricultura del estado y 
el país, debido a que se reducirán los costos de producción en la compra de amoniaco y urea 
que se deben adquirir en el extranjero, aseguró el gobernador Rubén Rocha Moya. Tal como 
expresó durante el Foro Mar de Cortés 2021, realizado en San José del Cabo, Baja California, 
desde su óptica, debe concretarse la inversión de la empresa con origen alemán, Gas y 
Petroquímica de Occidente (GPO), por lo que aprovechó para plantearlo ante representantes 
de entidades como Sonora, Nayarit, Baja California y Baja California Sur. 
https://noticiasenlamira.com/estados/planta-fertilizantes-sinaloa-ayudara-agricultura-ruben-rocha/ 
https://www.la-prensa.com.mx/republica/reduccion-de-costos-para-los-agricultores-con-planta-defertilizantes-
afirma-gobernador-de-sinaloa-7476972.html 

 
Piden investigadores renuncia de Villalobos.- Tras la adhesión de México a la Misión de 
Innovación Agrícola para el Clima (AIMAC4, por sus siglas en inglés) que impulsó la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), en la que participan transnacionales como Syngenta 
y Bayer-Monsanto, y con la que se busca impulsar el uso de robots o drones en el agro, así 
como meter esta actividad en los mercados de carbono, investigadores y organizaciones 
demandaron la salida de México de esa iniciativa y la renuncia de Víctor Villalobos, titular de 
la dependencia. La Jornada, p.17 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91712919 

 
Lanzan plan agroalimentario para productores de Colima. - Como parte medular del plan 
de apoyo al desarrollo económico y agropecuario de Colima, el gobierno de México impulsará 
la producción de cultivos básicos como maíz y arroz, y dará atención integral a productores de 
café y caña de azúcar. Así lo informó el titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(SADER), Víctor Villalobos Arámbula, en el marco de la presentación del proyecto para 
impulsar la agricultura de la entidad, evento en el que prometió que habrá incremento en la 
cobertura de programas prioritarios como: Producción para el Bienestar y Precios de Garantía, 
así como fomento a la pesca y acuicultura sustentable con el soporte de BIENPESCA. 
https://www.tierrafertil.com.mx/lanzan-plan-agroalimentario-para-productores-de-colima/ 
www.24horasqroo.mx/blog/2021/10/30/sader-fortalecera-la-produccion-avicola/ 

 
Morelos se consolida como el mayor productor de nochebuena en México. - La 
secretaria de Desarrollo Económico y del Trabajo de Morelos, Ana Cecilia Rodríguez 
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González, dio a conocer que el estado aporta 4 de cada 10 plantas de nochebuena a nivel 
nacional, lo que lo posiciona como el mayor productor en México, con una participación del 
40%. La producción de nochebuena en 2020 ascendió a 16 millones 268,524 plantas, 
generando más de 13 mil empleos directos. 
https://cadenapolitica.com/2021/11/14/morelos-se-consolida-como-el-mayor-productor-de-nochebuenaen-mexico/ 
 

Sedarh firma convenio en favor de productores potosinos. - En beneficio de los 
productores potosinos, el Estado de San Luis Potosí a través de la Secretaría de Desarrollo 
Agropecuario y Recursos Hidráulicos (Sedarh), firmó un convenio colaborativo en tema 
financiero para el próximo año con el Instituto Nacional para el Desarrollo de Capacidades 
del Sector Rural AC (Inca Rural). 
https://elexpres.com/2015/nota.php?story_id=268337 

 

GANADERÍA 
 

Arizona contempla a Sonora para el sacrificio y empaquetado de su ganado. - Hermosillo, 
Sonora, El nivel sanitario de la ganadería y los procesos para la exportación de la carne de 
Sonora, fueron confirmados por las autoridades de Ganadería de Arizona, por lo que podrían 
invertir para ampliar la producción ya que traerían su producción a la entidad, reveló Jorge 
Fimbres Castillo. 
El subsecretario de Ganadería de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Recursos 
Hidráulicos, Pesca y Acuacultura (Sagarhpa), expresó que bajo la visión del Gobernador 
Alfonso Durazo y la secretaria de la dependencia, Fátima Rodríguez Mendoza, promovieron el 
acercamiento con sus homólogos del estado de Arizona. 
https://www.soycobre.com/2021/11/arizona-contempla-a-sonora-para-el-sacrificio-y-empaquetado-de-su-ganado/ 
 

Delito de abigeato va a la baja tras estrategias implementadas, asegura Adalberto 
Velasco. -El delito de abigeato va a la baja luego de las estrategias que se han implementado 
con autoridades del gobierno estatal, aseguró el presidente de la Unión Ganadera Regional de 
Jalisco, Adalberto Velasco Antillón, sin embargo, reconoció que el problema continuo 
https://www.milenio.com/politica/comunidad/jalisco-delitos-abigeato-baja-estrategias-implementadas 

 

APICULTURA 
 

En octubre, 63% de la producción de miel para Durango. - La producción de miel 
registrada en octubre en Durango equivale a 63.5% del acumulado de 10 meses para la 
entidad, de acuerdo con información de la Secretaría de Agricultura, cuya producción fue de 
513 toneladas, cifra de la cual, 326 fueron obtenidas en octubre pasado. En los meses de 
enero, febrero y marzo no se tuvo producción en Durango; en abril se produjeron 9 tons., en 
mayo 102, en junio 15, en julio 30, en agosto 9, en septiembre 23 y en octubre 326. 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/2021/11/1352436.en-octubre-63-de-la-produccion-de-miel-paradurango.html 

 

COMERCIO EXTERIOR 

https://www.milenio.com/politica/comunidad/jalisco-delitos-abigeato-baja-estrategias-implementadas
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Voltean a Asia. - Voltean a Asia El sector agroalimentario mexicano está decidido a 
diversificarse y por ello ahora ofrece productos a países asiáticos que no solamente demandan 
altos volúmenes, sino que además pagan más por ellos. Gustan productos mexicanos China 
es el mercado asiático que más ventas genera al sector agroalimentario nacional, con 
exportaciones por 399 millones de dólares al primer semestre del año, 16.4 por ciento por 
arriba del mismo periodo de 2020. 
Principales exportaciones a china producto valor (mdd) vara volumen vara (toneladas) Carne 
de cerdo 139.9 9% 51,739 18% Harina de pescado 61.7 70% 40,973 64% Aguacate 12.9 164% 
5,356 207% 'datos al primer semestre 2021 Fuente: Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader). Reforma, p1 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91713531 

 

PESCA | ACUACULTURA 
 

Sector agrícola, pesquero y acuario pueden impulsar bioeconomía en Sinaloa.- En caso 
de que Sinaloa promueva la bioeconomía, obtendría un potencial de renta de alto valor, 
principalmente en los sectores agrícola, pesquero y acuario, indicó, el experto en Ciencia, 
Tecnología e Innovación, Jaime Parada Ávila, invitado por el Consejo para el Desarrollo 
Económico Empresarial, y señaló que el potencial se deriva por la producción de biomasa 
activa de 13 millones de toneladas y 6.6 millones de toneladas de biomasa residual. 
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/local/sector-agricola-pesquero-y-acuario-pueden-
impulsarbioeconomia-en-sinaloa-7476966.html 
 

Gobernadores del Mar de Cortés acuerdan convertir a la región en uno de los principales 
polos de desarrollo en México. - La gobernadora y los gobernadores de Baja California, Baja 
California Sur, Sinaloa y Nayarit se reunieron en el foro Mar de Cortés y propusieron acciones 
para impulsar temas sociales, ambientales y económicos de la región. Por su parte Rubén 
Rocha Moya, gobernador de Sinaloa destacó que los 5 estados que integran la región tienen 
muchos temas en común como el turismo, agricultura, pesca y la seguridad, los cuales podrán 
detonar en conjunto para consolidar un corredor económico con muchas potencialidades que 
incentive la inversión privada. 

https://www.diarioelindependiente.mx/2021/11/gobernadores-del-mar-de-cortes-acuerdan-convertir-a-la-region-
en-uno-de-los-principales-polos-de-desarrollo-en-mexico 
 

ABASTO | PRECIOS 
 

Cafetaleros no hacen “grilla” ni tratan de imponer precios de café a comercializadores. 
-Comisión de Seguimiento de Precios de Café monitorea el pago que se hace a productores y 
compara con los internacionales, para exigir un precio justo. El quintal de café cereza se paga 
en 200 dólares, por eso urgen a Sedarpa oficializar datos y sea un canal directo en su difusión. 
Sin embargo, detalló que la Secretaría de Agricultura, está cerrada a soltar la información y a 
tener un canal directo con el productor para que sepa cómo se vende el café mexicano. 

https://www.elsoldesinaloa.com.mx/local/sector-agricola-pesquero-y-acuario-pueden-impulsarbioeconomia-en-sinaloa-7476966.html
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/local/sector-agricola-pesquero-y-acuario-pueden-impulsarbioeconomia-en-sinaloa-7476966.html
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https://dpoderapoder.mx/2021/11/14/cafetaleros-no-hacen-grilla-ni-tratan-de-imponer-precios-de-cafe-
acomercializadores/ 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

Líderes mundiales discuten el rumbo de la lucha contra el cambio climático en la 
COP26.- La Conferencia de Cambio Climático de la ONU (COP26) concluyó con un acuerdo 
para exhortar a los países de todo el mundo a iniciar el abandono gradual del carbón, en lo 
que supone el primer llamamiento mundial a dejar atrás el combustible fósil. Sin embargo, la 
delegación mexicana criticó la forma en que se alcanzó el pacto sobre el carbón, al señalar 
que la cumbre no ha sido ni inclusiva ni transparente y lamentó, junto a otras naciones, el 
lenguaje poco ambicioso en el proceso de poner punto final a los combustibles fósiles. 
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/lideres-mundiales-discuten-el-rumbo-de-la-lucha-contra-
elcambio-climatico-en-la-cop26-7398949.html 
 

PRESIDENCIA 
 
Celebran AMLO y Morena presupuesto; oposición amaga con rechazar reformas por 
discutir. - Celebran AMLO y Morena presupuesto; oposición amaga con rechazar reformas 
por discutir El presidente Andrés Manuel López Obrador, celebró la aprobación del 
Presupuesto de Egresos 2022 en la Cámara de Diputados y aseguró que esto es "para el bien 
de todos". Otro rubro beneficiado fue Medio Ambiente y el ramo rural con 30% más la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. Contra Réplica, p.1 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91713551 

 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Demanda diputada federal recursos para campo y pesca. - Tampico, Tam. - A fin de que 
el sector pesquero, campo y agricultura logren salir de la pesada crisis que atraviesan, la 
diputada Federal Rosa González Azcarraga solicitó ante el pleno de San Lázaro la inclusión 
de 500 millones de pesos dentro del Presupuesto de Egresos de la Federación 2022 para 
Tamaulipas. 
www.elmanana.com/demanda-diputada-federal-recursos-para-campo-y-pesca/5453007 

 
Pide CAP audiencia a diputados locales para exponer propuesta de gasto al campo en 
2022.- El Congreso Agrario Permanente (CAP) ha solicitado una audiencia con diputados 
locales, para exponer su propuesta de presupuesto para el sector agropecuario en 2022, por 
un monto de alrededor de mil millones de pesos, señaló José Isabel Juárez Torres, coordinador 
estatal de esta confederación. Refirió que una vez que su intención es sostener una reunión 
con integrantes de la Comisión de Finanzas y Fiscalización y de la de Fomento Agropecuario 
y Desarrollo Rural, así como con los de la Junta de Coordinación y Concertación Política 
(JCCP). 
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https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/pide-cap-audiencia-para-gasto-al-campo-2022/ 
 

Coparmex lamenta que reforma fiscal no contempla ningún incentivo para las micro 
empresas. - Debido a lo complicado que ha sido la recuperación de la economía tras la 
pandemia, 8 de cada 10 empleos perdidos por este tema, se han reactivado, informó el 
tesorero de la Delegación Orizaba de Coparmex, Iván Tammer. Dijo que entre el sector 
empresarial hay confianza de que para 2022 el panorama será mejor, aunque reconoció que 
si esperan un comienzo de año complicado por el PEF 2022. 
https://plumaslibres.com.mx/2021/11/14/coparmex-lamenta-que-reforma-fiscal-no-contempla-ningunincentivo-
para-las-micro-empresas/ 

https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/pide-cap-audiencia-para-gasto-al-campo-2022/
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Información General 

Opinión 

Cartones 
 



QUIEN apenas hace un par de semanas regresó a
sus oficinas tras un laaargo periodo de home office
es el fiscal general de la República, Alejandro Gertz
Mañero.

INCLUSO cuentan que sorprendió a todos cuando el
viernes 5 de noviembre llegó en helicóptero al edificio
de la Glorieta de Insurgentes para una reunión urgente
con la titular de la Fiscalía Anticorrupción, María de la
Luz Mijangos.

LOS PRESENTES dicen que la reunión se alargó
provocando que la fiscal perdiera el vuelo para viajar
a Guatemala y asistir a la boda del ex titular de la
UIF Santiago Nieto y la consejera electoral Carla
Humphrey

LLAMA la atención que el fiscal Gertz eligiera justo
ese día para ir a su oficina, mientras autoridades
guatemaltecas esperaban la llegada de un vuelo
privado en el que viajaban otros invitados a ese
bodorrio para incautarles 35 mil dólares en efectivo,
hecho que detonó el escándalo que le costó el puesto
a Nieto, su hasta entonces némesis en el gobierno
federal. Pero seguro es mera coincidencia, ¿verdad?

VAYA papelón hizo México en la COP26 en donde
la 4T terminó de echar por la borda años de buenos
resultados e incluso liderazgo regional en temas

relacionados con el cambio climático.

MAL comenzaron las cosas cuando Andrés Manuel

López Obrador desairó las sesiones de alto nivel con
sus pares del resto del mundo y ni siquiera su canciller
Marcelo Ebrard apareció para representarlo.

LA SECRETARIA del ambiente, María Luisa Albores,
llegó tarde, cuando los líderes mundiales ya se habían
ido, como también llegó tarde la firma mexicana en la
"Declaración sobre bosques y uso de la tierra" mientras
se ignoró la "Declaración global de transición del
carbón" pues nomás no cuadra con las ideas jurásicas
de la CFE, Pemex y la Secretaría de Energía.

Y MIENTRAS la huella de México en la negociación
fue prácticamente nula, su huella de carbono se hace
cada vez más grande lo que le pegará a la industria,
a la economía y al ambiente en nuestro país durante
muchos años.

INTERESANTE pinta para ponerse la gira que inician
hoy en Washington un grupo de senadores en el
que destacan la priista Claudia Ruiz Massieu, el
perredista Miguel Ángel Mancera y el morenista
Eduardo Ramírez Aguilar

ENTRE otras actividades se reunirán con el poderoso
presidente del Comité Judicial del Senado de EU,
el demócrata Dick Durbin una de las voces más

influyentes en temas migratorios y opositor al
programa "Quédate en México", tema que ha sido
una papa caliente en la relación bilateral.
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CIRCUITO
INTERIOR

PUES resulta que
no sólo el Alcalde

de Miguel Hidalgo,
Mauricio Tabe,
estaba fuera de la
Ciudad viendo temas

personales cuando
ocurrió la explosión
en la Colonia Pensil.

SEGÚN ESTO, quien
también andaba

por las mismas era
José Piña, nada
más y nada menos
que... el director de
Protección Civil de la

demarcación.

SÓLO que su
ausencia no se

notó tanto como

la de su jefe y pudo
reincorporarse sin
críticas a las labores

en la llamada zona

cero... ¡y van dos!

• • •

LA ALCALDÍA

Cuauhtémoc informó

que, como parte
de la depuración
de su plantilla —
que ronda los 10 mil
trabajadores— ha
aceptado en estos
meses al menos 500
renuncias, incluidas
las de algunos
directores generales.

Y AGREGÓ que los
ajustes de personal
obedecen también

ala campaña
de limpieza de
"aviadores" que se
planteó desde un
inicio.

OJALÁ que las
"renuncias" en

verdad hayan sido
voluntarias. Porque
si no, mucho trabajo
tendrá la Junta

de Conciliación y
Arbitraje.
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Patrimonio sin dueño
"Lo que es de todos no es de nadie".

Anónimo

Monterrey. ei pasado 16
de octubre fui al Art Institu
te de Chicago, que tiene una

de las mejores colecciones de impresio
nistas en el mundo. Estudié el monu
mental "Domingo por la tarde en la isla
de La Grande Jatte" de Georges Seurat,
"El dormitorio" de Vincent van Gogh
y, por supuesto, los "Nenúfares" de
Claude Monet Nadie se extrañó de que
se exhibieran obras de artistas france
ses o neerlandeses. Ni el gobierno de
Francia ni el de Países Bajos han pedi
do su "devolución".

En México, sin embargo, tenemos
una visión colonial del arte y la historia.
Eso explica la campaña del gobierno
para acabar con el mercado interna
cional de piezas artísticas y arqueoló
gicas de origen mexicano. Es una cam
paña autodestructiva. Solo provoca un
descenso en el valor del arte mexicano,
un mayor deterioro de las obras alma
cenadas en condiciones precarias y un
menor interés en el mundo sobre el
arte y la historia de México.

La propia esposa del Presidente, la
historiadora Beatriz Gutiérrez MüUer,
descalificó en un tweet el "tráfico" y
venta de objetos y arte nativa" en Eu
ropa, donde se llevan a cabo subastas
de estos objetos "de forma inmoral...
El patrimonio cultural de nuestros
pueblos es de nuestros pueblos".

La Ley Federal sobre Monumen
tos y Zonas Arqueológicos, Artísticos
e Históricos, base de las restricciones
al mercado, fue promulgada por Luis
Echeverría en 1972. Si bien se hizo pen
sando originalmente en "monumen
tos", como su nombre lo indica, esta
blece que "son monumentos arqueo
lógicos, artísticos, históricos y zonas de
monumentos los expresamente decla
rados en esta ley y los que sean decla
rados como tales de oficio o a petición
de parte", o sea, todo lo que se le antoje
a la autoridad. "Podrán ser declaradas
monumentos según el artículo 33 las
obras de artistas mexicanos, cualquiera
que sea el lugar donde sean producidas.
Cuando se trate de artistas extranjeros,
solo podrán ser declaradas monumen
tos las producidas en territorio nacio
nal". La compraventa o posesión "ilegal"
de estos "monumentos" está sanciona
da con cárcel y multas.

No todo el mundo presta atención a
esta ley. En Francia, por ejemplo, se han
seguido realizando subastas de piezas
mexicanas. La amenaza, sin embargo,
ha generado un mercado negro; mu
chos prefieren ya realizar transacciones
fuera de mercado abierto. Las restric
ciones, por otra parte, se aplican de for
ma discrecional y arbitraria. La misma
pieza que la autoridad considera única
e invaluable en un momento, puede ser
declarada sin valor histórico o artístico
en otra ocasión La burocracia, eso sí, se
ha vuelto pesada e imprevisible.

Lo peor es que ni el INAH ni las
otras instituciones culturales mexica
nas, que han sufrido fuertes recortes
presupuestarios, tienen la capacidad
de hacerse cargo de todas las piezas
que el gobierno reclama México es
un país con tal riqueza cultural que los
museos ya no tienen espacio de exhibi
ción. Las obras "rescatadas" terminan
en cajas de huevo en bodegones sin un
acondicionamiento ambiental adecua
do para su preservación.

La mejor forma de preservar el
patrimonio cultural es darle valor. Las
obras del Art Institute de Chicago em
pezaron en colecciones privadas que
fueron después donadas al museo. Per
mitir un mercado libre de piezas artís
ticas e históricas promoverá una me
jor preservación del patrimonio cultu
ral mexicano. Pero nuestro gobierno
quiere ser dueño de todo, aunque es
to deteriore las obras y promueva un
mercado negro.

• EN 2022
Ante el regaño de AMLO, el Insabi y
la UNOPS han emitido un comuni
cado en el que "garantizan abasto de
medicamentos y material de cura
ción al primer semestre de 2022". No
sé si lo cumplirán, pero queda claro
que el gobierno destruyó un sistema
de compra y distribución que sí fun
cionaba y lo reemplazó por otro más
caro, falto de transparencia y sobre
todo ineficiente.
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El conocido actor Octavio
Ocaña murió el 29 de octu
bre, luego de una persecu
ción por elementos de la po
licía municipal de Cuautitlán
Izcalli que terminó cuando
chocó en un costado de la
Autopista ChamapaLeche
ría (Atizapán de Zaragoza).
Los peritos de la Fiscalía del
Edomex dictaminaron que el
actor se había disparado a sí
mismo después del choque.

Pero esta versión fue
rápidamente confrontada
cuando se difundió un video
en las redes donde se puede
ver a los policías deteniendo
a los acompañantes de Oca
ña sin prestarle auxilio, aun
que todavía se encontraba
con vida al volante del vehí
culo siniestrado. La familia
rechazó el peritaje de la Fis
calía y acusó a la policía de
haber "construido" la escena
La respuesta al escándalo fue
la difusión en redes sociales
de videos y fotos privadas de
Ocaña presuntamente con
sumiendo cocaína y dispa
rando armas.

PROBLEMAS
DE ACTUACIÓN
Habitualmente, en cualquier
detención compleja, el pri
mer problema es obtener
información por vías legales,
por lo que los agentes acos

tumbran a apropiarse de los
celulares de las víctimas, de
tenidos y demás involucra
dos. Lo más común es que
a continuación se pida a los
titulares el desbloqueo de
los aparatos para 'Verificar"
la propiedad y al acceder,
los agentes escaneen la in
formación y la manden a un
celular propio por bluetooth.
De este modo, se obtiene to
da la información personal
del usuario, incluso videos
privados.

A veces sucede que no
consiguen obtener los ce
lulares o los detenidos/as
se niegan a desbloquear el
aparato. En esos casos, los
agentes esperan que los de
tenidos entreguen todas sus
pertenencias para pasar a
las celdas de detención tem
poral. Allí, antes de poner a
disposición al detenido, los
agentes sacan el chip de los
celulares que les interesan y
con un dispositivo especial
acceden a la información.

No se trata del progra
ma Pegasus ni de un progra
ma complejo y sofisticado
sino de un simple lector de
chips que se compra sin difi
cultades en cualquier tienda
de electrónica de la Ciudad.
Son parecidos a los lectores
de memorias USB y permi
ten el acceso a agenda, fotos,

video, mensajes y llamadas
telefónicas. No hace falta de
cir que esa información se
descarga en una laptop para
el uso que sea necesario.

Generalmente las fotos
y videos se comparten en
tre policías para entreteni
miento, ocio, morbo (las re
des policiales abundan con
este tipo de información) y
en contadas ocasiones, pa
ra agravar un delito al dete
nido, investigaciones difíci
les. Pero también hay casos
donde se usan para extor
sionar a aquellos que apare
cen exhibidos en esas fotos
y videos.

En el asunto del actor
Octavio Ocaña, es muy pro
bable que personal policial
tuvo acceso a su celular y al
de sus acompañantes por
medio de un lector de chips.
Y también es probable que
la difusión la haya hecho la
policía, porque si esos videos
los hubiera tenido un civil
(no involucrado), es casi se
guro que habrían sido difun
didos por los medios (televi
sión, prensa, etc.).

La difusión por medio
de las redes sociales indica
que los videos se obtuvieron
de manera ilegal y quizás el
elemento policial involu
crado tuvo un problema de
actuación en el evento. Por
eso, se difunde de manera
anónima con intención de
desacreditar a las víctimas
y librar una posible investi
gación. El "goteo" de videos
de Ocaña en las redes tiene
la finalidad de "ensuciar" su
imagen, de "embarrar" la in
vestigación y sembrar dudas
en el proceso. Y los únicos
beneficiados de esto parecen
ser los policías.
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¿Recuerdas, Terry, amado perro mío,
cuando te saliste de la casa para ir tras
una perrilla callejera?

No te lo reprocho, amigo. El llamado de
la naturaleza no se puede desoír. Pero
buen susto nos diste, pues tardaste un
par de días en regresar. Cuando volviste
mostrabas tal aire de orgullo y de
satisfacción que te lo perdonamos.

Aquella fue tu primera novia. Después
tuviste otras de mejor sociedad, pero
porque te conocí bien estoy seguro de
que nunca olvidaste aquel primer amor
arrabalero. Los amores de tango suelen
dejar huella más honda que los de minué,
gavota o vals.

Imagino, Terry, que allá donde ahora vives
te habrás encontrado con aquel amor de
un par de días. Te vio ella, la viste tú, y los
dos se preguntaron al mismo tiempo:

¿Te acuerdas?
Y recordarán.

Te lo digo porque te conocí bien. Y porque
me conozco mejor.

¡Hasta mañana!...
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;Con o sin cubrebocas?

El marido y su mujer estaban
a punto del divorcio. Decidie
ron acudir a la consulta de un

consejero matrimonial (divorciado él,
dicho sea de paso). El especialista les
pidió que le hablaran acerca de sus
problemas. El hombre permaneció en
silencio, en tanto que la esposa soltó
a la sin hueso (la lengua), con lo cual,
mgs sus exaltados ademanes, dio cla
ras señas de ansiedad, nerviosismo
y tensión emocional. Sucedió entonces
algo sorprendente. Sin decir palabra el
consejero se precipitó sobre la señora
y le hizo el amor sobre el piso ante la
mirada de extrañeza del marido. Ter
minado aquel insólito acto el terapeu
ta se arregló las ropas y con tono pro
fesional le dijo al marido. "Su esposa
necesita esto tres veces por semana
martes, jueves y sábados". Repuso el
individuo: 'Todemos venir martes y
jueves, pero los sábados tenemos la
reunión de los compadres"... Amos y
Henos se llamaban. Eran dos ermita
ños que vivían en una cueva en el de
sierto dedicados perpetuamente al re
zo y a golpearse el pecho con grandes
piedras en signo de piedad y devoción.
Aconteció que dos odaliscas escapa
ron del harén del sultán por el mal
trato que recibían de él, y habiendo
oído hablar de la fama de santidad

de los anacoretas fueron a buscar re
fugio a su lado para cambiar de vida
y aprender de ellos la vida espiritual.
Cuando las hermosas mujeres entra
ron en la gruta el venerable Amos le
dijo lleno de júbilo a Henos: "¡Ya tira
las piedras, hermanito! ¡Nuestras ora
ciones han sido escuchadas!"... Hace
ya mucho tiempo de todo lo pasado
hace ya mucho tiempo, incluso de lo
que hace un instante acaba de pasar
asistí en Costa Rica a un encuentro
internacional de rectores de univer
sidad. Entre otros asuntos se trató ahí
uno muy interesante: cuánto costaba
en cada país, en términos de inversión
educativa, hacer de cada persona un
buen ciudadano. Las cantidades va
riaban significativamente, pero todas
se medían en millares de dólares. Yo
pensé lo pensé, no lo dije que en
México hacer de cualquier mexicano
un ciudadano bueno costaba 15 pesos.
Tal era la suma que entonces se paga
ba por cruzar la frontera hacia Esta
dos Unidos. Y bastaba estar allá para
que todos los mexicanos nos volviéra
mos ciudadanos ejemplares. No tirá
bamos basura jamás excedíamos los
límites de velocidad; cruzábamos las
calles sólo en las esquinas. Todo era
atravesar el puente o la línea fronteriza
para que obedeciéramos la ley. Pensé

en eso cuando vi a López Obrador usar
cubrebocas en el otro lado. En el otro
lado de la frontera quiero decir. Aquí
el Presidente se ha empecinado, igual
que crío berrinchudo, en no utilizarlo
(es líder moral, no de contagios). En
las rarísimas ocasiones en que ha ido
a Estados Unidos se ha conducido co
mo un niño bien portado, pero acá
actúa como autócrata que no recono
ce más ley que su absoluta voluntad.
¿Será posible hacer del presidente de
México un buen ciudadano?... Tres
chicas salieron de un antro después de
haberse tomado sendos copetines, tres
o cuatro. Sucedió que la patrulla anti
alcohólica había detenido a tres suje
tos por sospechar que venían intoxi
cados. "Jamás bebemos opuso uno
de ellos. Somos acróbatas de circo".
"¿Ah sí? dudó uno de los patrulleros.
A ver, demuéstrenlo". Descendieron
del vehículo los tipos; uno se puso en
pie sobre los hombros de otro; el ter
cero trepó a los hombros de éste y se
paró cabeza abajo en la cabeza de su
compañero apoyándose en un solo
brazo. Vieron aquello las chicas que
venían del antro, y la que conducía les
dijo a sus amigas: "Mejor vámonos de
aquí, muchachas. Las pruebas que es
tá poniendo la antialcohólica se están
volviendo cada día más difíciles"... FIN.
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A la víbora de la mar...
El golpe en la mesa dado por

el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador aquie

ta las ansias de multitud de perso
najes que disfrutaban de la fiesta
sexenal y alineaban posiciones en
la ruta sucesoria

La boda era la gula, el meren
gue pastelero. El despiste. No fue
la causa sino la consecuencia en la
caída de Santiago Nieto como titu
lar de la UIF.

Lo dicho por el Presidente en
su conferencia en Colima el pasa
do jueves 11 respecto a Nieto da lu
ces: "No se puede estar en un cargo
para combatir la corrupción y no
contar con buena fama pública...
no podemos tolerar ningún acto
de extravagancias, ningún acto que
vaya en contra de la austeridad re
publicana".

Y precisó: "todo mundo tiene
derecho a comprarse vehículos de
lujo y residencias y todo, pero no
en el servicio público, es otra cosa",
dijo al referir que han existido polí
ticos que apenas asumen un cargo,
incluso el de vigilar baños públicos,
y "a los dos meses, tres meses, las
fiestas los fines de semana y a cam
biar de automóvil, y al año, a los dos
años, a mudarse de la colonia a otra
de más nivel".

Nieto anunció, antes de su
boda, y con poco más de dos años
en el encargo de la UIF, la compra
de una residencia de 24 millones de
pesos en San Ángel que dijo adqui
rir gracias a sus 25 años de trabajo.
Algunos miembros de la 4T que lo
visitaron en su nueva casa de 700

metros cuadrados no solo quedaron
sorprendidos de la magnitud sino
dudaron que ése fuera el costo real.
Evidentemente, llevaron el reporte
a sus superiores.

¿El responsable de vigilar los
dineros malhabidos en el gobier
no de la austeridad se daba el lujo
de comprar un bien de 24 millones
de pesos en plena pandemia con la
economía postrada y los ingresos
de los mexicanos reducidos?

Sobre la posibilidad de re
contratar a Nieto en algún car
go, AMLO dijo en la conferen
cia que debe pasar "algún tiempo"
y sentenció: "tenemos que escuchar
más a la gente sobre esto, que la
gente opine".

¿Qué significa? Que se abre el
periodo para que "la gente" aporte
todo lo que sepa de Santiago Nieto.

Como titular de la UIF, Nieto
confrontó directamente al fiscal
general, Alejandro Gertz, y no negó
sus ansias de sucederlo en ese car
go. Gertz despreciaba las denuncias
de la UIF por improvisadas y ca
rentes de fundamento. Nieto pasó
al ataque directo y público. Dio trá
mite y aliento a los reclamos de la
familia Cuevas en contra de Gertz
al que acusan de abusar de su po
der para someter a su ex pareja
y allegados a quienes involucra en
la muerte de su hermano Federico.
Era cosa de tiempo que eso reven
tara. Ahora Gertz podrá dar curso
a las denuncias contra el ex titular
de la UIF. El pleito no ha terminado.

El lunes 8 Nieto no pudo re
gresar a sus oficinas y se le impidió,

al menos en la formalidad, que ac
tivara botones de protección sobre
información sensible. Cuando re
gresaba de Guatemala las oficinas
ya estaban en manos de Pablo Gó
mez, aunque este no supiera los
códigos digitales de las cerraduras
del búnker de la UIF.

El mensaje también está en el
relevo. Santiago Nieto es un abo
gado venido del priismo. De joven
fue activista del PRI en campañas
en San Juan del Río, Querétaro.
A la Fepade llegó en 2015 de la ma
no de perredistas y panistas en me
dio de las negociaciones del Pac
to por México. Tras confrontarse
desde la Fepade con Emilio Lo
zoya acusándolo de recibir dinero
de Odebrecht, recibió amenazas
y 6 denuncias en su contra Lo des
tituyeron. Llegó a la campaña de
AMLO guiado por Marcelo Ebrard.
El día de su boda brindó con un se
ñalado por Lozoya, el panista Fran
cisco Domínguez, y con la priista
Carolina Viggiano, aspirante opo
sitora a la gubernatura de Hidalgo
y esposa de Rubén Moreira, mien
tras los morenistas se liaban con sus
contrincantes por el presupuesto.

Pablo Gómez, su relevo en la
UIF, fue dirigente de la Juventud
Comunista y líder del movimiento
estudiantil popular de 1968. Preso
político. Cuatro veces diputado, una
vez asambleísta capitalino, una vez
senador. Presidente nacional de dos
partidos: el PSUM y el PRD. Un his
tórico de la izquierda de 75 años
de edad. Sus allegados dudan que
tenga planes de boda
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Nadie sin chamba en Morena
::::: Debido a que a Antonio Attolini Murta,
el exactivista del movimiento #Yosoyl32, no le
ha ido muy bien en conseguir cargos políticos
—perdió la contienda para diputado federal en
las pasadas elecciones intermedias—, ahora
tiene nueva chamba: conductor de eventos.
Esta faceta de su carrera comenzó el 1 de julio,

al conducir en el Auditorio
Nacional el evento para cele
brar tres años de la victoria
del presidente López Obra
dor. Ese día, nos recuerdan,
estuvo conduciendo el even
to con Juncal Solano, una
youtuber y aplaudidora re
cúrrente en las mañaneras
en Palacio Nacional (tam
bién excandidata a una di
putación federal por More

na). De nueva cuenta, hace unas semanas, At
tolini fue requerido para apoyar en la realiza
ción de entrevistas a todos los invitados que
llegaban a la toma de posesión de Marina del
Pilar Ávila como gobernadora de Baja Califor
nia. ¿Será que el exactivista estudiantil condu
cirá el 1 de diciembre el AMLOfest en el Zóca
lo? Lo tínico cierto es que el pan y el vino no
faltan para los fieles al "proyecto". Amén.

Antonio
Attolini

Pamstas siguen de pleito
::::: Las recientes bajas en el grupo parlamen
tario del PAN en el Senado han sacudido a la
bancada, pero podrían no ser las últimas. En
tre los senadores del partido sigue habiendo
algunos inconformes con actitudes y decisio
nes que ha tomado el dirigente nacional,
Marko Cortés, además de que en los comi
tés ejecutivos estatales también tienen sus
modos de hacer las cosas que no a todos gus
tan y que han generado conflictos internos.
Así es que nadie se extrañe si en los próxi
mos días surgen más senadores independien
tes o crece el Grupo Plural, que por ahora tie
ne cinco integrantes, entre ellos al panista
Gustavo Madero. Un potencial catalizador
de mayor división serán los reacomodos en el
Senado, tomando en cuenta también que hay
varios legisladores que han levantado la ma
no para competir por alguna de las 6 guber
naturas que estarán en disputa en 2022.

Ninguno se libra de asaltos
::::: La Fiscalía General de la República (FGR)
acaba de entregar el contrato
AA049000975E1852021 para el servicip^e
estacionamiento, por el cual está dispuestáá
pagar más de 104 mil pesos mensuales. Pero
más allá de precios, lo que destaca es la téJ&n
para la contratación. La institución justifiroTa
necesidad de este servicio porque en el perí
metro de la alcaldía Cuauhtémoc, donde se
ubica la mayoría de sus inmuebles, se presen
tó el mayor número de delitos por kilómetro
cuadrado y el mayor número de robos en
agosto. En resumen, los inmuebles se encuen
tran en zonas donde "los vehículos se exponen
constantemente a robó parcial y/o total del ve
hículo". La demarcación, ahora en manos de
Sandra Cuevas, no es segura ni para la FGR.

Presupuesto no detiene
la agenda
::::: Nos platican que tras el debate del PEF
2022, en la Cámara de Diputados se tomarán
un día de descanso hoy lunes para cargar
fuerzas y retomar actividades este martes,
cuando se reunirá la Jucopo para definir el
calendario de los parlamentos abiertos en tor
no a la reforma eléctrica, mientras que el
miércoles 17 de noviembre habrá sesión ordi
naria con diversas iniciativas a discutir y, en
paralelo, comparecerá el titular del Instituto
Mexicano del Seguro Social, Zoé Robledo
Aburto, ante la Comisión de Seguridad So
cial. Así la agenda en San Lázaro.
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Arranca pasarela en Congreso
por presupuesto 2022
::::: Una vez que ya se aprobó en la Cámara de
Diputados el presupuesto 2022, en la capital,
la Secretaría de Administración y Finanzas

procederá a tener el proyec
to de paquete económico
que se prevé llegue a finales
de noviembre. Sin embargo,
a partir de esta semana, en
el Congreso local, donde el
presidente de la Junta de
Coordinación Política es el

priista Ernesto Alarcón,
Ernesto empezará la pasarela de al
Alarcón caldes para pedir presu

puesto para el próximo año,
lo cual se espera que no sea nada terso por
que los ediles de la UNACDMX han estado
solicitando más recursos, mientras que los
morenistas dicen que hay que ajustarse y usar
eficientemente el dinero público.

Se complica Banco de Bienestar
en Alvaro Obregón
::::: Luego de que vecinos de la colonia Era,
en Alvaro Obregón, no permitieron la cons
trucción de un Banco Bienestar, que impul

san las autoridades federa
les con el apoyo de las ca
pitalinas, la alcaldesa Lía
Limón (PANPRIPRD),
abanderó la causa vecinal y
anunció que pedirá próxi
mamente al gobierno de
México que restaure el par
que público donde se pre

Lia Limón tendía realizar la obra, ade
García más de que se coloquen

nuevos juegos infantiles,
pues aseguran que se encontraban en buen
estado antes de que se tomara el espacio.
Veremos en qué termina esta situación.
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Olvidan publicar semáforo
en Gaceta Oficial
::::: Le contamos que hasta ayer en el sitio
oficial de la Gaceta Oficial de la capital, que
le corresponde a la Consejería Jurídica y de
Servicios Legales, a cargo de Néstor Var
gas, no se había publicado una edición que
contuviera el aviso sobre el semáforo epide
miológico Covid19, como ocurre todas las
semanas. Nos dicen que si bien no hay ma
yor problema jurídico porque no hay cam
bio en las actividades económicas, algunos
se preguntan si los mínimos históricos que
se están registrando actualmente en la ca
pital por la pandemia también provocaron
que las autoridades no publicaran dicho
documento que legalmente va consignando
el estatus de la pandemia en la CDMX, la
cual se queda en verde dos semanas más.
¿Se publicará en los próximos días?

Vecinos empujan la suspensión
de asfaltadora
::::: Por presión de los habitantes de Cocoti
Üán, en la región de los volcanes, el ayunta
miento tuvo que suspender la operación de
una asfaltadora porque los vecinos se queja
ban de la contaminación que generaba desde
hace varios años. El alcalde experredista To
más Suárez Juárez tuvo que atender la de
manda de los habitantes, quienes advirtieron
que ya presentaban malestares respiratorios
por los materiales que empleaba la empresa
Nos comentan que el edil aseguró que el go
bierno local no otorgó autorización para la
apertura y funcionamiento de la asfaltadora.
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Fiebre por Morena: se registran
38 para la gubernativa
::::: En Tamaulipas, nos platican, el proceso
electoral 2022 ya desató pasiones y "fiebres"
que aquejan a la clase política local, luego de

que este año Morena con
quistó el Congreso local, lo
que ocasionó que para estos
nuevos comicios se hayan
registrado no tres ni 10, ni
20 morenistas a la candida
tura para la gubernatura, si
no ¡38!. Como si el mundo
se fuese a acabar mañana,
nos explican, los de la Cuar
ta Transformación cerraron
el registro de sus suspiran

tes con una gran cantidad de participantes,
quienes ahora deberán esperar las encuestas
para saber quién será el o la elegida, y aun
que por ahora todos los interesados han ex
presado que de no resultar favorecidos se su
marán al proyecto ganador, habrá que ver si
cumplen su palabra o al final, dan el brinco a
otro partido distinto al del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Alcalde bace "corto" en su tiena
::::: En este sentido, nos cuentan que el alcal
de de Comitán, Chiapas, Mario Antonio
Gulllén, se dio quemón al presumir <

sociales la inauguración de
la red de energía de un de
portivo... que duró unas ho
ras, pues a la mañana si
guiente dejó de funcionar,
luego de que técnicos de la
CFE acudieron a la unidad
para cortar la luz debido a
que el municipio es uno de
los más endeudados del es
tado en ese rubro. No obs
tante, nos añaden, a pesar

de la exhibida, nada detuvo al edil priista de
irse a pasear a la Ciudad de México y de paso
ir a saludar al senador Ricardo Monreal
(Morena), con quien se tomó foto para el Fa
ce. ¡Tremendas las prioridades del alcalde!
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Deudas salpican a la alcaldesa
::::: Nos cuentan que en La Paz, Baja Califor
nia Sur, la alcaldesa Milena Quiroga (More
na) hizo tremendo oso al emprender una

campaña de recaudación
"peculiar", preguntando a
usuarios de redes sociales si
sabrían quién se quedó el
dinero del organismo muni
cipal de agua potable. La al
caldesa, nos indican, desató
una lluvia de señalamientos
a exfuncionarios y generó
expectativas sobre probables
denuncias por desvíos, pero
en conferencia terminó di

ciendo que el dinero estaba en manos de to
dos los usuarios morosos, sin ventilar grandes
deudores. Sin embargo, eso no fue lo peor, si
no que se filtró el recibo de adeudo de agua
por seis años de su propio padre, ante lo cual
doña Milena no tuvo de otra que reconocer
lo y convocar a todos sus parientes y funcio
narios a pasar a pagar.

Brote de Covid enciende alertas
::::: Nos comentan que un brote de Covid19
en las oficinas del Registro Civil de Hermosi
11o, Sonora, ha provocado demoras en los tra
mites que se realizan en la institución, por lo
que Marian Martínez, titular de la depen
dencia, pidió a los ciudadanos paciencia ya
que al menos diez trabajadores resultaron po
sitivos a coronavirus, situación que disminuyó
la cantidad de personal en las oficinas y obli
gó a intensificar los protocolos sanitarios, co
mo solicitar que se hagan citas telefónicas pa
ra evitar aglomeraciones. Lo grave al final del
día, apuntan expertos, es que a pesar de que
se confirman más de 200 casos diarios, Sono
ra se encuentra en semáforo verde.

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Apuntes para AMLO
en Washington

El jueves próximo, el pre
sidente López Obrador se
reunirá con Joe Biden y

Justin Trudeau en la primera
reunión trilateral de ese calibre
enunlustro. Es una oportunidad
inmejorable para revertir de ma
nera definitiva una de las cos
tumbres más peculiares e injus
tificables del presidente de Mé
xico: evitar presentarse en foros
internacionales. Hizo bien Ló
pez Obrador en ir a Naciones
Unidas y hace aún mejor en par
ticipar personalmente en la reu
nión con Biden y Trudeau. Hay
muchas cosas que discutir.
Durante su viaje a Nueva York,

el presidente adelantó que piensa

aprovechar la oportunidad para
plantearle a Biden que proteja de
bidamente a los migrantes, ade
más de subrayar la necesidad de
impulsar la regularización migra
toria de los once millones de indo
cumentados en Estádos Unidos.
Lo primero es curioso. Hace

tiempo que México perdió toda
legitimidad moral para exigir
buen trato a la comunidad mi
grante. No es casualidad que,
después ae la declaración, el di
rector de Human Rights Watch
para América, José Miguel Vi
vanco, le sugiriera a López Obra
dor atender su propio consejo.
Antes que reclamar decencia y
humanidad a Estados Unidos, el

presidente debería asegurarse
de que la autoridad mexicana
respete a los migrantes, que su
fren lo indecible en el sur de Mé
xico y peor en el norte.
Lo segundo, sin embargo, es in

teresante. Desde hace décadas, los
presidentes de México evitan ma
nifestarse con claridad sobre el
destino de los indocumentados
en Estados Unidos o la necesidad
de una reforma migratoria. Es una
triste tradición que se escuda en la
no intervención: le corresponde a
cada país establecer su política
migratoria y a otra cosa. Aunque
esto es estrictamente cierto, la si
tuación de la comunidad inmi
grante en Estados Unidos (espe
cialmente la mexicana) es tan sin
gular que requiere de un papel
más firme desde el gobierno de
México. Nada hay de malo en que
el presidente de México plantee,
de manera respetuosa y clara, los
argumentos por los que una refor
ma migratoria o alguna solución
similar sería benéfica. Que Ló
pez Obrador quiera subirse for
malmenteaesedebateenEstados
Unidos es una buena noticia.
Pero hay cosas que el presi

dente debe tomar en cuenta.
Mal haría López Obrador en

asignar la mayor parte de la res
ponsabilidad a Biden y el partido
demócrata. Aunque Biden pióme

tió una reforma migratoria en
campaña (como todos los candi
datos demócratas en las últimas
décadas), lo ciertoes que su partido
no tiene los votos en el Congreso
para aprobar un proyecto de ver
dad ambicioso. Cualquier reforma
de ley de ese calibre requeriría se
senta votos en el Senado, diez más
de los que tiene el partido de Biden
Incluso si todos los demócratas vo
taran por el proyecto de reforma de
Biden, que existe y es ambicioso,
aunasísenecesitaríaelrespaldode
diez republicanos, misión imposi
ble. Los demócratas han tratado de
darle la vuelta a ese obstáculo vin
culando medidas de alivio migra
torio a la negociación del presu
puesto pero la "parlamentaria" Eli
zabeth MacDonough, quien esta
blece los procedimientos del Sena
do, les prohibió hacerlo.
Esto no exime de responsabi

lidad a Biden y a los demócratas,
pero es importante que el presi
dente López Obrador sepa a
quién debe persuadir.
Y la respuesta no es el partido

demócrata. Si de verdad quiere
defender un proyecto de reforma
migratoria en su viaje a Washin
gton, el presidente López Obrador
debería enfocar su fuerza retórica

y legitimidad en el partido repu
blicano, que no solo se ha opuesto
por sistema a cualquier regulari
zación de la comunidad indocu
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mentada, sino que ha respaldado
las políticas más antiinmigrantes
de Donald Trump —y de otros an 
tes. Sería histórico si el presidente

de México aprovecha su popula
ridad para hablar fuerte y claro
con el liderazgo republicano en el
Senado y la Cámara de Represen

tantes. Son ellos los que realmen
te han bloqueado el alivio para los
inmigrantes. Quizá López Obra
dor los convence... •

Mal haría López Obrador en asignar la mayor part
de la responsabilidad de una reforma migratoria a Bi
den y el partido demócrata. Su partido no tiene los uoJ
tos para aprobar un proyecto de verdad ambicioso.
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El Indep dio contrato millonario
por cuatro años y sin licitación
En un hecho to

talmente
inusual,

forzando la ley y
arreglando todo
para que aparez
ca como un acto

plenamente le
gal, aunque se
vea totalmente inmo
ral, el Instituto para De
volverle al Pueblo lo Ro
bado (Indep, antes SAE)
otorgó un contrato por
cuatro años, de 2020 a
2023, y por465.5 millones de
pesos a una empresa para que
le brinde "servicios integrales
de apoyo en la administración
de bienes muebles para la zo
na este" y lo hizo por adjudú
cación directa, sin licitación
pública y desestimando ofer
tas menores que habían pre
sentado otras compañías.
Con el aval de la Secretaría

de Hacienda y argumentando
los artículos 134 de la Consti
tución y 40,41 y 47 de la Ley
de Adquisiciones, Arrenda
mientos y Servicios del Sector
Público, el Instituto que fue
creado por el presidente López
Obrador para "transparentar y
evitar la corrupción" en el ma
nejo, venta y enajenación de
los bienes decomisados al cri
men organizado, a funciona
rios corruptos y al pago de im
puestos en especie y que sus
tituyó al antiguo SAE, decidió

darle a la empresa TDR Trans
portes, con sede en Querétaro,
un contratfc multianual para la
administración y servicios en
sus bienes inmuebles.
El contrato se firmó cuan

do el titular del Indep era el
destituido Ricardo Rodríguez
Vargas y tiene vigencia desde

el 1 de marzo de 2020 y hasta
el 28 de febrero de 2023. Se
otorgó bajo la figura de "Ad
judicación Directa por Excep
ción a la Licitación Pública",
según lo decidió el Comité de
Adquisiciones del Indep en
una "sesión extraordinaria"
celebrada el 28 de febrero de
2020, es decir, un día antes de
que entrára en vigor el millo
nario contrato multianual.
Ese mismo día de febrero se le
notificó a la Secretaría de Ha
cienda que firmó de recibida
la notificación y a la misma
empresa TDR, que igual en la
misma fecha selló y recibió la
notificación oficial de que ha
bía sido beneficiada por los
465 mdp. Todoen cuestión de
horas: sesión del Comité, ad
judicación y notificación de
un contrato bastante inusual
y por lo menos cuestionable,
aunque en la forma legal.
Parafraseando dos dichos

y frases comunes del presi
dente López Obrador, este
contrato del Indep, del cual
tiene copia esta columna, "no
suena lógico y más bien sue
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na metálico" y tal vez, porque
así lo citan y lo invocan en un
claro esfuerzo de los aboga
dos, "no sea ilegal, pero es to
talmente inmoral".
Especialistas en auditorías

públicas coincidieron en seña
lar en que el monto de465.5mi
llones de pesos es muy difícil

justificarlo por adjudica
ción directa y no es
una práctica usual en
la Administración
Pública federal adju
dicar esos montos sin
licitación, aunque en
este gobierno se ha

abusado de la figura de la
adjudicación.
Incluso, para aplicar la

figura excepcional de una
adjudicación directa por
ese monto, debió interve
nir un "testigo social", aun

que no se menciona nunca en
el contrato que hubiera existi

do esa figura. Los servicios que ,
debe prestar la empresa bene
ficiada por ese contrato son la
administración, dictamina
ción y enajenación de los bie
nes inmuebles son adjudica
dos al Indep.
En fin, que no deja de ser

paradójico que el Instituto que
se creó supuestamente para
"Devolverle al Pueblo lo Roba
do" esté desde sus inicios en

vuelto en denuncias y escán
dalos de corrupción, manipu
lación y firma de contratos que
benefician más a empresas
que al gobierno. Para retomar
los dichos del presidente, pue
de que el contrato por 465.5
mdp, por 4 años y por adjudi
cación directa sea legal, pero
claramente es inmoral y si ese
contrato, por la forma en que
se aprobó y se adjudicó, no
suena lógico, el sonido metá
lico es escandaloso. •

El monto de 465.5 millones de pesos es
muy difícil justificar lo por adjudica
ción directa y no es una práctica usual.
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Dé las muertas de Juárez a
las vivas de México

Eran mujeres de diferen
tes nacionalidades y con
realidades muy distintas

entre sí. Sin embargo, compar
tían el objetivo de combatir la
violencia de género. Llegué
hasta ahí con la intención de
conocer sobre las libertades y
restricciones que viven las mu
jeres en algunos países musul
manes, pero , en ese intercambio
de experiencias había interés
por saber lo que ocurre de este
lado del mundo. Preguntaron
con preocupación sobre la si
tuación en México. Me sacudió
que las agresiones en contra de
las mujeres en nuestro país es

tuvieran en el radar de quienes
viven tan lejos de nosotros.
Una de ellas mencionó a las

muertas de Juárez. Lo hizo en
español aún cuando no habla
ese idioma. Y es que fueron los
feminicidios ocurridos en esa
ciudad fronteriza los que la
acercaron al tema. Los docu
mentales y reportajes al respec
to llegaron en su momento a
los oídos de activistas de todo
el mundo. Lo tremendo es que,
aun cuando ese horror se hizo
internacionalmente visible,
nunca se esclareció. No sabe
mos quiénes fueron los respon
sables. Esas muertes siguen
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impunes como lo siguen tam
bién los miles de asesinatos de
mujeres que ha habido en los
años posteriores en México.
En todas las regiones del

planeta hay retos importantes
en el esfuerzo por mejorar las
condiciones de vida de las mu
jeres. Son ellas quienes pade
cen con mayor severidad el de
sempleo, el analfabetismo, la
inequidad, la falta de acceso a
salud, los efectos por la devas
tación del planeta y la discri
minación, entre muchas otras
problemáticas. Sin embargo, no
en todos los países enfrentan
un riesgo tan alto de ser vio
lentadas, desaparecidas y hasta
asesinadas como en México.
Las propias autoridades me

xicanas reconocen que, si bien
ha habido una disminución en
la incidencia de varios delitos,

los feminicidios van a la alza.

Es una crisis que tiene que re
solverse de manera urgente.
Lamentablemente no parece
haber una estrategia para ello.
No parece siquiera que exista
el suficiente interés por frenar
esa violencia. El tema se men

ciona poco en el gobierno fe
deral y los esfuerzos aislados
por enfrentarlo no han conse
guido resultados.
El hecho es que en México

se están asesinando mujeres
como en muy pocos lugares del
mundo. La protección no llega
y la justicia tampoco. Sin em
bargo, muchas estamos unidas
en esa exigencia. Queremos
una nueva realidad en la que
internacionalmente no se hable

de las muertas de Juárez y sí
de las vivas de México. •

@PaolaRojas

No parece siquiera que exista el suficiente
interés por frenar esa violencia.
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Una Guardia Nacional
que sustituye, no
complementa

En agosto de 2019, un gru
po de tianguistas de San
Martín Texmelucan, Pue

bla, pidió la presencia de la Guar
dia Nacional (GN) como medida
de prevención del robo a sus lo
cales. Y les cumplieron el deseo:
la entonces naciente corporación
realizó un operativo de algunos
días en un mercado de la zona.
Aquí lo destacable es lo que

los tianguistas no pidieron: el
auxilio de la policía municipal o
estatal. Se brincaron olímpica
mente dos niveles de gobierno y
fueron directamente (y con éxi
to) por la GN.
Esto es problemático por varias

razones. La primera (y obvia) es
que no hay GN para todo y en to
das partes: un guardia nacional
patrullando un tianguis de San
Martín Texmelucan es un guardia
nacional que no está vigilando la
red de ductos para evitar el robo
de combustible, por ejemplo.
Segundo (y más importante),

si la GN se hace cargo de tareas
que corresponden naturalmen
te a otros niveles de gobierno, las
autoridades estatales y munici

pales dejan de tenerpresiónpara
construir capacidades propias.
Eso, además, genera un círculo
vicioso: como está la GN, no se
desarrollan policías locales, y co
mo no hay policías locales ade
cuadas, se necesita la presencia
de la GN.

Esto no es un riesgo hipoté
tico. Acaba de volverse política
pública en Sonora.
El viernes pasado, el presi

dente Andrés Manuel López
Obrador celebró su conferencia
mañanera en Hermosillo. Y en el
evento, el flamante gobernador
(y antes secretario de Seguridad
en el gobierno federal), Alfonso
Durazo anunció lo siguiente: "El
presidente ha dado la instruc
ción de fortalecer la presencia de
la Guardia Nacional para que los
recursos que estábamos progra
mando destinar este año para
duplicar el estado de fuerza de la

policía estatal, para llevarla de
mil a dos mil elementos, lo des
tinemos a capacitar, a fortalecer
el actual estado de fuerza, es de
cir, a preparar a los elementos
actuales con los que contamos y

que la Guardia crezca en presen
cia en el estado para cumplir lo
que atenderían esos mil elemen
tos adicionales."
Dicho de otro modo, la GN va

a sustituir, no a complementar, a
la policía de Sonora. Por decisión
política expresa, la corporación
estatal no va a crecer y algunas de
las funciones que le corresponde
rían van a caer ahora en la cancha
de las autoridades federales.
Puedo suponer que este giro

tiene muy contento al goberna
dor de Sonora. Acaba de trasla
dar, con el aval expreso del pro
pio presidente de la República,
una buena parte de su respon
sabilidad por la seguridad públi;
ca al gobierno federal. Al si
guiente incidente grave en Caje
me o Guaymas o Nogales, podrá
sin problema apuntar el dedo
hacia la comandancia de la GN.

Y todavía mejor, obtiene un col
chón presupuestal para otros fi
nes (ubicados o no en el terreno
de la seguridad).

Me imagino, .sin embargo,
que en la GN están menos sa
tisfechos. Les aventaron de gol
pe responsabilidad política por
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lo que ocurra en Sonora, ade
más de presión operativa y pre
supuestal. Para una corpora
ción que ya está funcionando
cerca del límite de sus capaci
dades, no es tema menor.
Menos si se considera que

otros estados, empezando por
los que cuentan con gobernado
res morenistas, van a pedir un

trato similar al de Sonora. Y muy
probablemente esa solicitud se
rá atendida.
El problema es que así no va

a haber GN que alcance. Si tiene
qüe hacer de todo en todas par,
tes, no va a ser suficiente para
nada en ningún lado. Y no va a
haber incentivo en ningún esta
do o municipio para fortalecer

sus propias policías.
Evitar este problema requeri

ría una definición mucho más
precisa de las competencias y
responsabilidades de cada nivel
de gobierno. No creo que las au
toridades federales estén listas
para esa conversación. •
 aleiandrohope@outlook.com

Twitter. @ahope71

Si la GN tiene que hacer de todo en todas
artes, no va a ser suficiente en ningún lado.
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IFin de una era. Muchos de los usos y costumbres
•en diversas regiones del país han sido rebasados y

se han vuelto intolerables. Uno es la venta de niñas dis
frazado de matrimonio infantil, práctica inaceptable
que pervive en algunas comunidades rurales e indíge
nas, por encima de los derechos humanos. Apelando a
la herencia ancestral, es un lastre a desterrar, por lo que
erradicarla es propósito del senador Ricardo Monreal,
quien presentó una iniciativa para reformar el artículo
dos de la Constitución. De gran visión es el texto, pues
contiene todos los puntos vulnerables que mezclan los
usos y costumbres con la unión temprana de niñas, la
violencia sexual y, en medio de pobreza extrema, la tra
ta. Donde se requieren, ahí están las propuestas del se
nador Monreal.

2 Necedad. Pocas veces el proceso democrático se
«había visto amenazado como sucede en la actua

lidad. Dos bloques chocan en cuanto a la percepción de
lo que debe ser y, sobre todo, costar la revocación de
mandato. Posturas opuestas llevan semanas en pugna
y la tensión aumenta. Lorenzo Córdova, consejero pre
sidente del Instituto Nacional Electoral, dijo que el Con
sejo General decidirá tomar acciones jurídicas, porque
no será el INE quien limite o conculque el derecho de la
ciudadanía a participar en democracia. Que el recor
te de casi 5 mil millones de pesos por parte de los di
putados pone en riesgo la realización de una consulta.
Del otro lado, los legisladores simplemente le respon
den que no. Que más dinero, ni lo piense. ¿Y entonces?

3 Felices. Viento en popa avanzan las propuestas
•legislativas del presidente Andrés Manuel López

Obrador. El líder nacional de Morena, Mario Delgado,
dijo que su partido está orgulloso de sus legisladores
porque apoyaron un Presupuesto 2022 que da priori
dad al pueblo. Mantiene la "estabilidad y solidez en las

finanzas públicas y garantiza los recursos para los pro
yectos regionales que serán detonadores del desarrollo
para la economía mexicana", expresó. Señaló que con
este presupuesto el PRIAN nuevamente se quedó con
las manos vacías. La oposición presentó casi dos mil re
servas, pero en realidad su objetivo era uno: regresar los
moches, cosa que no pasó, porque en la 4T "ya no hay
cabida para la robadera". Hay líder y hay destino.

4 Los inconformes. Con la aprobación del Presu
puesto de Egresos de la Federación, el gobierno de

México "se consolidará en 2022 como una fábrica de
pobres", aseguró el dirigente nacional del PAN, Marko
Cortés, quien consideró que, al negarse a cambiarle
"una coma", los diputados oficialistas de Morena, PT y
PVEM convirtieron a la Cámara de Diputados en una
"oficialía de partes del Ejecutivo federal". Cortés afir
mó que "al gobierno morenista y a sus diputados poco
les importó que siga aumentando el número de pobres
y que millones de personas estén sin trabajo y sin in
gresos para el sustento". Según él, el gobierno se conso
lidará en 2022 como una fábrica de pobres. Cuando no
tienes la mayoría y pierdes, no queda sino patalear. Así.

5 Para el pueblo bueno. Andrés Manuel López
•Obrador, presidente de México, celebró la apro

bación del Presupuesto de Egresos para el 2022. Des
de su cuenta en Twitter y en su descanso dominical, el
Presidente de la República estimó que lo aprobado por
los legisladores federales se traducirá en una buena no
ticia para todos, principalmente porque se beneficiará a
las mayorías y no a las minorías que siempre fueron pri
vilegiadas. Habrá recursos a programas "destinados a
garantizar la salud, la educación, el desarrollo y el bien
estar como nunca", escribió López Obrador. "A dormir
con la conciencia tranquila", finalizó sus mensajes. De
esas veces en las que nada puede salir mal. La Cuarta
Transformación se consolida a votos.
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¿Definirá trilateral futuro
5de la eléctrica?
í
• Guste o no, en la Ciudad de México, en Washington u
Bpttawa, el tema estará en la mesa.

¡A dormir tranquilos!... pusieron al país en riesgo.

v¿\l margen de consideraciones de otra índole, nada parece
Üjfriás claro que la semana que comienza. El jueves, en particu
Jlar, es clave en la definición del futuro de la regresiva reforma
í eléctrica de Andrés Manuel López Obrador que, a debate
? ahora en el Congreso federal, es igualmente "por sus pre
visibles consecuencias negativas" en el ámbito económico y
Jmedioambiental causa de preocupación y malestar incluso
ía nivel mundial.
j" Creer pues que el asunto estará ausente de la agenda a des
ahogar en el encuentro trilateral convocado por el presiden
te Joe Biden en la Casa Blanca, junto con Justin Trudeau es
^además de absurdo e ingenuo, cuando no ridículo, tanto como
pretender ignorar las multimillonarias inversiones estaduni
denses y canadienses realizadas en México, que estarían en
íjiesgo, de aprobarse aquélla y, al mismo tiempo, cerrarlos ojos
Jante el consistente reclamo social en favor de un entorno am
; biental medianamente "limpio" existe hoy a todo lo largo y an
»;cho del planeta. V
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!;• Guste pues o no en la Ciudad de México, en Washington u
¿Éttawa, el tema estará en la mesa para ser discutido y, aun
que sólo de manera implícita, definir ahí qué de la cuestionada
iniciativa del tabasquefto parece
inaceptable y procedente para nues
;2ros socios de América del Norte y
;3?ué, en especial, se estima absolu
tamente improcedente: lareestati
£zación de la industria eléctrica y la
¿Cancelación con ello de toda for
jóla de competencia a la Comisión
"Federal de Electricidad (CFE) por
parte del capital privado nacional e
internacional. La práctica cancela
ción de todo aporte a la generación
de "energías limpias" y, claro, la
previsible expansión del esquema
al tratamiento de otros energéticos
como el gas natural o el (preciado)
litio...

No en balde, durante las últimas
semanas, igual en México que en la
Unión Americana, se han multipli
cado toda suerte de expresiones
sobre la controversial propuesta tanto en boca del sombreru
do Ken Salazar que no pierde oportunidad para destacar las
"serias preocupaciones existentes en su país respecto de la re
forma" que del copresidente de la Comisión Parlamentaria Mé
xicoUnión Europa, Massimiliano Smeriglio, quien, en formal
visita, dejó en claro que "la reforma eléctrica planteada es una
tema muy sensible para la Unión" o, ya en el extremo, la carta
a los secretarios de Estado (Antohny Blinken), Comercio (Gina
Raimondo) y Energía (¡ennifer Granholm) de su gobierno para
exigirles "que (México) detenga las acciones discriminatorias
contra las empresas energéticas privadas", y denunciar la pau
latina cancelación de permisos ya otorgados para operar en el
^estratégico sector que signaron medio centenar de congresis
tas estadunidenses
I* ¿Qué no? Al tiempo...

5TERISCOS

* Ayer se confirmó el retorno a Acción Nacional de José Luis
Luege Tamargo, un elemento valioso no sólo por su incues
lionable capacidad técnica y experiencia de gobierno fue
director de Profeco, Conagua y secretario de Medio Ambien

¡rte sino, igual, por su sólida formación en los valores del otro
ra "partido de la derecha", que dirigió a nivel capitalino. Bien...
/eámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza
política '
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A menudo, el arte y la cultura son vistos
como elementos ornamentales o comple
mentarios en la diplomacia. En la opinión
de muchos, tales aspectos no encuadran en
los ejes estratégicos de un país con miras al
desarrollo social y económico y, por ende,
carecen de los apoyos necesarios o no se
explotan como cartas de presentación. En
lo personal, mi posición es absolutamente
distinta. Lo que observé esta semana en la
Expo 2020 Dubái, lo constata.

La Expo 2020 Dubái se ha erigido como
el epicentro de la reactivación económica y
cultural, desde el inicio de la pandemia. Es
la primera exposición universal realizada en
Oriente Medio, y los Emiratos Árabes Uni
dos han hecho un estupendo trabajo para
generar condiciones que favorezcan que
este evento cumpla con las expectativas de
los asistentes. México participa en este gran
acontecimiento con un pabellón cuya forta
leza principal es utilizar nuestra gran cultura
y capital artístico como herramienta de posi
cionamiento, con la generación de espacios
paralelos para construir oportunidades de
inversión para nuestro país.
En esta semana que termina se cele

bró el Día Nacional de México en la Expo
2020 Dubái, haciendo honor a la tradición
de las exposiciones universales de feste
jar elementos únicos de la cultura de cada
país asistente. Durante una semana, Méxi
co pudo presumir su gran talento artístico
con exponentes de la talla de Lila Downs,
el Ballet Folklórico de México de Amalia
Hernández, el gran tenor mexicano Javier
Camarena, la talentosa bailarina Elisa
Carrillo y la emblemática Sonora Santane
ra, entre otros exponentes. La reacción de
los asistentes y espectadores fue fenome
nal, llena de admiración y curiosidad.

En paralelo a estos eventos, se efectuaron
diversas reuniones con autoridades y em
presarios internacionales y mexicanos. Los
gobernadores de Oaxaca, Alejandro Murat;
Ornar Fayad, de Hidalgo; Mauricio Vila, de
Yucatán, así como autoridades de otras en
tidades federativas, encontraron espacios
para promover inversiones en sus estados y

generar beneficios para su gente. Es verdad
que los eventos culturales no definirán una
inversión u otra, pero producen un paraguas
de percepción muy favorable.

El arte y la cultura pueden influir de ma
nera decisiva en los objetivos de políticas
públicas y geopolíticos, incluido el desarro
llo económico, la revltalización urbana, el
turismo, la participación cívica, el respeto a
la diversidad o la educación en general, por
mencionar algunos. Si reflexionáramos so
bre lo que ha hecho la cultura para la atrac
ción turística en países como Francia o la
construcción de una industria cultural para
la economía de los Estados Unidos de Amé
rica, reconsideraríamos el valor de nuestras
estrategias culturales nacionales.
Para la Expo 2020 Dubái nuestro país

elaboró una agenda cultural con 11 temáti
cas distintas a desarrollarse en 26 semanas,
que fue diseñada en conjunto con la brillan
te participación de la secretaria de Cultura
federal, Alejandra Frausto Guerrero, y de
la secretaria de Cultura del Estado de Mé
xico, Marcela González Salas. La difusión
de una cartelera que comprende exponen
tes de primera línea en artes visuales, danza,
música y literatura será apreciada por todos
los asistentes. Estamos convencidos de que
ésta será un arma de gran valor para la pro
moción de nuestro país a nivel internacional.

O
México necesita construir una nueva narra
tiva para sí mismo en el mundo, sobre todo
porque la que actualmente prevalece no es
justa, si bien dejó en claro que no se trata
de evadir la realidad. Debemos trabajar para
resolver nuestros problemas estructurales,
pero también es absolutamente válido que
usemos todas nuestras armas —siendo la
cultura una de ellas— para que otros países
se acerquen a nosotros y exploren la gran
deza de México.

'Subsecretaría para Asuntos
Multilaterales y Derechos Humanos

de la SRE
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Este sábado, después de dos largos años de
preparación y dos intensas semanas de ne
gociaciones, concluyó la Conferencia de las
Naciones Unidas sobre el Cambio Climático
de 2021 (COP26). Estoy muy orgulloso del
Reino Unido por el esfuerzo diplomático
para organizar tan importante cumbre bajo
los retos presentados por covid19. Pero,
sobre todo, me llenó de ilusión ver a tantos
países, jóvenes, sociedad civil y representan
tes del sector privado reunidos con el mismo
objetivo: tomar acción para evitar los efectos
catastróficos del cambio climático.

Estuve prestando mucha atención a las
negociaciones y quisiera compartirles algu
nos de los resultados. Para esto, retomaré los
objetivos de la cumbre que nuestro primer
ministro, Boris lohnson, llamó el "A B C D"
de la ambición.
A por Autos. Buscamos que el planeta

entero deje atrás los vehículos de combus
tión interna y transite hacia vehículos eléc
tricos. Por eso, durante la COP26, más de 30
países, incluido México, se comprometieron
a que todas las ventas de nuevos vehículos
sean de cero emisiones a más tardar en

2040. Además, seis fabricantes se compro
metieron a que 100% de sus ventas sean de
este tipo de vehículos para 2035.

B por Bosques. Nos propusimos llegar a
compromisos ambiciosos para terminar con
la deforestación. Uno de los acuerdos para
esto fue la Declaración sobre bosques y el
uso del suelo, donde 130 países que cubren
90% de los bosques del mundo, incluyen
do México y Reino Unido, nos unimos para
detener y reparar el daño de bosques y de
la tierra para 2030. Además, 103 naciones,
incluido México, se comprometieron a re
ducirlas emisiones globales de metano, otro
gas contaminante, por lo menos 30% hacia
2030.

C por Carbón. Aunque no fue posible
lograr un compromiso consensuado para
elimíriár el uso del carbón antes de 2040,
es de reconocerse que, por primera vez en
la historia de las COP, en Glasgow acorda
mos una postura global para su reducción
gradual. Por eso es tan importante que 165

países ya se hayan sumado a la Alianza para
eliminar el uso del carbón (PPCA, por sus si
glas en inglés). £

D por Dinero. Hicimos un llamado ur
gente para que los países más ricos, quienes
históricamente hemos producido más emi
siones, se recomprometieran a movilizar
el financiamiento necesario para apoyar al
resto del mundo. Aquí vimos acciones arnj
biciosas del sector privado, el cual compro
metió 130 billones de dólares para objetivo's
de emisiones netas cero. Además, 40 países,
incluyendo a México, apoyaron la creación
de la (unta Internacional para Estándares de
Sustentabilidad (ISSB) para elaborar están
dares globales y reportar cómo y dónde el
sector financiero pone el dinero.

O
El Pacto Climático de Glasgow, que es como
se ha llamado al paquete de acuerdos al
canzados en la COP26, responde al llamado
urgente de la ciencia por mantener la tem
peratura por debajo de los 1.5 grados cen
tígrados, manteniendo vivo el espíritu del
Acuerdo de París. Pero este pacto sólo so
brevivirá con acciones globales conjuntas e
inmediatas.
Para esto, nos comprometimos a in

crementar nuestra ambición hacia 2030

y presentar planes más fuertes de cómo
lo lograremos a finales de 2022. Además,
después de seis años de discusiones, com
pletamos el Reglamento de París, el cual in
crementará la transparencia y hará que los
países rindamos cuentas al cumplir nuestros
compromisos.

La COP26 habrá terminado, pero la am
bición climática está lejos de ser un tema del
pasado. Necesitamos las voces y esfuerzos
de todos los sectores de la sociedad para
asegurarnos de que nuestro trabajo en la
COP26 sea sólo el inicio de la carrera. Me
encantaría conocer sus impresiones sobre
la cumbre, así que les invito a seguirme en
mis redes como<a>JonBenjaminl9 para seguir
conversando.
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! Buenos Aires, 14 de noviembre. Al momento de escribir estas
j líneas aún no cerraban las casillas electorales de los comicios
intermedios en Argentina y todos auguran una dura derrota de
la coalición gobernante, pareciera que cada uno por su lado,
 Alberto Fernández y la vicepresidenta Cristina Fernández.
¿j Lo que vendrá, si se confirma la derrota y con elecciones
presidenciales dentro de dos años, será una batalla interna en
['.un oficialismo muy parecido a lo que sería en México, More
í, na. Entre el endurecimiento político que significaría Cristina y,
i, quizás, una posición más moderada de Alberto, aunque todo
indica que las bases más duras que responden a la expresidenta
hegemonizarán el gobierno, pese a que eso las alejará aún más
del elector medio, al tiempo que la oposición de
centroderecha se quedará con el control de la ciu
dad de Buenos Aires, la provincia de Buenos Aires,
Córdoba y Mendoza, los principales centros socia
les y políticos del país.

Más allá de la tradicional ineficiencia de los go
biernos argentinos de derecha, centro o izquierda,
lo que está detrás de todo esto y que vivimos co
tidianamente en México, es la brutal polarización
que divide al país. En Argentina, esa polarización
es de más largo arraigo que en México, la división
entre peronistas y antiperonistas que se inició a
mediados de los años 40 del siglo pasado, se ha
catalizado y entreverado dentro del propio pero
nismo en la de conservadores y la izquierda (aquí
el término "liberales" también está estigmatizado,
pero con otras connotaciones) y a todo eso se ha sumado ahora
otro factor polarizante: los Kirchner.

Como se sabe, después de una crisis económica brutal, que
generó aquel movimiento que se popularizó con el que se vayan
todos, un político de centroizquierda, con algunos toques conser
vadores, bastante parecido en las formas a López Obrador (pero
menos conocido), llegó al poder. Néstor Kirchner se convirtió,

. sobre todo en sus primeros años en un buen gobernante, que dio
un poco de aire fresco a una política agonizante.

Pero entre los suyos había de todo, como en Morena, y un gru
po fue adquiriendo cada vez más peso: el de su esposa Cristina
y su hijo mayor, Máximo, que creó, con el respaldo familiar, una
corriente muy radical dentro del peronismo, llamada La Cámpo

! ra. El de Kirchner comenzó recreando los vicios de muchos de
;; los gobiernos latinoamericanos, pero pudo reelegirse con amplia
mayoría y luego, al no poder aspirar aun tercer mandato directo,
la candidata fue Cristina, con la idea de que cuatro años después
regresaría al poder Néstor, que concitaba mayor aprobación po
pular que su esposa. Pero Néstor murió de un infarto fulmi
nante y Cristina se quedó con el poder, La Cámpora adquirió

amplios espacios proporcionado por la madre de Máximo y la
polarización política, dentro y fuera del peronismo, llegó a ni
veles extremos.

Cristina rodeada de acusaciones de corrupción de todo tipo,
perdió hace seis años las elecciones y llegó al poder un candidato
de centroderecha, un empresario que fue presidente del club
de fútbol Boca funiors, y que terminó siendo otro mandatario
desastroso más en la larga lista que sufre Argentina.

Cuando hace seis años hubo nuevos comicios presidenciales,
el peronismo podía regresar. Cristina hubiera podido ser can
didata pero sabía que si lo hacía, pondría en riesgo ese triunfo.
Ella eligió a Alberto Fernández, un político más moderado, con

menos negativos y que siendo jefe de gabinete le
había renunciado a Cristina cuando era presidenta
por profundas diferencias en la operación política.

Ganó Alberto Fernández, pero desde el pri
mer día el gobierno lo ha tenido que compartir
con Cristina Fernández. Y la suma de errores, in
consecuencias, el pésimo manejo de la pandemia
(Argentina fue el país que guardó el periodo de con
finamiento más largo en el mundo, apenas se ha
abierto este primero de noviembre), una economía
en estado casi vegetativo, una deuda externa que
está siendo negociada casi desde siempre y en for
ma continua, porque nunca se puede pagar, han
llevado a agudizar aún más la polarización.

Las encuestas previas al día de la elección con
firman lo que adelantaron las PASO (una suerte de

internas pero con participación obligatoria. Aquí es necesario
votar, para elegir candidatos de distintos partidos y frentes): una
dura derrota del oficialismo, pero también se mostraba una en
cuesta sobre Cristina Fernández, cuyos números son contun
dentes: en prácticamente ninguna provincia (nuestro equivalente
a estados) tiene la vicepresidenta, una valoración positiva. En una
provincia del norte del país alcanza poco más de 50%, pero en
el resto del país sus negativos alcanzan niveles alarmantes y son
superiores a 80% en la capital, y altísimos, por encima de 70 por
ciento en la provincia de Buenos Aires, en Córdoba, Mendoza,
Santa Fe, los estados donde se concentra la población y el poder
económico.

La lucha futura que comenzará apenas estén confirmados los
resultados, será cruenta no sólo entre el oficialismo y la oposi
ción, sino entre los dos Fernández y toda su cohorte de aliados
que con demasiada frecuencia pasan de un lado al otro.

El jefe de Gobierno de la ciudad de Buenos Aires, Horacio
Rodríguez Larreta, un peronista que se pasó a la oposición mo
derada, simplemente espera para ganar las elecciones presiden
ciales dentro de dos años. Y que todo vuelva a empezar.

Más allá de la
ineficiencia de

los gobiernos
argentinos, lo
que está detrás
de todo esto
es la brutal

polarización que
divide al país.
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Los derechos
para trabajadores
informales en la CDMX

Las emociones inexpresadas nunca mueren Son enterradas
vivas y salen más tarde, pero de peores formas.

Sigmund Freud

La pandemia azotó al mundo entero en lo social profundamente,
pero en lo económico extinguió a millones de pymes. Por ende, la
cepa del desempleo agravó el escenario. México priorizó dos de
los bienes jurídicos tutelados más valorados por el ser humano, el
derecho a la vida y a la salud. El trabajo, en consecuencia, se pudo
sostener; salvo aquellos casos donde el empleador haya cerrado
la fuente de trabajo, situación que padecieron aproximadamente
18% de los trabajadores hoy desempleados; el escenario ha mejo
rado pronunciadamente en tiempo récord, según datos del IMSS.
Qué pasa entonces con la cifra de trabajadores que no cuentan con
derechos sociales ni de trabajo, ni antes ni después de la pandemia

Las y los trabajadores del volante y manubrio, sean taxistas,
choferes de auto y moto de Uber, Cabify, DiDi, entre otras aplica
ciones, de peseros, camiones de pasajeros, de carga de la basura
vendedores ambulantes, empleados a destajo. La lista es enorme y
continúa, son ellas y ellos los que no tienen derechos sociales, que
son constitucionales. Han sido estigmatizados llamándolos "infor
males" por no pagar impuestos, pero no lo hacen no porque no
quieran, no tienen identidad fiscal ni número de seguridad social,
tienen remuneraciones que no son un salario, porque este último
debe aparejar la obligación de parte del patrón de otorgarle todos
derechos laborales que todo mexicano y habitante de este país os
tenta en virtud del artículo 123 constitucional. Tienen un simple
pago, sin derechos. De alguna forma cualquier persona un propie

tario de establecimiento, bien mueble o inmueble, administrador o
apoderado legal de cualquier actividad mercantil debe reconocery
aportar a todos los trabajadores "informales" un sobrepago o, mejor
aún, aportar al IMSS la parte proporcional correspondiente por el
servicio prestado, incluso los servicios eventuales. Si bien es cierto
se requiere reconocer la relación laboral entre patrón y empleado
para tener tales derechos, se debe velar para garantizar que esto se
amplíe para esa población que hoy está en total estado de indefen
sión. ¿Cómo? Estableciendo una clausula moral en todo contrato
de trabajo, expreso o tácito, que implique la prestación de un ser
vicio. Hay miñones de personas que hoy no tienen la posibilidad
de pensionarse o tener acceso a servicios de salud por no contar
con seguridad social; la obligación debería ser normativa y motivo
de un acto legislativo de avanzada y profundamente humanista,
otorgar seguridad social a todos los mexicanos que trabajen, con
o sin contrato y, por supuesto, el pago de obligaciones fiscales. Sin
duda, sin olvidar la proporcionalidad de sus ingresos para calcular
los pagos impositivos, quizá simbólicos, pero en masa, se converti
rían en una aportación recaudatoria muy importante para el Estado.

Millones viajan de diversos puntos de la megalópolis y más allá a
la Ciudad de México, en la mayoría de los casos van y vienen ilesos
a sus destinos, pero, en otras, si no es un accidente es un atraco,
además, están malcomidos y desvelados y, peor aún, sin derechos
laborales y sociales. Siguen gastando el 25% de sus salarios en el
costo del traslado. Un caro boleto que tienen que pagar por la ne
cesidad apremiante. Para empezar, seamos solidarios y fraternos,
ayudemos con gran generosidad en todos los casos a quienes de
nuestra mano llevan lo básico para sus necesidades familiares.
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¿Nadie sabe para quién
trabaja?

"Sin cambiarle ni una coma", exigió el Presidente de la Re
pública al Congreso, al someter a su consideración el Pre
supuesto de Egresos de la Federación para el próximo año.
Un presupuesto absurdo, que no responde a los intereses
de la nación, sino a los de una sola persona, y su —muy
particular— visión de lo que debería ser el país.

El presupuesto se aprobó hace unos días, sin cambiar
le ni una coma, entre aplausos y "mañanitas". El absurdo
continuará un año más, y los recursos para el Tren Maya,
la refinería de Dos Bocas o el aeropuerto en Santa Lucía
están garantizados, a pesar que su viabilidad no rebasa la
de una estrategia política. El Tren Maya, en realidad, no va
a ninguna parte; la refinería quedará rebasada por los autos
eléctricos, el aeropuerto no servirá más que como una base
para operaciones de carga.

La evidencia está a la vista de todos, aunque pareciera
que sólo puede advertirla quien esté dispuesto a aceptarla.
Para el resto es más sencillo dejar de pensar, repetir con
signas, asumir que la popularidad de un mandatario será
suficiente para justificar sus errores por siempre. Los dipu
tados de la 4T cumplieron con el capricho del Presidente,
aunque —tras los festejos— la realidad se encargará de abo
fetearlos de nuevo. La gente sigue muriendo por la pande
mia, los puestos de trabajo se pierden, los medicamentos
no llegan; los niños con cáncer siguen sin tratamiento, los
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feminicidios aumentan, la clase ^
media desaparece. Los legisla
dores, mientras tanto, sólo espe
ran que su pastor esté contento,
Como buen rebaño.

La oposición —mientras tan
to— continúa pasmada ante una
situación que no comprende. Lospartidos políticos se ahogan en
sus propias crisis, y se enfrentan
a divisiones internas provocadas
por sus propios dirigentes, afe
rrados al poder; la sociedad civil
no se atreve a levantar la cabeza,
y se refugia tras unas cuantas fi
guras cuya agenda personal na
die conoce a ciencia cierta.

Es lo que hay, es cierto, pero
no es lo suficiente para ganarle
a Morena. La evidencia está a la
vista de todos, aunque sólo pue
da advertirla quien esté dispuesto
a aceptarla: en la configuración actual, el único beneficiario
de los pleitos al interior de los partidos es el Presidente de la
República. La alianza se tambalea y, entre un PRD exangüe,
un PRI que se apresta a ejercer de bisagra y un PAN que no
es capaz de convencer —ni siquiera— a su propia militancia,
será muy difícil construir una candidatura capaz de triunfar
sin hacer más grave la polarización entre la ciudadanía: es
preciso entender que, a pesar de lo seductor que pudiera
sonar en términos electorales, en el momento en que cual
quier candidato opositor ofrezca órdenes de aprehensión,
como promesas de campaña, todos habremos perdido. En
este momento, más allá de quién gane o pierda, lo impor
tante es garantizar una transición pacífica que nos permita
salir de esta pesadilla.

Es lo que hay, dijimos, pero no es lo suficiente para ga
narle a Morena sin provocar una guerra civil en el camino.
Es momento de estadistas, que no de pastores. La oposi
ción no es un rebaño, y sus dirigentes se equivocan al exigir
lealtad absoluta por parte de la militancia: para poner un
ejemplo basta y sobra la reciente desbandada panista en el
Senado. En este sentido, la presidencia de Marko Cortés
se ha convertido en un lastre no sólo para su partido, sino
para la democracia misma.

El PRD no tiene fuerza; en el PRI no se puede confiar.
La debacle en el PAN se agrava, y la obcecación de Marko
Cortés por seguir en el poder se ha convertido en el factor
que podría desintegrar no sólo al partido, sino a la alianza
opositora entera. Nadie sabe para quién trabaja. 0 quizá sí.
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Rayuela
Las elecciones en

Argentina nos muestran
que el progresismo en
América Latina no

avanza sólo con buenas
intenciones ni en línea

recta.
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APRENDER
A MORIR

¿Vacunar
a ¡os menores?
HERNÁN GONZÁLEZ G.

KARINA ACEVEDO YVHI
TEHOUSE, doctora en In
munogenética por la Uni

versidad de Cambridge, escribe:

"A 11 MESES de autorizada la
primera vacuna contra Covid19,
y menos de un año de datos sobre
efectos adversos en adultos, se em
pieza a vacunar a menores, aun te
niendo un riesgo bajo por Covid19.
De 130 mil 468 fallecimientos
por Covid19 en Italia, 35 fueron
de menores de 19 años, menos de
0.03 por ciento [1]. En Estados
Unidos (EU), 0.07 por ciento de
las hospitalizaciones por Covid19
fueron niños de 5 a 11 años, y su su
pervivencia fue de 99.9 por ciento
[2]. En México, menores de 20 años
que se hospitalizaron por Covid19
fueron 0.2 por ciento del total [3],
y entre febrero de 2020 y abril de
2021, los menores de 19 sobrevi
vieron más de 99.9 por ciento [4].
Además, los casos graves y muertos
en este grupo etario padecían una
o más comorbilidades serias, según
datos de Italia, Reino Unido, Cana
dá, EU y México. Por los sistemas
de registro de eventos adversos se
sabe de casos de miocarditis en jó
venes postvacunación [5], con una
ocurrencia de 3.7 a 6.2 veces mayor
que su riesgo de hospitalización por
Covid19 [5,6]. Se ignora si la causa
de todas las miocarditis fue la va
cuna [7] (excepto [8]), pero a partir

de la mitad de 2021 son frecuentes
los casos de infartos cardiacos y
miocarditis donde la única causa
aparente fue la vacuna. The Wall
Street Journal ya lo expone [9].
"SE DESCONOCE EL daño del
ARNm a mediano y largo plazos,
así como de la proteína Spike pro
ducida por las células del vacuna
do. Aunque se sabe que se acumu
la el ARNm vacunal (de Pfizer) en
el sistema nervioso y ovarios hasta
al menos 96 horas postinoculación
[10], y que puede persistir el vector
adenoviral de las vacunas por más
de 90 días [11]; es posible que la
producción endógena de la proteí
na Spike del SARSCoV2, con este
tipo de vacuna, dure meses.
"LA FDA AUTORIZÓ la vacuna
Pfizer para niños de 5 a 11 años de
edad, pero en Alemania [6] y Reino
Unido [12] hay reticencia a la vacu
nación de niños, y hay médicos ex
pertos, sin conflictos de intereses,
que consideran que el riesgo de va
cunar a niños y adolescentes no su
pera el beneficio potencial. ¿Podrá
decirse lo mismo de los que abogan
por la vacunación en estos grupos
de edad? Si éstos se equivocan, las
consecuencias pueden ser muy gra
ves. ¿Qué estamos haciendo?"

MÁS INFORMACIÓN CIENTÍ
FICA y un curso de virología en
Telegram: Akasha Comunidad.
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SOS otra vez
DAVID BROOKS

UNCA ANTES HA sido
tan impredecible nuestro"N futuro, nunca hemos de
pendido tanto de fuerzas
políticas que no pueden

ser confiadas en seguir las reglas del sentido
común y el autointerés; fuerzas que parecen
pura locura". Hannah Arendt (citada por su
discípula Samantha Rose Hill, como comenta
rio sobre los tiempos que vivimos en Estados
Unidos).

CADA VEZ ES más difícil explicar que el país
que se proclama como el faro democrático del
mundo (el mismo cuyo gobierno suele juzgar
casi todos los días a otros pueblos por sus su
puestas fallas democráticas, y al mismo tiempo
rehusa aceptar su pasado histórico de inter
venciones e invasiones antidemocráticas por
todo el mundo) ahora está dispuesto a poner
en jaque a su propia versión de democracia.
El proyecto neofascista que llegó al poder con
Trump no ha sido derrotado.

ESO A PESAR de que el ex presidente y su
gente están bajo investigación por promover
nada menos que una intentona de golpe de Es
tado, algo sin precedente en este país. Pero lo
ocurrido el 6 de enero con el asalto al Capitolio
instigado por Trump no acabó ahí, sino que esa
insurrección, en parte armada, continúa hoy
día. De hecho, varios de los autores intelectua
les de ese asalto están rehusando cooperar con
la investigación oficial del Congreso sobre lo
ocurrido ese día. El 12 de noviembre, uno de
ellos, Steve Bannon, fue acusado formalmente
de desacato a la orden de comparecer ante el
Congreso, pero todo indica que usará eso para
sus fines políticos.

DÍA TRAS DÍA Trump y sus aliados no han
dejado de proclamar que la elección presi
dencial fue "robada" (algo que la mayoría de
los republicanos opinan) y el ex presidente
convoca a todo "patriota real" a sumarse a su
movimiento para "salvar a Estados Unidos de
Biden" y de "la izquierda radical".

EN MITINES Y reuniones hay cada vez más
amenazas de violencia algo nutrido durante
cuatro años por Trump contra demócratas,
inmigrantes, minorías y todo opositor. Se
habla de resistencia armada a la "tiranía" de

las autoridades que se atreven a ordenar el
uso de cubrebocas y promueven vacunas. Hay
amenazas de muerte contra integrantes de
juntas escolares y han duplicado las amenazas
de violencia contra legisladores federales pro
gresistas. Algunos asesores de seguridad ahora
recomiendan a legisladores no realizar actos
públicos. Por otro lado, un segmento signifi
cativo de republicanos consideran que podría
ser necesaria una "guerra civil"; casi tres de
cada 10 de los que creen que la elección fue
"robada" opinan que la "violencia podría ser
justificada para salvar a nuestro país".

O SEA, PARA Trump y sus seguidores el 6 de
enero no marcó el fin de la presidencia de su lí
der, sino el comienzo de una reconquista casi
a cualquier costo del poder en este país.

HAY UNA OFENSIVA para, efectivamente,
minar el derecho al voto de las minorías, le
gislaturas estatales bajo control republicano
están redibujando distritos electorales para
garantizar sus mayorías, y hay esfuerzos enca
bezados por republicanos para prohibir ciertos
conceptos y libros sobre raza, identidad se
xual, historia y más en las escuelas públicas
en estados como Texas (donde un legislador ya
elaboró una lista de 850 libros) y Wisconsin.

OTROS, COMO EL ex asesor de seguridad
nacional de Trump, general Michael Flynn,
están abogando por tener una sola religión en
Estados Unidos (la cristiana).

MUCHO DE ESTO brota de los escombros de
40 años del modelo neoliberal estadunidense,
y los políticos derechistas han sido muy hábiles
en generar divisiones entre los más afectados
a través de viejas maniobras racistas, xenofóbi
cas y antimigrantes y, con ello, una vez más, los
jodidos perciben como sus enemigos a los aún
másjodidos.

EL FUTURO DE esta democracia ahora
depende cada vez más de las fuerzas demo
cratizadoras de este país los defensores de
los derechos civiles y sociales, sobre todo los
jóvenes y los migrantes que han sido las van
guardias de las luchas por la justicia a lo largo
de la historia de Estados Unidos y sus aliados
en el mundo.

Marc Ribot & Tom Waits. Bella Ciao. https://
www.youtube.com/watch?v=n_pWpW4JlrM&lis
t=PLJ7QPuw91JtXvNGLwJdQMIUqHlEngV7
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Varios de Los autores intelectuales del

asalto al Capitolio instigado por Donald
Trump se han rehusado a cooperar con La
investigación deL Congreso sobre Lo ocurrido
aqueL 6 de enero. Uno de eLLos, Steve Bannon
(en imagen de archivo), ex jefe de estrategia
deL magnate, fue acusado formalmente de
desacato eL pasado viernes por negarse a
comparecer ante Los Legisladores.
Foto Afp
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
Recuento de la vida de Froy, el maestro #
Testigo de las peripecias de un joven irredento
Anécdotas para la remembranza
ORTIZTEJEDA

AL FINAL DE la pasada columneta
anunciaba la intención de relatar
facetas y acontecimientos de la
vida de Froylán López Narváez
recabados por múltiples fuentes o

directamente vividos, por ejemplo, mi boda se
mirreligiosa con la madre (maravillosa) de mi
primera hija, oficiada por fray Alberto de Ez
curdia. Matrimonio mixto, creo que se llama,
si un contrayente no profesa el credo católico
y el otro sí, este último debe cumplir todos los
requisitos impuestos por su iglesia, en cambio,
el primero está exento de hacerlo. En mi caso,
se corrieron amonestaciones, ella se confesó y
comulgó, y yo me abstuve y permanecí de pie
toda la ceremonia. Y así, gracias a la opinión de
ambos frailes, realicé uno de los grandes mo
mentos de mi vida.

UN PERIODO EN que viví las dudas, las des
esperanzas, incertidumbres que me rebotaban
del camino de la guerrilla al seminario conci
liar, del mundo del espectáculo y la frivolidad
frente al de la investigación, la academia y
a veces al extremo de intentar el camino de
Manuel Acuña, poeta icónico de mi tierra
originaria, don Froylán y don Sergio Méndez
Arceo me brindaron su interés, preocupación
y celo pastoral. Me sacudieron de la crisis y me
impulsaron a resolver, aunque dentro de mis li
mitaciones personales, una de las encrucijadas
comunes en los jóvenes a los que nos da por
pensar que existimos para algo más que vivir.

ESTA SEMANA RECIBÍ unas propuestas
coincidentes: Ortiz, está bien que dejes testi
monio de tus gratitudes y los afectos por Froy,
pero no los sepultes en los modestos terrenos
de la columneta. Te sugerimos mejor que con
voques a quienes como tú tuvieron el beneficio
de la conocencia froylanesca, a escribir dos o
tres cuartillas de sus experiencias y recuerdos
sobre esta amistad y tratos con el maestro de
la comunicación oral, escrita y sonora. Que no
sea a una voz, así sea emocionada y agradeci
da, que sea un amplio coro quien exprese esa
semblanza. Entre más plural, más enloquece
dora. Que los nuevos politólogos/ sociólogos/
comunicólogos/internacionalistas sepan que
heredaron ejemplo y compromiso de maestros

como don Pablo y Enrique González Casanova,
Víctor Flores Olea, Enrique González Pedrero,
Gastón García Cantú, Carmen Guitián, Cris
tina Puga, María del Carmen Ruiz Castañeda,
Octavio Rodríguez Araujo, Miguel Ángel Gra
nados Chapa, Margarita Suzan, Adolfo Chacón
y muchísimos más que en este momento se me
escapan de la mente.

SEGURAMENTE NO ESCATIMARÁN sus
contribuciones a este merecido homenaje
Ángeles Mastretta, Lilia Rossbach, Virginia
Sánchez Navarro, la bella señora Aubanel,
Jorge Alcocer, Humberto Musacchio, Javier
Solórzano, Oscar González, Enrique Rubio,
Enrique Strauss, Rafael López Castro, Miguel
Nieto y Humberto Lira, quien recientemente
coordinó un libro/homenaje al muy querido
Ignacio Pichardo Pagaza. El tiene, por su re
ciente exitosa experiencia y el afecto que Froy
siempre le dispensó, el compromiso de dirigir
esta común tarea: que se conozca la vida y la
forma de vivirla de este maestro universitario,
porque por su integridad, calidad humana y
comportamiento de auténtico espíritu cris
tiano merecen, en los tiempos que corren, al
menos la gana de imaginarla y tal vez de imitar.
Quedo en espera de todas las sugerencias que
sobre este proyecto me lleguen del país que
tiene como lema: "La rumba es cultura".

DOY INICIO A la primera de las anécdotas
que en el pleistoceno sucedieron. La peluque
ría Marycel era toda una institución en Saltillo.
Gozaba de la preferencia de las señoras ma
dres de esta ciudad, básicamente porque los
"maistros" eran viejos conocidos y, más allá
de su paciencia para aguantar a los insopor
tables infantes, obedecían al pie de la letra las
indicaciones maternas sobre cómo querían
que su "angelito" fuera presentado. Pero más
importante aún: las recoletas mamás estaban
seguras de que los maestros cortapelos no nos
permitirían el acceso a las diabólicas revistas
pornográficas de ese entonces que, en el de
hoy, les parecerían una simplonería a los bebés
Montessori.

LAS SUMUY KEY, las Kalantán, y las Tongo
leles resplandecían en las páginas de las año
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radas publicaciones como Vea, JaJa y Confeti,
modestos antecedentes de Quién, ¡Hola!y
otras divulgadoras de perversidades como la
explotación, la discriminación, el lujo, la sober
bia, pero eso sí, a todo color. Lo cierto es que
los hábiles maestros tenían algunas de esas
publicaciones ocultas detrás de las portadas de
otras revistas con juegos o cuentos infantiles
que a los niños de 12 años nos dejaban por
momentos contemplar. Excuso decir que nues
tros deseos más fervientes eran que el pelo

nos creciera tan rápido que nuestras madres
nos llevaran semanalmente a la peluquería
Marycel para que nos asemejáramos lo más
posible al angelito que ellas nos consideraban
en su corazón.

EL FINAL DE este corte de pelo continuará...

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com

Toda una personalidad con gran sentido
del humor, eL periodista y académico FroyLán
López Narváez decía que quien no baila no
puede ser confiabLe. Foto La Jornada
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Presupuesto: aprobación prevista # PAN y PRD
anuncian venganzas tí Mario Delgado y el
dinosaurio ff '*Morena amaneció con poder"

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL RESULTADO ESTABA más que
cantado, pues los opositores al obra
dorismo no ganaron en las urnas el
número de curules que pudiera im
pedir a la mayoría, integrada por el

partido guinda y sus aliados, la aprobación del
Presupuesto de Egresos de la Federación para
2022. El triunfalista fuego de artificio de los
partidos Acción Nacional, Revolucionario Ins
titucional y lo que queda del de la Revolución
Democrática, luego de las elecciones interme
dias de este año, quedó confirmado como puro
humo a la hora de la incontestable realidad
aritmética en San Lázaro.

AUN ASÍ, LOS panistas y los priístas pelearon
en términos simbólicos para tratar de frenar lo
que sabían que no podrían, logrando forcejeos
declarativos y cruce de insultos a cuyo final ter
minó siendo aprobado, sin modificación alguna,
el proyecto de distribución del dinero público
que había sido diseñado en Palacio Nacional y al
que el partido en el poder, Morena (como antes
el priísmo o el panismo, en sus circunstancias),
acuerpó sin fisuras ni reservas. ¡Cumplido el
encargo, señor Presidente (cumpleañero, por lo
demás, con coro de Mañanitas nada divisorio de
poderes en el propio San Lázaro)!

EL DESENLACE TAN avistado desde junio
no fue asumido por los adversos al andresismo
como una batalla consumida en sí misma: el pa
nista Jorge Triana adelantó una supuesta postu
ra de rechazo absoluto a la iniciativa de reforma
eléctrica y a otras propuestas presidenciales de
modificación constitucional que requieren ma
yoría calificada (dos tercios de los votos).

UNA VENGANZA POSDATADA: dado que
no aceptaron ninguna modificación en el tema
presupuestad en adelante no aceptaremos
ninguna negociación para apoyar lo eléctrico
y otras propuestas de AMLO, fue en esencia lo
que dijo Triana, escénico al grado de decretar
desde ya "la muerte" de esos proyectos. Algo
parecido repitió ese algo conocido como PRD.

EN EL PRI parecieron suscribir la esquela di
señada por el PAN, pero le agregaron un guiño

más al entendimiento por venir: sí, pero no, o
no tanto, fue lo que medio expresó Rubén Mo
reira, el ex gobernador de Coahuila que ahora
coordina la bancada tricolor de diputados, de
jando la puerta abierta para votar con Morena
más adelante.

EN ENTREVISTA CON Miguel Ángel Veláz
quez (https://bit.ly/3qDp8Rk), Mario Delgado
hizo malabares de simplismo para tratar de
justificar su gestión plena de pragmatismo
degradante: "Nos cambió la realidad. Tras las
elecciones (de 2018), Morena amaneció como
el partido más grande de México, el partido en
el poder y uno de los movimientos sociales más
importantes del mundo; entonces Morena ex
travió la tarea, hoy lo tenemos muy claro".

LA ARGUMENTACIÓN DE Delgado pinta
a su partido como una especie de nuevo rico
electoral que, parafraseando a Augusto Mon
terroso con su dinosáurico cuento más corto
del mundo, "cuando despertó, el poder ya
estaba ahí". Ignora o pretende ignorar que el
movimiento cívico, político y electoral deveni
do en Morena lleva casi dos décadas de lucha
y maduración y que ha creado cuadros no sólo
para el ejercicio del gobierno federal, sino tam
bién paralo electoral, aunque en este terreno
dichos cuadros sean desplazados justamente
por las maniobras del ebrardismodelgadista.

FÁCIL ES ARROJAR la piedra al pasado, a
los "otros" ("claro que pesan los vicios que se
arrastran de otros partidos que hoy participan
en Morena"), aunque lo justo y trascendente
sería que dicho presidente de Morena fuera
capaz de frenar tales vicios y arrastres y no en
cumbrarlos, como hizo en los comicios de este
año y pretende hacer ahora con las postulacio
nes a dedo, con disfraz de "encuestas", para
candidaturas en seis estados en 2022.

Y, MIENTRAS EL hipotético precandidato
presidencial opositor (HPPO), Lorenzo Córdo
va, ha dicho que el recorte al presupuesto del
Instituto Nacional Electoral "pone en riesgo
la organización del proceso de revocación de
mandato que, paradójicamente, está siendo
promovido por la misma mayoría legislativa
que aprobó el Presupuesto de Egresos para
2022", ¡hasta mañana!
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ROZONES

• Por un pastel
Con la premisa de que la Cámara de Diputados es un espacio para legislar y
no un salón de fiestas, los coordinadores del PAN, Jorge Romero; PRI, Rubén
Moreira, y PRD, Luis Espinosa Cházaro, exigirán esta semana la renuncia
del director del Canal del Congreso, Eduardo Fernández Sánchez, por haber
transmitido "Las Mañanitas" que le cantaron legisladores de la 4T al Presidente
López Obrador. Lo anterior porque, señalan, continuó la señal cuando ya se
había decretado un receso, para transmitir las felicitaciones al Ejecutivo fe
deral. Hay quien a partir de lo anterior ha advertido que eso representaría un
exceso del calibre de las decisiones que en el PRI, PAN y PRD han señalado de
intolerantes.

• Recorte al INE, polémicas que vienen
Hablando del recorte al INE, nos comentan que hay que ir haciendo espacio a
las polémicas que va a levantar, porque van a ser varias y van a estar creciendo
conforme pasen semanas y meses. Unas centralmente políticas, en las que se
insertan los dichos por ejemplo de la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
quien ayer dijo que "no puede haber INE rico con pueblo pobre" y exigió que
el instituto haga un plan de austeridad. Otras que correrán a la par serán las
jurídicas, pues ayer mismo anunció Lorenzo Córdova, presidente del órgano
electoral, la apertura de la ruta hacia la Corte, aunque no dejó de abonar a las
primeras al advertir los riesgos en que se encuentra el ejercicio de revocación
de mandato. Uf.

• Revés a Alberto Fernández
Interesantes, nos dicen, los resultados de las elecciones intermedias en Ar
gentina, país donde gobierna Alberto Fernández, cuya orientación y pro
yecto políticos lo llevó a establecer proximidad con Andrés Manuel López
Obrador para la conformación de una especie de eje de centroizquierda en el
continente. ¿Y qué dicen los resultados hasta ahora? Por lo pronto, que en una
contienda muy cerrada sufriría una derrota, pues la coalición de fuerzas afines
a su gobierno perdería la mayoría en el Senado, lo que lo obligará a negociar
con la centroderecha de Mauricio Macri. Esta realidad, nos señalan, lo forzó
ayer a mandar el mensaje de que "debemos priorizar los acuerdos nacionales
si queremos resolver los desafíos a los que nos enfrentamos". Argentina y Mé
xico, dos procesos políticos para seguir con interés.

• El tema eléctrico y la Cumbre en DC
Y hablando de temas de interés, arranca una semana en la que el jueves será
crucial. Y es que este 18 de noviembre tendrá lugar la Novena Cumbre de lí
deres de América del Norte en la Casa Blanca, en Washington, en la que por
primera vez desde 2016 habrán de encontrarse los presidentes de EU, México:
y el primer ministro de Canadá. Ya adelantó el canciller Marcelo Ebrard que
después de la reunión de tres también habrá una bilateral AMLQBiden. ¿Será
que como ocurrió con el muro durante la visita de López Obrador a Trump,
el de la Reforma Eléctrica es un tema que por las inquietudes que despierta
pudiera estar vedado en la conversación? Porque la bancada de Morena ya dijo
ayer que es el tema que sigue de tratamiento legislativo.

• Del relevo en la Corte
El Senado espera recibir esta semana la propuesta del presidente Andrés
Manuel López Obrador para el relevo del ministro Fernando Franco, quien
deja su cargo el 12 de diciembre, cerrando un ciclo en la Suprema Corte que
inició en 2006, cuando fue nominado por el expresidente Vicente Fox. Entre
la agenda que tiene la Cámara alta para el cierre del año destaca el tema de la
Suprema Corte, pues aunque los senadores estimaron que sí hay tiempo sufi
ciente para aproba rio, también deben ser rigurosos en la selección y privilegiar
la equidad en el máximo tribunal del país, nos comentan. Ricardo Monreal,
de Morena, señaló que tienen previsto que estos días llegue el anuncio presi
dencial sobre el tema, del que ya se han adelantado nombres mientras que
los partidos del bloque de contención señalaron que revisarán a profundidad
el perfil de los candidatos.

üigor contra chelerías
En donde se ha aplicado rigor contra la venta ilegal en las calles es en la al
caldía Cuauhtémoc, donde la alcaldesa Sandra Cuevas anunció operativos
para retirar las llamadas chelerías y evitar la venta de bebidas alcohólicas en
tianguis y en la vía pública. En una primera etapa, este fin de semana, la ad
ministración local retiró las cajas de bebidas alcohólicas de tres negocios que
estaban localizados en la calle Comonfort, en la Lagunilla, una de las zonas por
excelencia conocidas por este tipo de negocios. A la par de esta iniciativa, nos
cuentan, se reforzará la seguridad en la demarcación y el Operativo Chelerías
se complementará con el Operativo Bengala, con la finalidad de aplicar la ley
en el combate a toda actividad ilícita. La funcionaría va con todo.
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"La libertad nunca es dada
voluntariamente por el opresor; debe

ser demandada por el oprimido"
Martin LutherKing

F inalmente después de una
batalla legal de más de 13
años, Britney Spears ha lo

grado su independencia y dere
chos como mujer adulta. A sus 40
años recuperará su independen
cia legal, económica, profesional
y personal.

El pasado viernes 12 de noviembre, la jueza
de la Corte Superior de Los Ángeles, Brenda
Penny, aceptó terminar con la tutela legal que
controlaba Jamie Spears.

Pero no fue fácil, para llegar a este punto, la
estrella pop pasó por múltiples decepciones
en tribunales. El más notorio ocurrió a finales
de julio pasado cuando se dio a conocer que
el abogado de la cantante, Mathew Rosengart,
había iniciado procedimientos judiciales para
eliminar la controvertida tutela. Su abogado
detalló que durante su testimonio en una corte
de Los Angeles, la cantante rogó llorando que
se pusiera fin a la custodia, la cual calificó de
abusiva.

Britney pidió que sus finanzas, valuadas en
unos 60 millones de dólares, las administrara
un contador independiente, incluso reclamó
una investigación contra su padre por diversas
controversias, incluidos gastos injustificados.

El padre de Britney, quien en un principio
laapoyó cuando ella estuvo en problemas, una
vez que ella estaba lista para salir adelante, no
quiso soltar el control de la vida ni de las finan
zas de la cantante.

En algún momento, Spears ya no quería
salir a los escenarios si continuaba bajo el yugo
de su padre.

Pero a finales de septiembre pasado, ganó
una batalla cuando la jueza Brenda Penny sus
pendió la tutela a su padre por considerar que
dicho acuerdo reflejaba "un ambiente tóxico".

Desde que la cantante inició la batalla legal,
el apoyo de sus fans fúe incondicional. Ese día,
horas antes de la audiencia, una calle principal
afúera de la Corte fúe cenada al tránsito vehicu
lar para que unos 100 simpatizantes marcharan
yrealizaranunaprotestaenlaquegritaban:"¡La
tutela debe temiinar!", incluso, meses antes
habían creado el hashtag freebritiiey.

Finalmente, la princesa del pop ganó. Una
mujer que ha trabajado desde niña, que ha
amasado una fortuna de millones de dólares y
que ha sido siempre manejada y representada
por su padre, deja atrás este capítulo en el que
no podía tener su propia custodia siendo una
adulta, y el hombre que siempre la ha expío
tado económicamente la tenía dominada por
tener los derechos legales sobre ella y su dinero,
como si fuera menor de edad.

Con su padre de tutor, Britney no podía de
cidir si se casaba, tenía hijos, compraba alguna
propiedad o cómo manejaba su dinero.

La cantantepasóporunmomentodifícilde
drogas y alcohol, e incluso estuvo internada en
un hospital psiquiátrico, pero eso fue en 2008.
Tras esos años oscuros, ella ya se podía hacer
cargodesuvidaycomobienlodijo, decidir con
quién se puede casar o qué hacer con el dinero
que ella misma generó.

Quien sin duda celebró la libertad de Britney
fue Sam Asghari, con quien se comprometió
en 2019 y con quién, ahora, deberá crear un
acuerdo prenupcial en el que su padre no estará
involucrado.

De todas formas, Britney asegura que traba
jará con contadores independientesyrepresen
tantes para que le cuiden sus finanzas y cañera.

Es una realidad que años atrás, Britney atra
vesó severas crisis por lo que le fue impuesta la
tutela. Entre sus escándalos más sonados se
encuentra el divorcio con Kevin Federline en
2007, padre de sus hijos Sean Preston y Jayden
James. En ese momento empezó a consumir
drogas y a protagonizar varios escándalos.

Ese mismo año ingresó a un centro de reha
bilitación en el cual duró sólo 24 horas y esca
pa. Al día siguiente, ocurrió uno de los peores
episodios en su vida: la princesita del pop se
rapa la cabeza, cuando termina se ve al espejo
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y comienza a llorar.
Días después se le ve muy molesta atacando

a los paparazzis que la persiguen con un para
guas, lo cual la convirtió en blanco de críticas
por su actitud tan agresiva.

Pero Britney se recuperó, salió adelante,
dejó las drogas y hoy es una exitosísima cantan
te que puedey debe manejarse como ella quiera,

nobajoel yugo de su padre, con quien por cierto,
no lleva una buena relación y quien también ha
buscado sacar provecho de los recursos econó
micos de su hija.
JULIAN ASSANGE. Otro personaje contro
vertido que tampoco ha podido ser libre en
su toma de decisiones, pero por estar pre
so, es Julián Assange, el fundador de Wiki
Leaks.

Finalmente, Julián Assange ha obtenido el
permiso para casarse con su pareja.

Recientemente se le permitió contraer matri
monio con Stella Morris en la prisión Belmarsh
de alta seguridad de Belmarsh, en Londres.

Assange tiene dos hijos con Morris y el matri
monio era importante para él, su esposa e hijos,

por un tema de pensión.
Mientras tanto, Assange sigue luchando para

evitar ser extraditado a Estados Unidos, donde
se le acusa de 17 cargos de espionaje, así como de
filtraciónmasiva de más de 700 mil documentos
clasificados, por los que puede ser condenado
hasta 175 años en prisión.

Así como la boda no tiene fecha, tampoco
tiene respuesta el tribunal británico a Estados
Unidos, que en enero interpuso un recurso legal
contra la negativa de extraditar a Assange. Un
primer argumento fue que existía el riesgo de
que el australiano de 50 años se suicidara.

Al igual que Britney, la futura esposa de As
sange pasó por unabatalla legal para obtener su
derechoacasarse. La abogada sudafricana inició
acciones legales contra el alcalde de la prisión,
así como contra Dominic Raab, secretario de Es
tado de Justicia del Reino Unido, quien también
es el adjunto del primer ministro Boris Johnson.

Aseguraba que interferir en los asuntos per
sonales de la pareja era mía estrategia para dis
minuir la fuerza de voluntad deAssange, quien
ha pasado 20 meses en Belmarsh.

El apoyo
de fans
a la diva

del pop
CONFETTI cae

sobre seguido

res de Britney
Spears, afuera
del Palacio
de Justicia de

Stanley Mosk,
el pasado
viernes, tras
conocerse el

fallo en el que
la cantante

recupera su in
dependencia
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Mensaje poderoso
bajo el agua

Si a alguien le queda duda de la situa
ción por la que atraviesa nuestro pla
neta a causa del cambio climático,

valdría la pena ver el discurso del ministro
de Relaciones Exteriores de Tuvalu, Simón
Kofe. En algunas ocasiones el cambio climá
tico pareciera lejano, hasta imaginario, que
pocas afectaciones provocan en nuestra vi
da; sin embargo, la realidad es otra y el fun
cionario de Tuvalu logró con su poderoso
mensaje dejar claro que el cambio climático
existe e impacta fuertemente a las comuni
dades, usualmente a las más desprotegidas.
Tuvalu es un país insular, ubicado en Oceanía,

donde resulta mucho más evidente el efecto del cam
bio climático. Cuenta con una superficie de 26 kiló
metros cuadrados, 24 kilómetros de línea de costa y
alrededor de 12 mil habitantes.

Los hallazgos del cambio climático sobre la región
latinoamericana son claros: l. Un incremento muy
importante en la temperatura, incluso por encima
del ritmo promedio mundial. 2. Incremento de se
quías, traducido en mayor número de días secos, que
redundan en más incendios forestales que atentan de
manera muy importante contra nuestros bosques y
contra las familias que viven cerca de ellos. 3. Even
tos hidrometeorológicos más intensos, como ciclones
y lluvias. 4. La disminución en los volúmenes en los
glaciares de la región continuará. 5. El incremento en
el nivel del mar, que favorecerá las inundaciones en
las zonas bajas.

Kofe se dirigió al mundo con relación a la confe
rencia de cambio climático COP26 que se desarrolla
en Glasgow, en un atril, en una zona inundada de su
isla, que hace un par de años permanecía seca, con las
banderas protocolarias en el fondo y el nivel del mar
cubriendo sus rodillas. Y, ¿dónde puede percibirse
más el incremento del nivel del mar, que en una isla
en el corazón del océano Pacífico? Un mensaje muy
poderoso por las palabras emitidas, pero más, por la
imagen del agua salada cubriendo parte del atril y de
su cuerpo.

Las islas desaparecen, literalmente pareciera que
se hunden en medio del océano. Como en toda tarea
realmente relevante, en materia de cambio climático,
el esfuerzo individual resulta relevante únicamente
cuando se suma con el de los demás. En materia de

cambio climático todos deben de participar, especial
mente aquellos que provocan un mayor impacto a los
ecosistemas con sus emisiones contaminantes.

Poco podrán hacer los pobladores de Tuvalu y sus
autoridades para contrarrestar los efectos del cam
bio climático; la solución será responsabilidad del
resto de las naciones. Lo que sucede en una parte del
mundo repercute directamente en otro. A Tuvalu le
resta adaptarse y modificar el diseño de sus comuni
dades para evitar en cierta medida los efectos, incluso
reubicar a todos aquellos que sean más vulnerables.
La falta de compromisos claros y acciones puntuales
para cumplirlos provocará una crisis ambiental que
redundará en una crisis social, donde miles de perso
nas se verán obligadas a migrar, con todos los efectos
que hoy ya estamos viviendo. Lo que vive Tuvalu, se
vive en diferente medida en otros puntos del planeta
y por ello, los acuerdos y acciones que se logren en
la COP26 marcarán el rumbo del futuro de nuestro

planeta.
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Un coctel "explosivo'

La semana pasada se registró una
de esas uniones perversas que
sólo se pueden dar en la política;

la de los morenos con los verdes y los
turquesas, así como con sus incondi
cionales del PT. Será con esta platafor
ma que se definan las gubernaturas del
próximo año.

Una de ellas, quizá de las más relevantes para Pa
lacio Nacional, será en el sur del país, la de Oaxaca, es
tado que el ciudadano lleva cerquita del corazón y que
no permitirá que se quede con quien recientemente
ha dicho que más que un subordinado, es un socio del
lopezobradorismo.

Susana Harp y Salomón Jara serán quienes se dis
puten la candidatura de Morena para la elección que
estará enjuego el próximo año. Pero mientras uno tiene
la estructura y el voto duro, la otra es más cercana al
Presidente.

Jara está repitiendo en la aspiración —ya contendió y
perdió ante el actual gobernador, Alejandro Murat—. En
Oaxaca es conocido como un hombre de tierra, que se
ha empolvado, pero también es muy cercano al líder de
la bancada de Morena en el Senado, Ricardo Monreal,
quien en las últimas semanas ha pintado su raya.

Vinculado también, me cuentan mis fuentes en las
cloacas de aquella entidad, a Lizbeth Victoria Huerta,
expresidenta municipal de Nochixtlán y detenida por su
probable participación en la desaparición forzada de la
activista Claudia Uruchurtu Cruz. Toma tomate!

Por el otro lado está Susana, recién estrenada en la

política y quien no cuenta con estructura, pero sí con
las simpatías del inquilino de Palacio Nacional. Ella es
la apuesta "oficial" para la renovación del gobierno en el
estado.

Un tercero en discordia es el integrante del gabinete
ampliado, Luis Antonio Ramírez, director del ISSSTE,
quien ya de entrada dijo que está dispuesto a continuar
de lleno con la transformación.

Y no lo dice de gratis, pues de cara al relevo en la Pre
sidencia para 2024, la 4T buscará asegurar los apoyos de
quienes están más comprometidos con la causa y le pue
den dar una mayor garantía a la continuidad del proyecto.

En este contexto, las patadas ya se empezaron a dar
por debajo de la mesa; en redes sociales, los distintos
grupos políticos ya comenzaron los chismes de vecindad
sobre los orígenes de unos y de otros.

Oaxaca pinta para ser una de las contiendas más com
plicadas, pues como me dijo hace algunos años un amigo
del sureste, involucrado en los movimientos sociales en
aquella entidad: Oaxaca es un coctel explosivo.

En el Baúl. Tres años pasaron desde aquella tarde en
que López Obrador conoció a Santiago Nieto Castillo en
un evento de campaña en Tlaquepaque, Jalisco. El hoy
exfuncionario federal llevaba una carpeta bajo el brazo,
las claves de la lucha contra la corrupción que el tabas
queño necesitaba para dar un duro golpe al antiguo ré
gimen. Tras aquel evento, en el que el hoy Presidente
escuchó a Santiago y supo lo que traía bajo el brazo, el
extitular de la Unidad de Inteligencia Financiera volvió
solo a la Ciudad de México. En una pequeña sala de un
aeropuerto se le observó taciturno, comiendo snacks y
bebiendo un tequila. Incrédulo y sin saber si AMLO le
daría cabida. En estos más de tres años, Nieto Castillo
se convirtió en la piedra angular de la administración
lopezobradorista, hasta esa boda en Guatemala.
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Caro le puede salir al Presidente
Andrés Manuel López Obra
dor, a Morena y sus aliados del

PVEM y PT, el avasallamiento legis
lativo de la oposición por rechazar la
totalidad de las mil 994 reservas que
presentara sobre el Presupuesto de
Egresos aprobado, sin quitarle ni una
línea, si PAN, PRI y PRD cumplen su
amenaza de rechazar las tres prin
cipales reformas constitucionales,
eléctrica, electoral y de la Guardia Na
cional igual que lo hicieron ahora el
partido en el gobierno y sus aliados.

Si a eso se agrega que por el recorte de casi
cinco mil millones de pesos al Instituto Nacional
Electoral, éste recurrirá a la Suprema Corte de
Justicia para que se le reasignen esos recursos, si
la resolución que emita es negativa, la consulta
de revocación de mandato que tanto promueve
el Ejecutivo federal para que se le ratifique en el
cargo estará en vilo y el país entrará en una peor
etapa de polarización y violenta de la que hoy se
vive.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
POR fin y después de cinco días de debates, recesos,

escándalos, tomas de tribuna, descalificaciones, in
sultos, bajezas, cerrazón al diálogo y virtual "chairi
zación" de la Cámara de Diputados, por el bajo nivel
de alegatos que en ningún momento llegaron a ser
"debates", la madrugada del sábado se aprobó en lo
general el PEF22, con el rechazo general a las reser
vas presentadas por el bloque legislativo opositor.
ANTE la imposibilidad de continuar o decretar más
recesos para prolongar la sesión que se inició el miér
coles pasado y que al día siguiente el dictamen se
aprobó en lo general, del total de reservas presen
tadas y rechazadas a la oposición, centenares de
ellas quedaron incluidas en el Diario de los Debates,
luego de que las bancadas de oposición decidieron
no retirarlas y dejar constancia de ellas, ante la im
posibilidad de que se discutieran.
UNA vez aprobado el Presupuesto de Egresos e in
formado de ello, el Presidente López Obrador agra
deció la misma madrugada a los legisladores de su
partido su postura "en defensa del pueblo y no de las
minorías, por siempre privilegiadas", y los mandó a
dormir con la conciencia tranquila.
POR cierto que luego de que en los primeros mi
nutos del sábado, desde el recinto legislativo mo
renistas y seguidores le cantaron "Las Mañanitas"
por su cumpleaños 68 y se difundiera brevemente
el AMLOFest del Zócalo, la oposición criticó a sus
colegas gobiernistas.
LA OEA condenó la farsa electoral del domingo
antepasado en Nicaragua, con la reelección de Da
niel Ortega y su esposa: México sigue sin emitir un
pronunciamiento oficial, con lo que se ubica al lado
de Cuba, Venezuela y Bolivia, en la llamada "nueva
izquierda latinoamericana".
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La Casa Blanca, una oportunidad
El encuentro en Washington es cier

tamente importante. Son reuniones
que bajo la complejidad regional y la si
tuación interna de EU, Canadá y México
permiten el intercambio de visiones y
perspectivas en el cara a cara para eva
luar el estado de las cosas.

Al Presidente da la impresión de que no le gusta que lo
saquen de los espacios que domina. Cuando el tabasqueño
pudiera perder el control de las reuniones en que participa
trata de evitarlas. Se presume que a eso se debió su decisión
de presentarse en el Consejo de Seguridad de la ONU y no en
la Asamblea del organismo; como fuere, al final al Presidente
no le fue del todo bien si nos atenemos a las opiniones de las
delegaciones de Rusia y China.

Independientemente de estas consideraciones, la reunión
de esta semana puede ser particularmente importante. Habrá
que conocer los motivos por los cuales con cierta premura
convocó el presidente Biden al encuentro, qué es lo que está
viendo y qué quiere.

La pandemia será sin duda uno de los temas. La apertura
de la frontera ha cambiado las cosas y la zona ha tomado un
respiro en particular por las fechas de fin de año; sin embargo,

las amenazas del Covid no paran, en Europa hay claros indi
cios de lo que se nos puede venir.

Si no nos preparamos vamos a enfrentar serias conse
cuencias, se tienen que ir tomando medidas en lo inmediato
de prevención, volver a cerrar las fronteras va a terminar por
provocar problemas de enorme envergadura, lo cual acorde
a nuestra economía vamos a ir mano en cuanto a repercusio
nes entre los tres países.

Sigue siendo un enigma el porqué el Presidente mexica
no no usa por lo regular el cubrebocas como lo hizo en NY y
de seguro tendrá que hacer lo mismo en Washington. El mal
ejemplo cunde, es cuestión de recordar las desconcertantes y
ligeras declaraciones de la gobernadora de Campeche.

A pesar de que al Presidente no le guste viajar al extranje
ro, deberá reconocer que el encuentro en Washington es una
gran oportunidad para poner en la mesa, con la autoridad le
gítima que tiene, una serie de asuntos, los cuales para el país
son de enorme relevancia.

Nunca dejará de ser prioritario el tema de las armas. Para
EU es un asunto que concita una gran controversia. En tiem
pos en que Biden está a la baja no hay manera de que lo co
loque en la agenda nacional, si de suyo es un tema de focos
rojos bajo las actuales circunstancias en que está Biden no
hay manera de ponerlo en la mesa para debatirlo y eventual
mente tomar una decisión interna; la demanda que presentó
el Gobierno de México sobre el tema en EU es un punto de
partida.
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Cerremos con un asunto ante el cual el gobierno mexica
no ha tenido una actitud sólo reactiva. La migración se ha
convertido en un problema de seguridad nacional. EU nos ha
depositado un asunto que es regional. Nuestra frontera sur
es el nuevo muro que impide a los migrantes llegar a la otrora
"tierra prometida".

Además, en muchos casos se han violado los derechos hu
manos de los migrantes. No han cambiado las cosas, a pesar
de las innumerables promesas de campaña de Biden. Su vo
luntad ha sido sometida por la terca realidad en medio de la
gran cantidad de problemas en que su gobierno está metido.

López Obrador está obligado a poner el tema en la agenda.
Lo que está pasando con las caravanas migrantes debe obli
gar a que los gobiernos se responsabilicen. El Presidente no
puede, por un lado, decir que admira a los migrantes, pero,
por otro, manejar la migración como lo está haciendo.

No le gusta viajar al extranjero, pero este viaje es, al
mismo tiempo, una obligación y sobre todo una oportunidad.
• RESQUICIOS

Acapulco no la ha pasado bien. La inseguridad, temblores
y gobernantes han llevado al puerto a cotidianos apuros. A
pesar de que en los últimos días se han presentado hechos
de violencia brutales, las y los acapulqueños se acomodan
buscando salir de la crisis. Por obvio que sea, Acapulco es su
gente y ellas y ellos son quienes dan la cara.

A PESAR de que al
Presidente no le gus
te viajar al extranjero,

deberá reconocer

que el encuentro en
Washington es una
gran oportunidad
para poner en la

mesa, con la auto
ridad legítima que
tiene, una serie de
asuntos, los cuales
para el país son dé
enorme relevancia
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Que no todos en Morena ven con
buenosojoslallegadade Pablo Gómez
a laUnidad de Inteligencia Financie
ra e incluso ponen en duda el efectivo
combate ala corrupción que impulsa
el presidente Andrés Manuel López
Obrador. Las voces inconformes re

cuerdan que en 2006 el ex perredista
decidió cerrar la comisión especial que
investigaba a Manuel y Jorge Bri
biesca, hijos de Marta Sahagún, ade
más de que no salía de las oficinas de
Miguel Angel Osorio Chong, Luis
Videgaray y Aurelio Ñuño, donde se
delineábanlas reformas priistas. aun
quelomismoocurríaconlosotroslíde

resdelPactoporMéxico.

Que,'t para que quedara claro, el
presidente del PRI, Alejandro Mo
reno, mandódeciraPalacioNacional
que ellos dan por cerrado el tema de
uneventualapoyoalareformaeléctri
ca, luego de las declaraciones del diri
gente de Morena, Mario Delgado, de
que era tiempo de "borrar" al tricolor
del mapa político nacional. La nega
tiva del priismo adquiere una dimen
sión mayor si se toma en cuenta que
eneldebatedelPresupuestoelpartido
guinda no concedió ni uno solo de los

cambios propuestos por la oposición
para reasignar el gasto.

Que esta semana se cierra la eta
pa de investigación complementaria
en el caso Agronitrogenados, proceso
que se sigue a Emilio Lozoya, ex di
rector de Pemex Cuentan que su de
fensa está confiada en lograr el acuer
do reparatorio en estos días, por lo que
no solicitará que se aplace el cierre de
la indagatoria. La pregunta clave es si
los 3.4 millones de dólares que ofrece
el exfuncionario serán suficientes o de

plano recurren al crédito para ampliar
su saldo.
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Tristeza por el sector
opositors

Comparto el estupor y el desasosiego que ha ma
nifestado el PRl/\NCh u, compuesto como todos
sabemos por pura gente bonita, de bicny buenos
sentimientos, ante la manera en que los repre
sentantes de la Cuarta transformeichon enfren

taron sus muy sensatas desaprobaciones al Presupuesto del
bienestar del sátrapa macuspánico. Heroicamente, los niñes
santos, bue nos y puros de la oposición se opusieron orgánica

menteatodalapropuestacomobienargumentóenalgomuy
remotamente parecido al español, Margarita Zavala. Y no solo
ella, todos los miembros de esa sacrosanta organización pro
fundamente decimonónica, de manera puntualy nada arre
batada, casi ni echando espuma por labocay con los oj os vi
rolos enhomenaje al subjefe Diego. Como
debe ser, impugnaron todo lo impugnable,
i j ij* i i , iincluyendoeltipodeletraconelquesepre

sentó el proyecto, y todo indica que pelea
ron hasta el último momento para que en
vez de papel bond, se imprimiera todo en
papel couché para sentir que en realidad
estabanleyendoel ¡Hola!De hecho, me dicen que nada más para
saberdequéladomascalaiguana,losmore
nistas integraron unapropuesta en la que se le otorgaba exen
ción fiscal a toda la plutocracia nacional y de manera triple a
Claudio XXX González, y hasta a eso rechazaron mecánicay
unánimemente. Puro contreras, como debe ser unaverdadera
oposición que con inteligencia emocional, mesuray visión de
futuro, buscó la manera de revertir una propuestapresupues

tal que,tristemente,ledabapreferenciaalosocial,alosmásne
cesitadosy alaciase de gente que, como exigenlosdel KuKlux
PAJV, deberían besar el pisoquepisanlosgrandesneoliberales
de nuestro tiempo. Temanunamisiónyno la cumplieron; dar
leenbandejadeplatatodoslosbienesdelanaciónylomásgra

tis posible alos humanistas de la Copar
mex, Iberdrola del Borolasy Kimberly
Clark que a cambio nos salvarían del co
munismo primitivo. Grandes compa
ñíasque,porsupuesto,antepondríanlos
intereses de los mexicanos ala rapacería
dclaacumulaciónorigmariadecapitaLla
plusvalíaylaexplotacióndelhombrepor
el hombre, cimentados en nada retorci
dosidealespeñistas,foxistas,calderonis

tas,salinistasconRoqueseñalincluida
Tristeza por la derechairiza en éxtasis que, como la Se

lección mexicana ante EU, ha perdido tres veces: la pri
mera por sanbueyes, la segunda por sobrados y la tercera
por placer.
Hasta la golondrina emigró, presagiando el final.
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El cumpleaños

¿Qué habrían dicho los integrantes de Morena sí la bancada del PRI le hubiera
cantado "Las Mañanitas" a Peña?, o ¿si la bancada del PAN le hubiese cantado esa
reliquia a Calderón? Escancíala, como dicen ahora los jóvenes del lenguaje inclusive
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il no pudo evitar la tentación
de abrir esta página del fon
do con un comentario aboGchornado y de sofoco: el es
pectáculo de los legislado

res de Morena cantándole en el pleno de
la Cámara "Las Mañanitas" al Presidente
de la República en su cumpleaños número
68. La alabanza corrió a cargo de unos 200
diputados federales entre los que se conta
ron algunos legisladores del Verde y el PT.
Una nota de Horacio Jiménez y Antonio
López en su periódico El Universal infor
ma que "de pronto, más de 200 diputados
federales del bloque Morena, Verde y PT
se apoderan de la máxima tribuna del país.
Para guardar las formas y cuidar la investi
dura del Poder Legislativo, esperan a que
se decrete un receso en la discusión en el

pleno del Presupuesto de Egresos de la Fe
deración 2022, para, ahora sí, cantarle Las
Mañanitas al presidente".
"Una muchedumbre llena la tribuna

con globos rojos y guindas, cartelones de
'Felicidades', muñecos de peluche y de
cartón, así como fotografías del Ejecutivo.
Hasta un pastel devorado a mordidas por
legisladores del bloque oficialista. Des
de las curules de Morena y el PT se escu
cha: 'Estas son las mañanitas que cantaba
el Rey David, hoy por ser día de tu santo te
las cantamos aquí. Despierta, Andrés, des
pierta, mira que ya amaneció, ya los paj ari
llos cantan, la luna ya se metió'".
¿Alguien duda de que hemos viajado al

pasado? O algo peor, hemos viajado al fu
turo, todo esto ocurrirá una y otra vez: el
poder absoluto del señor Presidente ha
regresado.

El papá del Checo, hombre de ideas
Gamés no deja de preguntarse ¿qué ha
bríamos dicho, y qué habrían dicho los
integrantes de Morena si la bancada del
PRI le hubiera cantado "Las Mañanitas"

a Peña Nieto?, o ¿si la bancada del PAN le
hubiese cantado esa reliquia a Calderón?
Escancíala, como dicen ahora los jóvenes
del lenguaje inclusive. Críticas invere
cundas, insultos, gritos y sombrerazos. Y
no sin razón. ¿Por qué si se trata de Lió
pez Obrador viene bien esta forma de la
j aculatoria y del responsorio? ¿Porque él
es bueno? ¿No les da vergüenza? No gas
temos mucha tinta: Gilga no recuerda un
acto más humillante y sometido de un
grupo de legisladores. A pesar de que la
oposición se quejó, el Canal del Congreso
transmitió el canto, el pastel, la obsecuen
cia, la vergüenza.
La nota de Horacio Jiménezy Antonio

López en su periódico El Universal infor
ma: "los diputados que conforman la ma
yoría oficialista sacan una bocina inalám 
brica y se hacen acompañar de decenas de
letreros con la frase: "¡Feliz cumpleaños
a nuestro presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, ¡seguiremos trabajando en
favor de México!" El diputado federal An
tonio Pérez Garibay y papá del piloto de
Fórmula 1 Sergio Checo Pérez toma el pas
tel y lo acerca al coordinador de Morena,
Ignacio Mier, quien apaga las velas en re
presentación del Titular del Ejecutivo, lo
muerde y se lo ofrece a otros legisladores".
¡Mordida, mordida! De verdad hay días en
que Gil quisiera suprimirse. Los oposito
res, en voz del diputado Ismael Hernán

dez, sacan una enorme manta con la frase:
"Beisbol+Apoyo al Campo".
Gil nunca vivió de cerca aquello que se

conoció como "culto a la personalidad" y
que no se trata precisamente de un hom
bre culto con mucha personalidad, sino dé
la exhibición del poder de un solo hombre,
de la tiraníay de sus seguidores, del secta
rismo, del dogmatismo, de la imposición
y del sometimiento. Caracho. Gil cavila: lo
que hay que ver. La verdad, el papá del Che
co, ¡chapeau! El también subió al podio.

Gabinetes de curiosidades
Escarmiento: aviso, desengaño o casti
go impuesto a uno con el fin de que se en
miende.

Entre los bárbaros teutones se emplea
ba la voz skermon como sinónimo de bur
larse, de humillar, o acciones semejantes.
Lo que probablemente conocieron los in
vasores germánicos y los habitantes penin
sulares fue una palabra semej ante a shren 
jan que dio en castellano antiguo a escarnir.
Escarnir es vocablo antiquísimo en caste
llano, y tiene significados diversos, como
humillar, castigar, dañar, ultrajar, herir, es
carmentar.

La influencia de carne seguramente tu
vo su parte en la evolución hacia escarne
cer porque humillar o castigar a uno es co
mo azotarlo hasta dejarle la carne viva

Gils'enva
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De policías,
mordidas y dolores

Hay una corrupción elitista, episódi
ca, que se realiza desde la cúpula del
poder, y otra burocrática, sistémica,

que practican mandos medios y bajos. Esta última
es la que nos distingue del primer mundo: es an
te una ventanilla o frente alas "fuerzas del orden"

donde se sabe en qué clase de Estado se está, pues es
común que en uno como el nuestro se pida o acep
te soborno mientras que en los primermundistas la
probabilidad de que eso ocurra es muy baj a Cuando
no son leyes sino reglas no escritas las que resuelven
y agilizan los trámites del ciudadano —y sostienenla
endeble economía del burócrata— las corruptelas
se vuelven funcionales y se enquistan.
De esta tracalería cotidiana encarnada en perso

najes que suscitan dolor y compasión trata la estu
penda cinta de Alonso Ruizpalacios, Unapelícula de
policías. Sí, su tema ostensible es el abandono de la
policía y sus desencuentros con la comunidad, pe
ro la reflexión de fondo, ajuicio mío, es la funciona
lidad del orden sublegal que rige a México. Pienso
en nuestra normatividad tácita, en el mexicanísimo
alambrito que hace funcionar al destartalado mo
tor de nuestra sociedad políticamente organizada,
y veo chorrear el aceite que impide el resquebra
jamiento de nuestro engranaje social: la mordida
nuestra de cada día. Esa que trueca repulsión ética
en simpatía estética en cuanto se repara en que ali
viarála situación de quien escapa de la muerte en su
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trabaj o solo para encontrarla
en su casa, junto a su familia,
agazapada en la precariedad
de su sueldo de hambre.

En México la corrupción
permite a un tiempo concen
trar y redistribuir la riqueza:
en las élites se amasan for

tunas obscenas para unos
cuantos, en la base se salpica
para la subsistencia de mu
chos. He aquí su rostro amable: ¿cómo pagaría un
agente de tránsito los medicamentos de su madre
diabética sin morder?; ¿dónde conseguiría dinero
un aduanal para sacar a su hij o de la cárcel si no ex
torsionara al fayuquero? Atención: la solución no
es el personalismo voluntarista. Aunque todo em
peora cuando hay pillería en el vértice de la pirámi
de política, aún si el jefe no exige su cuota el subal
terno lo hará, porque no es la salud sino la enfer
medad lo que se contagia y porque las inveteradas
mafias no se autodestruyen por efecto imitación.
Se trata de un drenaje económico que da sustento
a millones de personas.
El docudrama de Ruizpalacios, con las magistra

les actuaciones de Raúl Briones y Mónica del Car
men, es lúcido prefacio para un tratado sociológi
co de la realidad mexicana. Nos abre los ojos don
de no queremos abrirlos. La corrupción empieza
arriba, sin duda, pero cuando persiste y funciona
se reproduce abajo en vano afán de contrarrestar
la desigualdad. Y si se condena la de arribayse jus
tifica la de abaj o se normalizan y perpetúan ambas.
Corromper, dice bien la RAE, es echar a perder. Las
reglas no escritas son síntomas de una mala legisla
ción: ahí donde se acepta el abismo entre norma y
realidad, el que provoca el vértigo de la irrelevancia
de laley, se generan incentivos perversosy la vida se
torna corruptible. Todos muerden—desde el policía
o el que le asigna patrullas o entregábalas o chalecos
hasta el último burócrata cuya firma vale— y todos
pagan. Peor aún: ya nadie se indigna por ello.

Todos muerden —
desde el policía hasta
el último burócrata
cuya firma vale y
todos pagan
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T tumben Paax, ¿no
es hermosa la idea de
reeducar el oído?

F
n mi diario sonoro, el 10 de octubre

i comenzó con cremallera cerrando
_l IA I una maleta/tintineo de las llaves de
un taxi metidas en el bombín de arranque/monser
ga degimiente merolica en Metro Tacuba cuyas pa
labras ("aceites esenciales", "astros", "calambres"),
escuchadas desde el Munalllegan envueltas de ten
siones lejanas, inaccesibles para una realidad audi
tiva más inmediata de tacones que avanzandiscu
sión entre adultosgorjeo de paloma apoyada en el
brazo de la monumental estatua de Carlos IVsobre
un caballo.

Hacia las 12, entré al museo y en el salón de re
cepciones se interpretaron, en el entorno del 43
Foro de Música Nueva Manuel Enríquez, nueve
obras de nueve personas mexicanas vivas: Hé
bert Vázquez (Elegía), Federico Gonzáles (Nada
oí), Diana Syrse (Ríos de evolución), Jean Ange
lus Pichardo (Mar de arena), Gabriela Ortiz (Río
Bravo), Aurés Moussong (Fuyu), Ellery Tiburcio
(Elpuro no), Arturo Valenzuela (Elegía del ni
ño Guy) y Jorge Córdoba (Voy viajando). Nueve

obras escritas ex profeso para ser estrenadas por
Túumben Paax, sexteto vocal femenino fundado
hace 15 años que ha comisionado medio centenar
de partituras inéditas.
¿Antes de Túumben Paax (cuya alineación ac

tual incluye a las cantantes Lucía Olmos, Lorena
Barranco, Carmen Contreras, Itzel Servín, Julietta
Beaz, Mitzy Chávez y la batuta de Rodrigo Cadet)
cuántas obras para seis voces de mujeres habían si
do escritas en México? Yo no he encontrado.
La historia de la música mexicana abre dos ca

minos para ser recorrida: el conocido y el inexplo
rado. Están todos esos famosos músicos muertos
(hombres todos) que escribieron para dotaciones
habituales (orquestas sinfónicas, de cámara, cuar
tetos...) obras hasta el cansancio representadas. Y
están todas las personas vivas que imaginan mun
dos sonoros propios cuyo destino es perderse en el
olvido (y si llegan a estrenarse, suele ser en espacios
marginales).
En mi diario sonoro, el 10 de octubre están con

signados más apuntes sobre indeterminación (Ciu
dad de México como inabarcable, confuso y radical
mapa musical. ¿Qué fuerzas intervienen en la arti
culación de su sonido?, ¿quiénes deciden cómo or
denarlos, darles color y hacerlos respirar?) y tam
bién sobre esperanza:

Túumben Paax significa música nueva" en ma
yaysu inusual dotación (sexteto femenino) ha im
puesto un camino sorpresivo, complejo y atrayente
en el pensamiento de las personas compositoras. Su
inñujo en la música mexicana del siglo XXI es por
lo tanto innovadoramente bello. ¿No es hermosa la

idea de mucha gente reunida para ya no escuchar
a Cháves, Reiueltas o Moncayo, sino un concierto,
un disco, conformado por nuevos sonidos, distintas
poéticas, otras estructuras, por desafiantes sucesos
con sonidos imaginados por personas vivas que exi
gen ampliarlos horizontes musicales, romper es
quemas impuestos y reeducar el oído?^^
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A propósito de
la austeridad,
la vida y el amor

17
ste texto no contiene moralej a alguna,

i sino apenas una pincelada histórica de
—I I— dos de mis superhéroes favoritos.
Además de ser un sobrio icono de la lucha pacífica

por el socialismo, Salvador Allende era un hombre de
gustos refinados, lo que le valió, desde chico, los apo
dos de pije o pollo fíno. No solo le gustaba vestir bien,
con ropa a la medida hecha con telas importadas
(desde las pijamas hastalos trajes de calle), eraunbe
bedor que sabía apreciar el buen whisky escocés y un
hombre culto que sabía distinguir entre lobuenoy lo
mej or. Una vez, según relata Julio Scherer García en
Pinochet: vivir matando, un demócrata cristiano le
reclamó su predilección por las telas inglesas, la ropa
a la medida, los zapatos italianos, el abrigo de pelo de
camello. "Tiene usted razón. Pero solo por fuera. Me
gusta la vida, mucho, la vida es para vivirla con ánimo
abierto sin ocultarse en rincones ni hipocresías. Me
gusta ellicorimportadoytengoojos para lasmujeres.
La vida es como el soly laluna, los contrastes que dan
unidad al ser humano. Pero por dentro soy un lucha
dor, 30 años en la oposición, socialista desde el pri
mer día Me ato al rigor, a los principios que me com
prometen, la lealtad alos amigos. De mi condición de
pije da cuenta mi ropa, de mi condición de hombre da
cuenta mi vida".

Una de las últimas compañeras del dirigente, quien
en efecto tenía oj os para las muj eres, fue Gloria Gai
tán, hij a del líder político más importante en la historia
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moderna de Colombia, Jorge
Eliécer Gaitán. Ella lo había

conocido, junto a Lázaro Cár
denas, en 1959, en La Habana,
y vio la oportunidad de acom
pañar en un hombre virtudes
como las que advirtió en su
padre, cosa que hizo hasta an
tes del golpe del 73. En su libro

Bolívar tuvo un caballo blanco<, mi padre un Buick, la
hija del dirigente rememora el gusto de Gaitán por los
buenos automóviles que procuraba cambiar cada año
o cada dos. Gaitán prefería los autos más potentes no
por simple estatus, sino que los utilizaba para recorrer
elpaís recogiendo dolorespopularesysembrando una
nueva fuerza política que pudiera resolverlos. Acaso
por no ser blanco, por ser el hij o de una maestra de es
cuela y de un vendedor de libros de segunda mano, a
Gaitán el lujo le era más recriminado que a Allende.
Sus autos, que viviera en un barrio privilegiado y rei
vindicara la movilidad social cuando era producto del
mérito, su estilo de vestiry todas aquellas costumbres
que tomó sin dejar de lado otras, como jugar tejo o co
mer comidas populares, eran vistos por algunos como
traición. Gaitán, como toda la izquierda, pretendía
que el pueblo tuviera acceso, primero, a la higiene, la
saludy la dignidad que se le había negado y, después, a
la estética, al goce y a la modernidad que había exclui
do a las mayorías. Ese deseo y esa lucha le traj o, des
de luego, el odio de los conservadores, pero también
de segmentos populares que vieron con desconfian
za el modo de vida de Gaitán, su ejercicio profesional
como abogado de personas ricas —aun cuando defen
día también a pobres y sin cobrarles—, y la pretensión
de cambiar usosycostumbres tan tradicionales como
opresores. Ni Gaitán ni Allende son recordados como
frivolos o extravagantes. De los recorridos por Colom
bia, lo que menos se recuerda es el automóvil en que El
Jefe los hacía.

Ni Gaitán ni Allende
son recordados
como frivolos o

extravagantes
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El aeropuerto: de la
ilusión a la desilusión

i hace unas semanas empece mi texto ha
L ^ | blando del hipnótico estado de excepción

que significa estar ilusionado, hoy no me
queda más remedio que escribir sobre la desilusión.
Difícil tránsito desde ese estado de trance y embeleso
en donde todo parece mejor y más grande, hasta este
instante de desengaño.
Lo dije entonces y lo repito ahora, este no es un texto

contra nuestro Gobierno, habla de nosotros y nuestras
formas colectivas de ensueño, y en lo particular, hoy se de
tiene en lo que sucede en la desilusión, la decepción que
eso significa. La contrariedad y la negación.
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En aquel texto me sorprendía de un extraño autoenga
ño: la curiosa ilusión que tenía la gran mayoría de la gen
te de que el Aeropuerto Felipe Angeles sería mucho más
grande de lo que en realidad será. ¿Por qué lo hicimos
más grande? No lo sé. Tal vez por la consulta que se hizo
en 2018 en la cual se enfrentaban Texcoco contra Santa

Lucía como si fueran proyectos similares. Tal vez porque
se presentaba con el título de "Mega Proyecto". Lo que sí
puedo afirmar es que nada tenía que ver la filiación con el
partido oficial o la aprobación del Pre
sidente. Ambos, defensores y detracto
res, pensaban que el nuevo aeropuerto
iba a ser mucho más grande. No lo será.
Las redes se volcaron creando un fe

nómeno de comunicación polarizado
en la desilusión: los que se burlaban del
tamaño y los que se negaban a aceptar
lo. El volumen de conversación se am
plificó y los medios tradicionales lo re
tomaron. El tema se convirtió en trend topic. Algunos me
mandaron el dibujo —que no el plan maestro— del pro
yecto de Santa Lucía y me pedían que contara los avion
citos dibujados. Se negaban a creer que el próximo marzo
solo se entregará poco menos de la mitad del proyecto que
representaba el dibujo. Los especialistas tuiteros del tema
caían en cuenta que más allá de si la torre de control esta
ba o no 18 centímetros chueca, o si la terminal de carga no
estabaterminada, el tamaño resultaba un desengaño: una
terminal más pequeña de lo que habían pensado.

Se inició entonces una campaña de comunicación
para tratar de darle tamaño al aeropuerto con la na
rrativa. Videos desde la torre de control mostrábanlos

terrenos desde las alturas y en alguno el General Inge
niero encargado explicaba que el proyecto "se iría es
calando en los próximos 50 años". ¿Es decir, que la en
trega final del proyecto se calcula para 2072? Los vi
deos promocionales se editaron para no detenerse en
el tema del tamaño de la terminal y sus posiciones, y la

entrada de Wikipedia sobre el Ae
ropuerto Felipe Angeles se corrigió
para tratar de darle mayor escala en
la redacción.
Lo cierto es que, reitero, el Ae

ropuerto Felipe Angeles tendrá 14
prepuentes de abordaje. ¿Que estos
podrían dar servicio a dos aviones?,
puede ser. ¿Que la gente pueda ba
jar por una puerta y caminar para

llegar a un avión?, también. El punto es que la terminal
es pequeña y ni con las proyecciones más optimistas
de estacionar aviones en Santa Lucía se llega a la mi
tad que opera hoy el Aeropuerto de Ciudad de México
que se está cayendo a pedazos. Con lo cual la pregun
ta es ¿por qué mejor no nos ilusionamos en remodelar
nuestro actual aeropuerto, siendo que sus 63 puertas
de contacto lo hacen el centro crucial de nuestro "sis

tema aeroportuario"?
Bienvenido el debate.

El tamaño resultaba
un desengaño:

una terminal más
pequeña de lo que
habían pensado
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Bla, hla, bla

£^
reta Thunbe rg arroj o una

~sentencia lapidaria a pro
pósito de los acuerdos lo

grados durante la Conferencia de Cam
bio Climático de la ONU: "La COP26 ha
terminado. Aquí un breve sumario: bla,
bla, bla... Pero el trabajo de verdad con
tinuará fuera de estas paredes. Y nunca
nos rendiremos. Nunca".

La joven activista sueca de 18 años,
cuya voz ha logrado un liderazgo glo
bal privilegiado, hizo eco de la frus

tración que produjo el pacto climáti
co de Glasgow.
Después de varios días de negocia

ciones, los países habían logrado coin
cidir en el obj etivo de eliminar el uso de
combustibles fósiles.
Sin embargo, de última hora se atra

vesó en el camino el representante
de India, uno de los países más afecta
dos por el cambio climático.
Causando gran sorpresa exigió mo

dificar la redacción del acuerdo princi
pal para sustituir la palabra "eliminar"
y colocar en su lugar el
término "reducir".
Con tal de lograr

el consenso, el presi
dente de esta cumbre,
Alok Sharma, visible
mente rebasado de

cidió aligerar los compromisos tej idos
por la mayoría
La COP26 cerró con un pálido ex

horto a favor de que los países comien
cen un proceso gradual para aban
donar el uso del carbón a partir de la
reducción (antes decía eliminación)
progresiva de las energías fósiles.
Esta derrota demuestra cuán frágil

es la política global para enfrentar los
grandes problemas del planeta.
No solo se trata del episodio de Glas

gow, sino de la incapacidad patológica
de Naciones Unidas, y cualquier otro
foro o instancia internacional, a la hora
de resolver problemas que las naciones
no son capaces de abordar por sí solas.
Cuando Thunberg asegura que el

trabaj o continuará más allá de las con
ferencias, cabe suponer, con acento re
alista, que la verdadera responsabili
dad de hacer avanzar las cosas está en
  las manos de los dos

liderazgos principales
del orbe: Chinay Esta
dos Unidos.

Ciertamente, la
única buena noti
cia de Glasgow fue la

aproximación de las posiciones de
ambos gobiernos.

Zoom: Comoquiera, la posición bla,
bla, Mano será fácil de sostener por mu
cho tiempo. Muy probablemente este
será tema principal de la reunión trila
teral entre Justin Trudeau, Joe Biden
y Andrés Manuel López Obrador del
próximo viernes 18 de noviembre. ¦
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La batalla
cívica de Cuba

Hoy 15 de noviembre es
la segunda gran fecha
anunciada de la batalla

cívica que hace vibrar a Cuba desde su
movilización del 11 de julio.
La sociedad inconforme y libre de la

isla se ha citado hoy para gritar en las
calles su distancia del gobierno y la ur
gencia de un cambio.
No es un llamado a tomar el Cuartel

Moneada. Es una protesta cívica cu

Los ciudadanos que hoy tomarán
las calles de Cuba no buscan revivir

el gran sueño de antaño que durante
cuatro generaciones vieron conver
tirse en pesadilla.
Quieren ahora el sueño mínimo que

es realidad imperfecta, pero efectiva
de muchos países de América Latina.
El sueño de tener libertades políticas y
económicas, elecciones democráticas,
reformas de la vida diaria.

Conseguir este sue
ño mínimo parece
cuesta arriba en la Cu

ba de hoy. Esto habla
déla profundidad y de
ladurezadeladictadu
ra que ahoga la isla, cu

yo gobierno se ha preparado para repri
mir las manifestaciones del 15N como

sifueranparte de unamagoextranjero.
El gobierno cubano ve en la movi

lización de hoy una maniobra anti
patriótica de lúmpenes y antisociales
orquestados desde fuera, y no lo que
realmente es: lagenuina expresión de
lo mej or de su pueblo, pidiendo simple 
mente libertad.

yo símbolo será que los manifestantes
porten una rosa blanca.
Las condiciones de escasez que pri

van en la isla no alcanzan siquiera pa
ra eso: no hay rosas suficientes para los
manifestantes, y muchos portarán ro
sas de papel hechas en casa.
La batalla cívica que mueve a Cuba

se da entre una sociedad sin poder y
un poder dictatorial que ha oprimido
y empobrecido a su país como ningún
otro régimen político
en la historia moder
na de América Latina.
En los años sesen

tas del siglo pasado,
Cuba irradió sobre el
continente la espe
ranza de una revolución que habría de
cambiarlo y mej orarlo todo.
Al paso de las décadas, la revolución

cubana defraudó una a una las espe
ranzas que había sembrado y produjo
un frankenstein, un monstruo econó
mico, político y social, la dictadura más
larga de la era moderna, montada sobre
uno de los países más libres, promete
dores y carismáticos de la región.
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¡Al ladrón, al
ladrón!, grita el
multihomicida

A los médicos y demás héroes de la salud.

orno los ladrones que facilitan su fu
i ga gritando: "¡al ladrón, al ladrón!",
su Alteza Pequeñísima—después de

tres añosymiles de agoníasymuertes— mostró
su furia, dio un manotazo y advirtió a sus Gati
tos de Angora que no les tolerará ninguna excu
sa más ante el desabasto de medicinas (se dijo
cansado de los reclamos de la gente) y les orde
nó la solución "inmediata".
Enseguida se supo de agradecimientos por

"tan justificada indignación presidencial" y,
también, de algunas mentadas de madre, pe
ro Deus quedó, por lo pronto, sin mancha, culpa
o responsabilidad.
Pero esté usted seguro de que no habrá ma

notazo, enoj o marrullero ni culpas trasladadas a
"los inferiores" que bórrenla verdadera historia
de esta siniestra matanza, causada por la sober
bia, ineptitudylocuradelenfermo que dispone
de gran poder destructor.
Los antecedentes de esta atrocidad están en

documentos del gobierno, son públicos, irre
futables e imprescriptibles, y se concretan a lo
siguiente:
1) Bajo la premisa de que las farmacéuticas,

coludidas con funcionarios de gobiernos ante
riores, saquearon al país, él (personalmente él)
ordenó la cancelación inmediata de los contra

tos habidos con las "corruptas proveedoras"
nacionales y extranjeras. Ofreció exhibir las

pruebas de esos delitos y poner en manos de la
justicia a los atracadores. Después de tres años
no se conocen tales pruebas, y no hay nadie an
te la justicia.
2) Dispuso que las dependencias del gobier

no (que él decidió) compraran directamente las
medicinas con apoyo de instituciones interna
cionales para dotar a las adquisiciones de legali
dad y transparencia. Suprimió, evidentemente,
el complejísimo y delicado sistema de distribu
ción en el país. Supuso que era una tarea equiva
lente a comprar arena en las playas del mundo,
lo que solo requería "95 por ciento de honesti
dad y 5 por ciento de capacidad",
3) Esas decisiones —personalísimas de él—

produjeron de inmediato el criminal desabasto
de medicamentos en el país y, consecuentemen
te, inenarrables sufrimientos y cientos de miles
de muertes; tragedia que subsiste y que no se re
solverá con el voluntarismo de un irresponsable.
4) Durante tres años él y sus secuaces nega

ron el desabasto, culparon de golpistas a niños
y adultos dolientes, acusaron a conservadores
y farmacéuticas de difamar al gobierno para se 
guir robando, pero el drama creció.
5) Ahora, aplastado por la realidad, consta

tada su ineptitud (y agobiado por tantos recla
mos) urdió una más de sus salidas tartuñanas:
dio un manotazo, puso cara de enoj ado y culpó
del desabasto (que negó durante tres años) a sus
tres cercanos monigotes.
Aunque grite: "¡al ladrón, al ladrón!", es, con

forme al código penal, un alevoso y traicionero
multihomicida; y no quedará impune.
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Enlode
Guatemala
hubo pitazo
Auna semana de los eventos

que derivaron en la renun
cia de Santiago Nieto co

mo titular de la UIF —y en su silencio—,
diversos datos del proceso por el que in
cautaron 35 mil dólares a los pasajeros
de una aeronave privada en el aeropuer
to guatemalteco de La Aurora apuntan a
que el escándalo que se desató por laboda
y ciertos invitados tiene más de fondo.
De acuerdo con el acta de laUnidad

Especial Contra Delitos en Aeropuertos
y Aeródromos del MP de Guatemala —y

con testimonios directos de los pasaj eros
alos que tuvo acceso esta columna—, en
el hangar al que arribó la aeronave ma
trícula XAMHA ya había autoridades
de aquel país y personal de la embajada
mexicana esperándolos. Con las conje
turas que ello implique.
El descenso de la ex secretaria de Tu

rismo de CdMx, Paola Félix, de Juan
Francisco EalyOrtizyde sus invitados se
realizó sin contratiempos; los persona
jes que parecían agentes aduanales fue
ron directamente por la asistente del
empresario de los me
dios, Erika Telich Vi
dal, la portadora de los
siete sobres con el di
nero mencionado.
Telich declaró el di

nero cuando abordó el
avión en Toluca, por lo que funcionarios
de gobierno habrían tenido alrededor
de dos horas para operar una detención
e incautaciónenelpaís delsureste, mis
ma que se logró con tal discreción ese
viernes 5 de noviembre que los demás
pasajeros se enteraron del suceso mu
cho tiempo después (éstos nunca fue
ron detenidos como se llegó a asegurar).

La información recopilada en el aero
puerto de Toluca, donde se cumplieron
los protocolos para transportar los dóla
res, fue la que detonó el escándalo y los
detalles filtrados de los invitados
En el acta M0052021122 del MP

de Guatemala se asienta que también
en el aeropuerto de La Aurora, Telich
reportó a las autoridades que portaba
dinero en efectivo, pero omitiendo ser
específica sobre la cantidad total; esto
en su declaración jurada como viajero
número 847431. Un detalle. Para aquel
  'comité de recepción'

en Guatemala, por acá
se dice que el agrega
do "C" de la embajada
mexicana, Alejandro
Santos García, fue en
viado por la FGR

Palabras clave
Los dos errores. Ala 4T no le vienenbien

las bodas de sus protagonistas (van dos
que salen mal) y un invitado era más que
incómodo —durante meses así lohanhe

cho sentir en 'las mañaneras—. Al final,
triunfó el amor... y no todos fueron feli
ces para siempre.
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No, lo de la
reforma eléctrica
no ha terminado

lpresidenteAndrés ManuelE López Obrador lo habí a de
jado claro desde hace algu

nas semanas durante una mañanera,
ese lugar donde se mandan las órdenes
atodoslos morenistas. Nopodríahaber
negociación alguna del presupuesto
para lograr algunos votos que eventual
mente lograran la mayoría constitucio
nal requerida para aprobar la iniciativa
de reforma al sector eléctrico.

les están cumplidos o enprocesoy nece
sitaba uno nuevo que ahora tiene gracias
al supuesto dilema "Cárdenas o Salinas".
La negociación seguirá siendo la

misma y es con el PRI, en un año en
que el tricolor podría seguir perdien
do gubernaturasy reduciendo su fuer
za a tamaños que hace una década no
habría imaginado. Su presidente, Mito
Moreno, ya dijo que no quiere ni ver la
reforma hasta después de las eleccio

nes, y el mismo par
tido gobernante dijo
que no veía la reforma
concluida sino hasta
abril de 2022.

Pienso que el Presi
dente agradece ambas

prórrogas, porque así él y su partido ten
dránala reforma comobanderade cam
paña para acompañar, además, lo de la
revocación de mandato.
Así que no, la aprobación del presu

puesto sin modificar una coma no entie
rralamejorherramienta para las campa
ñas del próximo añoy al contrario, será la
más repetida de las banderas, más allá de
que algún día se legisle.

Algunos en la oposición se habían fro
tado las manos, unos pocos más de re
cursos para ciertas cosas y estados que
gobiernan, y tal vez había posibilidad de
verlo de la eléctrica
Laverdadesqueeraunpocoabsurdoel

planteamiento, esas negociaciones no su
cedenasíennuestro Legislativo, dondelas
promesas tienden a no cumplirse, y creo
que hoy las cosas están más o menos co
mo estaban aprincipios de octubre, cuan
do se lanzó, salvo que el
mal trato — no cuida ni

lasformaslamayoría—
pudo haber dejado al
gunas cicatrices.Enterrar" la re
forma eléctrica por la
manera en que se aprobó el presupues
to sería también desconocer algo que
ha quedado claro desde el primer mo
mento en que la reforma fue anunciada
Y ese algo es que después de tres años el
discurso del Presidente cada mañana, y
muy pronto en cada gira de fin de sema
nafrente aseguidores, necesitaba refres
carse. Como él mismo lo ha dicho: según
él, la mayoría de sus compromisos inicia
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Hacienda, incapaz
para el abasto

T?
1 airado reclamo presidencial al desa

j basto de medicinas, además de la ad
misión de un problema negado desde

2019, encuera a los encumbrados de la 4Tque con o
sin responsabilidad en las adquisiciones, como Hu
go López Gatell, cometieron la bajeza de acusar de
"golpistas" y telenoveleros a quienes demandan to
do tipo de medicamentos y en especial a los padres
de niños con cáncer.

La desgracia comenzó al ser dinamitado el sistema
de compras consolidadas que encabezaba el IMSS, la
cancelación del Seguro Populary la creación del Insti
tuto de Salud para el Bienestar, el adefesio que pese a
su absurdo y redundante nombre ha sido la desgracia
de centenares de miles de enfermosy de sus familias.
"Ya tenemos que terminar de resolver el proble

ma del abasto. Esto es para Juan Ferrer, para el doc
tor Alcocer: ya no quiero escuchar que faltan medi
camentos y no quiero excusas de ningún tipo", des
cargó Andrés Manuel López Obrador.
Pero no son el secretario de Salud ni el director del

Insabi a quienes mejor les queda el saco, excepto por
desinformara suj efe, pues el desabasto se debe aque la
tareaque hacíamuybien el Seguro Social se le endosó a
la Oficialía Mayor de la Secretaría de Hacienda
El pretexto fue que había corrupción de funciona

rios, laboratorios y distribuidores, delito por el que no
hay consecuencias administrativas ni penales.
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Para buscar medicamen

tos en el mundo se apeló a la
ONU, a riesgo inclusive que
algunos o muchos compra
dos quién sabe dónde no es
tén aprobados por la Cofe
pris y en perjuicio de las far
macéuticas nacionales.
Quizá por eso, mientras

había un bloqueo de padres
de niños con cáncer en el Aeropuerto Internacio
nal de CdMx, AMLO suavizó al día siguiente: "Se
malinterpretó. Es que lo dij e de una manera un poco
fuerte (...). Se pensó que era un regaño al secretario
de Salud", expresó, y explicó que al volver de Nueva
York fue abordado por una quej osa de la falta de me
dicamentos contra el cáncer.
"La señora, con muy buenas intenciones, me hizo

el planteamiento en el avión para las medicinas pa
ra el cáncer. Entonces me dice 'no tenemos los me
dicamentos en el Seguro, ¿qué se va ahacer? Porque
vamos y no nos atienden y no nos están dando los
medicamentos'. Eso antier, y ayer me salió, porque
yo siempre digo lo que pienso...".
Tuvieron entonces que decírselo en persona para

que hiciera su primer ejercicio público de crítica a sus
achichincles, lo cual abre la pregunta de si Alcocer, Fe
rrer o alguien más le informaron que desde mayo de
2019 hay desabasto, por más que el miserable López
Gatelly algunos de sus 10 "intelectuales" de confianza
sostuvieran que se trataba de una maniobra de "la de
recha'^ de los "neoliberales" para tumbar a sugobier
no (¿y qué tallos legisladoresy legisladoras morenistas
que se burlaban de los manifestantes?).
Ados añosy medio del colapso medicinal, convie

ne releer la renunciadenuncia de Germán Martí
nez al IMSS para constatar el fondo hacendarlo de
esta calamidad sanitaria.
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En los brazos de Morfeo

Los diputados de la coalición gober
nante no legislan, cantan. Se arranca
ron con Las Mañanitas a su jefe, se ba
tieron de pastel y aprobaron el presu
puesto sin quitarle ni una coma.
Tal parece que cobran por dar serena
ta. Lo demás, como revisar el presu
puesto, se lo saltan. ¿Alguno de ellos
se habrá tomado la molestia de leer el
documento?

Si la orden era dejarlo pasar
tnl y como to mandaron de Pala
cio Nacional, igual y no tenía ca
so perder el tiempo revisándo
lo. El mensaje es que van a usar
la aplanadora tantas veces como
puedan.
Las posibilidades de que la oposición
quiera discutir las reformas constitu
cionales eran pequeñas, pero ahora,
después del atropello, son microscó
picas.
El presidente les dijo a sus diputados
que ahora sí ya pueden dormir tran
quilos. Lo cierto es que ya estaban en
los brazos de Morfeo desde antes.

Danza macabra
Michoacán tiene una reciente y malo
grada experiencia con la creación de
los grupos de autodefensa.
En el sexenio pasado, con apoyo gu
bernamental, se crearon varios grupos
cuyo propósito era liquidar a los Caba
lleros Templarios. Consiguieron achi

car a los Caballeros a cambio de forta

lecer a los pistoleros del CJNG.
Ya hay un nuevo grupo cono

cido como Pueblos Unidos que
buscan combatir al CJNG. La

pregunta obligada es; ¿qué otro
grupo delictivo está listo para
asumir el papel hegemónico en
la zona?
Pueblos Unidos está conformado por
cientos de hombres armados que se au
todescriben como cortadores de agua
cate. Tal vez algunos, muy pocos, lo
sean.

La danza macabra es así: un grupo cri
minal es combatido por autodefensas
que son el brazo armado de otro grupo
criminal lo que genera el surgimiento
de otro grupo de autodefensa ¿Y de las
fuerzas armadas y los policías qué nos
cuentan?

Choques inminentes
La Suprema Corte de Justicia de la Na
ción estableció los nuevos límites que
deben regir en la frontera entre los es
tados de Oaxaca y Chiapas.
Fue una investigación acuciosa, Se re
mitió a los ministros hasta el lejanísi
mo año de 1549 para acceder a la con
clusión de que la zona de los Chima la
pas, que comprende 160 mil hectáreas,
pertenece a Oaxaca.
Lo que no se contempló en el histórico
fallo es que esa zona está habitada por
varias comunidades chiapanecas, cu
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yos habitantes amagaron con defender
su pertenencia a Chipas incluso, ojo,
con las armas.

De hecho, ya lo adivinó usted,
crearon un grupo denominado
Pueblos Autónomos en Defensa

de sus Tierras y posaron para la
foto con el rostro cubierto, por
tando fusiles.

Tal parece que en México el camino
más corto para mostrar la inconformi
dad es recurriendo al argumento de las
armas. Es en lo único en lo que confía
la gente.
Los choques entre comunidades en la
frontera entre Oaxaca y Chiapas son
inminentes.

Mara lista

Morena está cada vez más cerca de ganar
la gubernatura de Quintana Roo. Los son
deos lo adelantan y el partido ya arrancó
el operativo para elegir candidato.
Tal parece que será candidata, pues

la alcaldesa de Benito Juárez, que in
cluye el emporio turístico de Cancán,
Mara Lezama, que acaba de arrancar
su segundo periodo, concluyó con éxito
la tramitología para lograr su registro.

No va sola, la acompaña me
dia docena de aspirantes, pero
ninguno de ellos puede presu
mir haber ganado dos veces se
guidas la elección en Cancún.
De hecho, lo que se dice por allá, es
que otros aspirantes fuertes, como
Marybell Villegas o José Luis Pech, ya
están coqueteando con otros partidos *

Fecha: 15/11/2021

Página: 9

Area cm2: 299

2 / 2

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 31,732

Página 4 de 8



SOCIEDAD Y PODER

Catálogo del autoritarismo

El autoritarismo se intensifica
en ¡a fragilidad de la demo
cracia. Para documentar esa

desgracia social y política, pe
riodistas de siete países lati

noamericanos han construido un mo

saico que muestra significativas inter
secciones.

Ayer, domingo 14, fue abierto el
sitio "Aquí mando yo" (https://aqui
mandoyo.dromomanos.com) que exhi
be abusos y demagogia de los actuales
gobernantes en Brasil, Chile, Colom
bia, El Salvador, México, Nicaragua y
Venezuela. Allí se rastrean comporta
mientos autoritarios recientes a partir
de cinco categorías: Concentración del
poder, Militarización, Derechos huma
nos, Covid19 e Información. En el caso
de México se menciona medio centenar

de asuntos como el creciente poder del
Ejército, el embate contra organismos
autónomos y la prensa, la persecución
contra académicos y la descalificación
de la protesta feminista.

La información se puede consultar
por temas y países, de tal manera que se
aprecian claras coincidencias. El auto
ritarismo en la atención a la pandemia,
por ejemplo, ha incluido ocultamien
to por parte del Ministerio de Salud de
Nicaragua de las cifras sobre víctimas,
calumnias del presidente de Brasil con
tra legisladores que que investigan a su
gobierno, retención de fondos a muni
cipios en El Salvador, desdén del pre
sidente de Chile al uso de! cubrebocas

o detención de periodistas en Venezue
la. Las decisiones y expresiones autori
tarias van más allá de la ideología con
la que cada gobierno quiera identificar
se. Sus semejanzas articulan un reve
lador catálogo del absolutismo latinoa
mericano.

El trabajo de los periodistas que
dieron contenido a Aquí mando yo ex
presa la vitalidad de nuestras socieda
des en donde, a pesar de persecuciones
y amenazas, hay resistencia a los auto
ritarias. Convocados por la organización
Dromómanos, creada en Chile hace 10
años para promover el periodismo de
investigación y asesorados por acadé
micos, los autores de ese sitio muestran
las consecuencias de "proyectos políti
cos que, con el discurso de salvar al pue
blo, acaban ejerciendo el poder en con

secciones.

Ayer, domingo 14, fue abierto el
sitio "Aquí mando yo" (https://aqui
mandoyo.dromomanos.com) que exhi
be abusos y demagogia de los actuales
gobernantes en Brasil, Chile, Colom
bia, El Salvador, México, Nicaragua y
Venezuela. Allí se rastrean comporta
mientos autoritarios recientes a partir
de cinco categorías: Concentración del
poder, Militarización, Derechos huma
nos, Covid19 e Información. En el caso
de México se menciona medio centenar
de asuntos como el creciente poder del
Ejército, el embate contra organismos
autónomos y la prensa, la persecución
contra académicos y la descalificación
de la protesta feminista.

La información se puede consultar
por temas y países, de tal manera que se
aprecian claras coincidencias. El auto
ritarismo en la atención a la pandemia,
por ejemplo, ha incluido ocultamien
to por parte del Ministerio de Salud de
Nicaragua de las cifras sobre víctimas,
calumnias del presidente de Brasil con
tra legisladores que que investigan a su
gobierno, retención de fondos a muni
cipios en El Salvador, desdén del pre
sidente de Chile al uso de! cubrebocas

o detención de periodistas en Venezue
la. Las decisiones y expresiones autori
tarias van más allá de la ideología con
la que cada gobierno quiera identificar
se. Sus semejanzas articulan un reve
lador catálogo del absolutismo latinoa
mericano.

El trabajo de los periodistas que
dieron contenido a Aquí mando yo ex
presa la vitalidad de nuestras socieda
des en donde, a pesar de persecuciones
y amenazas, hay resistencia a los auto
ritarias. Convocados por la organización
Dromómanos, creada en Chile hace 10
años para promover el periodismo de
investigación y asesorados por acadé
micos, los autores de ese sitio muestran
las consecuencias de "proyectos políti
cos que, con el discurso de salvar al pue
blo, acaban ejerciendo el poder en con
tra de él". En América Latina, explican,
"ha aumentado la presencia militar, se
han violado derechos humanos, se han
cambiado leyes al antojo de los gober
nantes, los críticos se han convertido en
enemigos, y todo bajo el manto de la
opacidad. En algunos casos, las eleccio
nes son simple escenografía. La pande
mia ha agudizado estos males".

Además de las breves notas que re
gistran hechos autoritarios, el sitio in
cluirá 28 historias relatadas en profun
didad. Ayer fueron publicadas las pri
meras siete, en colaboración con otros
tantos medios de comunicación.

Emiliana Duarre Otero de Efecto
Cocuyo, de Venezuela, explica que la
llamada "Ley Constitucional Contra el
Odio1' ha sido empleada para encarce
lar a más de 60 personas con el pretex
to de "garantizar la tolerancia". En ese
mundo al revés creado por el chavismo
el gobierno decide quién es tolerante y,
a los que considera que no, los pone en
prisión.

En Nicaragua Wilfredo Miranda»
de Divergentes, documenta las repre
salias a médicos que se quejaron por la
negligencia en la atención al Covid19
En vez de establecer cuarentenas, el go
bierno proclamaba que habría "Amor en
tiempos del covid19". Antes de la mas

tra de él". En América Latina, explican,
"ha aumentado la presencia militar, se
han violado derechos humanos, se han
cambiado leyes al antojo de los gober
nantes, los críticos se han convertido en
enemigos, y todo bajo el manto de la
opacidad. En algunos casos, las eleccio
nes son simple escenografía. La pande
mia ha agudizado estos males".

Además de las breves notas que re
gistran hechos autoritarios, el sitio in
cluirá 28 historias relatadas en profun
didad. Ayer fueron publicadas las pri
meras siete, en colaboración con otros
tantos medios de comunicación.

Emiliana Duarre Otero de Efecto

Cocuyo, de Venezuela, explica que la
llamada "Ley Constitucional Contra el
Odio1' ha sido empleada para encarce
lar a más de 60 personas con el pretex
to de "garantizar la tolerancia". En ese
mundo al revés creado por el chavismo
el gobierno decide quién es tolerante y,
a los que considera que no, los pone en
prisión.

En Nicaragua Wilfredo Miranda»
de Divergentes, documenta las repre
salias a médicos que se quejaron por la
negligencia en la atención al Covid19
En vez de establecer cuarentenas, el go
bierno proclamaba que habría "Amor en
tiempos del covid19". Antes de la mas
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carada de elección de hace ocho días, se
empleó la llamada "Ley del Pueblo" pa
ra encarcelar a siete precandidatos pre
sidenciales y a muchos otros dirigentes
de la oposición.

En México Silber Meza, en un tra
bajo realizado conjuntamente para El
Universal y que ayer fue la nota prin
cipal de ese diario, describe la centra
lidad que ei presidente López Obrador
le ha asignado al Ejército en numerosas
tareas de seguridad, pero también eco
nómicas y con una creciente opacidad.
Sinaloa, explica Meza en su inquietante
recuento, "se ha convertido en un labo
ratorio de la militarización".

Para entender la popularidad de
Nayíb Bukele el periodista Roberto Va
lencia, de El Faro de El Salvador, acudió
al municipio de Ciudad Arce en donde
el partido del hoy presidente tuvo una
votación de 78% en las elecciones legis
lativas de febrero pasado. Explica, en
tre otras cosas, que Bukele maneja "una
poderosa y costosa red de propaganda
y adulación" que incluye medios con
vencionales y digitales que le aplauden
constantemente.

El Colombia, Iván Duque ha en
frentado con mano dura una insistente
protesta social Manuela Saldarriaga, de
Cerosetenta, narra excesos y el crecien
te aislamiento de Duque, quien "ha go
bernado desde su lenguaje florido, su
ágil y furiosa manera de crear frases va
cías pero controversiales como si fueran
tuits que buscan volverse virales".

Rafael Mafei y Marina Slhessa
renko, de la revista brasileña Piaui, re
latan la constante transgresión del pre
sidente Jair Bolsonaro a las garantías de
acceso a la información. Para dificultar

el conocimiento de datos sobre la pan
demia, modificó la Ley de Cuarentena.
Además ha hostilizado a profesores e in
vestigadores y promueve indagaciones
judiciales contra sus críticos.

Paulette Desormeaux y Catalina
Gaete, del sitio La Pública, reseñan la
cruzada de Daniel Giraido, un joven de
29 años que en noviembre de 2019, du
rante una de tas grandes manifestacio
nes que conmovieron a Chile en aquella
temporada, fue herido por un carabine
ro que le disparó 12 perdigones en la
espalda. Gi raido ha pugnado para que
sea haga público el video registrado por
la cámara que ese policía portaba en su
uniforme.

En Aquí mando yo destaca la im
portancia de las leyes de acceso a la in
formación a pesar de la renuencia de los
autoritarios para cumplirlas, así como
el brío de un periodismo joven que se
apoya en medios independientes para
documentar excesos del poder. Allí se
muestran rasgos comunes del despotis
mo latinoamericano.

Esos periodistas nombran de ma
nera inequívoca ei sentido de tales des
plantes autoritarios al llamar Aquí man
do yo al conjunto de sus indagaciones.
No le dicen así pero con todo su desdén
por la pluralidad, la opacidad que osten
ta y su antidemocracia, se trata de un
catálogo del populismo que lastima hoy
a nuestros países»

le ha asignado al Ejército en numerosas
tareas de seguridad, pero también eco
nómicas y con una creciente opacidad.
Sinaloa, explica Meza en su inquietante
recuento, "se ha convertido en un labo
ratorio de la militarización".

Para entender la popularidad de
Nayíb Bukele el periodista Roberto Va
lencia, de El Faro de El Salvador, acudió
al municipio de Ciudad Arce en donde
el partido del hoy presidente tuvo una
votación de 78% en las elecciones legis
lativas de febrero pasado. Explica, en
tre otras cosas, que Bukele maneja "una
poderosa y costosa red de propaganda
y adulación" que incluye medios con
vencionales y digitales que le aplauden
constantemente.

El Colombia, Iván Duque ha en
frentado con mano dura una insistente

protesta social Manuela Saldarriaga, de
Cerosetenta, narra excesos y el crecien
te aislamiento de Duque, quien "ha go
bernado desde su lenguaje florido, su
ágil y furiosa manera de crear frases va
cías pero controversiales como si fueran
tuits que buscan volverse virales".

Rafael Mafei y Marina Slhessa
renko, de la revista brasileña Piaui, re
latan la constante transgresión del pre
sidente Jair Bolsonaro a las garantías de
acceso a la información. Para dificultar

el conocimiento de datos sobre la pan
demia, modificó la Ley de Cuarentena.
Además ha hostilizado a profesores e in
vestigadores y promueve indagaciones
judiciales contra sus críticos.

Paulette Desormeaux y Catalina
Gaete, del sitio La Pública, reseñan la
cruzada de Daniel Giraido, un joven de
29 años que en noviembre de 2019, du
rante una de tas grandes manifestacio
nes que conmovieron a Chile en aquella
temporada, fue herido por un carabine
ro que le disparó 12 perdigones en la
espalda. Gi raido ha pugnado para que
sea haga público el video registrado por
la cámara que ese policía portaba en su
uniforme.

En Aquí mando yo destaca la im
portancia de las leyes de acceso a la in
formación a pesar de la renuencia de los
autoritarios para cumplirlas, así como
el brío de un periodismo joven que se
apoya en medios independientes para
documentar excesos del poder. Allí se
muestran rasgos comunes del despotis
mo latinoamericano.

Esos periodistas nombran de ma
nera inequívoca ei sentido de tales des
plantes autoritarios al llamar Aquí man
do yo al conjunto de sus indagaciones.
No le dicen así pero con todo su desdén
por la pluralidad, la opacidad que osten
ta y su antidemocracia, se trata de un
catálogo del populismo que lastima hoy
a nuestros países»

le ha asignado al Ejército en numerosas
tareas de seguridad, pero también eco
nómicas y con una creciente opacidad.
Sinaloa, explica Meza en su inquietante
recuento, "se ha convertido en un labo
ratorio de la militarización".

Para entender la popularidad de
Nayíb Bukele el periodista Roberto Va
lencia, de El Faro de El Salvador, acudió
al municipio de Ciudad Arce en donde
el partido del hoy presidente tuvo una
votación de 78% en las elecciones legis
lativas de febrero pasado. Explica, en
tre otras cosas, que Bukele maneja "una
poderosa y costosa red de propaganda
y adulación" que incluye medios con
vencionales y digitales que le aplauden
constantemente.

El Colombia, Iván Duque ha en
frentado con mano dura una insistente

protesta social Manuela Saldarriaga, de
Cerosetenta, narra excesos y el crecien
te aislamiento de Duque, quien "ha go
bernado desde su lenguaje florido, su
ágil y furiosa manera de crear frases va
cías pero controversiales como si fueran
tuits que buscan volverse virales".

Rafael Mafei y Marina Slhessa
renko, de la revista brasileña Piaui, re
latan la constante transgresión del pre
sidente Jair Bolsonaro a las garantías de
acceso a la información. Para dificultar

el conocimiento de datos sobre la pan
demia, modificó la Ley de Cuarentena.
Además ha hostilizado a profesores e in
vestigadores y promueve indagaciones
judiciales contra sus críticos.

Paulette Desormeaux y Catalina
Gaete, del sitio La Pública, reseñan la
cruzada de Daniel Giraido, un joven de
29 años que en noviembre de 2019, du
rante una de tas grandes manifestacio
nes que conmovieron a Chile en aquella
temporada, fue herido por un carabine
ro que le disparó 12 perdigones en la
espalda. Gi raido ha pugnado para que
sea haga público el video registrado por
la cámara que ese policía portaba en su
uniforme.

En Aquí mando yo destaca la im
portancia de las leyes de acceso a la in
formación a pesar de la renuencia de los
autoritarios para cumplirlas, así como
el brío de un periodismo joven que se
apoya en medios independientes para
documentar excesos del poder. Allí se
muestran rasgos comunes del despotis
mo latinoamericano.

Esos periodistas nombran de ma
nera inequívoca ei sentido de tales des
plantes autoritarios al llamar Aquí man
do yo al conjunto de sus indagaciones.
No le dicen así pero con todo su desdén
por la pluralidad, la opacidad que osten
ta y su antidemocracia, se trata de un
catálogo del populismo que lastima hoy
a nuestros países»

La información se
puede consultar por
temas y países, de tal

manera que se aprecian
claras coincidencias
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SUBE V BAJA

Fundación IMSS y la empresa Merck,
inauguraron el "Diabetón Ciudad de la
Salud", el cual busca promover acciones
preventivas, hábitos saludables y del au
tocuidado contra la Diabetes tipo 2.

Prohibió que un activista, si un activis
ta, realizara una marcha, sacó a la ca
lle a sus grupos para militares y quitó
su credenciales de prensa a personal
de la agencia EFE.
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La zona de los Chimalapas, don
de confluyen ios intereses de in
dígenas, mestizoss terratenien
tes, ejidatarios y dos estados de
ia República, ha sido escenario

interminable de conflictos cuyo fin podría
estar cerca si tuviera éxito la más reciente
intervención de la SCJN en favor de los ha
bitantes oaxaquertos de esa zona limítrofe
con Chispas, cuyos linderos fueron motivo
de una controversia constitucional.

La resolución de la corte terminaría un

litigio cuya edad resulta ya demasiada.
Hace unos cuantos días, en medio del

barullo político dominante en la discusión
nacional, este hecho significativo pasó ca
si inadvertido:

"Luego de que la SCJN —informo el go
bierno oaxaqueño , en sesión del Tribu
nal Pleno, al continuar con el análisis de la
Controversia constitucional 121/2012 pro
movida por el estado de Oaxaca en contra
del estado de Chiapas, estableciera los lími
tes que deben regir entre ambas entidades
federativas, el gobernador Alejandro Mu
rat, hizo un llamado a 1a armonía y 1a con
cordia para construir el desarrollo integral
de la zona zoque".

Como todavía no sabemos cual sera ia
actitud frente a estos llamamientos, ni el
resultado definitivo de las mesas de nego
ciación anunciadas por el mismo gobierno,
vale la pena recordar algunos datos:

"...Con ia intervención del Comité Na

cional por la Defensa y Conservación de
los Chimalapas (CNDCC), organización
conformada por comuneros
y ecologistas con más de 10
años de darle seguimiento a

la región — Conflictos terri
toriales en Los Chimalapas.
GómezMartínez. Emanuel.
(CIESAS.2008)—, se reinició
el diálogo y se aceptó la propuesta de los
comuneros: expropiar las tierras en con flic
to y reintegrarías al territorio de los Chi
malapas para iniciar proyectos de restau
ración, conservación y aprovechamiento.

"El acuerdo para concluir este conflic
to ocurrió en febrero del 2004, cuantío el
presidente de México Vicente Fox entre
gó en persona los documentos agrarios a
las autoridades de Santa María y la colo
nia Cuauhtémoc. que celebraron con fiestas
por separado pero alcanzaron a estrechar
sus manos y declarar concluido el conflic
ta a grano.

"La zona en disputa fue expropiada, se
indemnizó a los colonos y se prometió re
integrar esta zona al territorio de los Chi
malapas con el proyecto comunitario de
convertir las 13,000 hectáreas en una re
serva ecológica municipal, proyecto que
aun está pendiente, por lo que el terreno

en cuestión sigue bajo les
guardo federal por el inte
rés oficial de declararla re
sema de la biosfera.

"Es decir que el proble
ma de tenencia de la tierra

en Los Chimalapas existe
entre cuatro modalidades: comunal, ejidal,
privado y federa /.

"Los actores involucrados en estos cua

tro regímenes de tenencia de la fierra, es
decir comuneros, ejidatarios, particulares
(colonos, ganaderos, terratenientes) y go
bierno, se disputan la propiedad de la tie

rra, su uso y explotación.
"La solución de este tipo de conflictos

es muy difícil porque representa distintos
modos de ver el mundo: los comuneros de

fienden que la Tierra es un bien común;
los ejidatarios se rigen por asamblea pero,
desde 1992, tienen abierta la posibilidad de
rentar o vender todo o parte de su ejido a
particulares..."

Así pues la disputa entre los dos esta
dos Chiapas y Oaxaca y susn indígenas,
ha quedado resuelta por la Corte. Ya habló
la ley. Ahora le toca el turno a la política.

Por eso "...en Jas próximas semanas
(AM) estaremos estableciendo las mesas
para escuchar a ¡a población que se encuen
tra en /a región y atender sus necesidades,
estaremos también estableciendo una me

sa que permita una nuera etapa de diálo
go y paz.,."

MIEDO

En la IV transformación no solo el diputa
do Ignacio Mier da miedo con sus desatinos
contra el INE y los fideicomisos,.

También Pablo Gómez produce temor,
porque desde su novísimo cargo en la UIF
dice:

''El INE está en manos de personas que
no comparten en absoluto los propósitos de
la 4T.

¿Y compartir esos própositos es obliga
ción de un órgano electoral autónomo? No
lo dice la Constitución»
to resolución de la Corte

terminaría un litigio
cuya edad resulta ya

demasiada.
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Por la defensa de la 4T
Nos hacen saber que el dirigente de Morena, Mario
Delgado, continúa trabajando en la formación de los
comités en defensa de la 4T, a fin de que la ciudadanía
ratifique a Andrés Manuel López Obrador en la
Consulta por la Revocación de Mandato, en abril de
2022. Aunque también lo hará, ahora, para defender la
propuesta de Reforma Eléctrica del Presidente.

Rumores
El alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, salió al
paso de los "rumores" y rechazó que el sábado haya
estado en una boda en San Luis Potosí, durante la
explosión de una vecindad en la colonia Pensil. Dijo
que personal de la alcaldía fue el primero en acudir
para brindar atención a la población afectada.
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Comulguen con la austeridad
La jefa de Gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum,
se sumó también a la defensa de la Consulta por la
Revocación de Mandato y cuestionó el hecho de que los
consejeros del INE digan que no tienen recursos para
hacerlo. En todo caso, les dijo, deben dejar sus altos
sueldos y comulgar con los principios de austeridad
republicana.

La ruta de la libertad
Este lunes, familiares y amigos de Rosario Robles
anunciarán el inicio de la resistencia civil pacífica jr
la ruta de la libertad en el caso de la exfuncionaria.

El anuncio lo harán en una conferencia en la casa de

la exsecretaria de Desarrollo Social, en Los Reyes,
Coyoacán.

Por las niñas indígenas
Donde ya se toman acciones para evitar que sigan los
matrimonios arreglados entre menores de edad en
pueblos indígenas es en el Senado de la República. El
coordinador de Morena, Ricardo Monreal, hace frente
a uno de los mayores perjuicios que a nombre de los
usos y costumbres se inflige a las niñas. Ya presentó
una iniciativa de reforma en la materia.
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a próxima reunión de los Jefes de Estadoy
de gobierno de los países de Norteamérica
será una reafirmación del compromiso de
México, Canadá y Estados Unidos con un
pacto que los lleva hacia una integración
económica, pero también un foro para sus
quejas y preocupaciones.

En ese sentido, será menos importante por los posibles
resultados, si los hubiera, que por los entendimientos que
sería deseable, y se espera, se produzcan.

El encuentro, se ha clichoya hasta la saciedad, es el primero
desde 2017y el primero entre los presidentes Andrés Manuel
López Obrador, de México; Joe Biclen, de Estados Unidos; y el
primer ministro de Canadá, JustinTrudeau, y por tanto tendrá
al menos dos dimensiones: las bilaterales y la general

A nivel regional y del Tratado MéxicoEstados UniclosCa

nadá (TMEC o USMCA, por sus siglas en inglés), hay realismo
sobre la importancia y la ínevitabiliclacl de la creciente ínterre
lación comercial, política y de seguridad entre los tres países.

En ese sentido, hay también el creciente entendimiento
de que ya no se puede hablar de crisis limitadas a uno de los
tres socios del TMEC, sino de los ni
veles de impacto sobre los otros dos.
Pero también de que hay enormes
posibilidades en la integración de
economías y cadenas de producción
confiables.

Unode los temasen la agenda es
la pandemia de COVID19, que reflejó
en los desniveles en la vacunación

preventiva entre los tres países, y en
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el cierre ele fronteras terrestres estadounidenses hasta el 8

de noviembre último.

Igualmente, tanto México como Canadá consideran que las
modificaciones introducidas en el TMEC, particularmente en
la industria automotriz, operan en su desventaja y de hecho
la propia Representación Comercial Estadounidense (USTR)
indica que su efecto buscado sería el incremento de inversión,
producción y consumo de autopartes en Estados Unidos.

La geopolítica es en ese sentido un argumento importante
Los tres países están irreversiblemente atados por la geografía.
Su seguridad y su bien estar dependen del otro mucho más de
lo que los gobiernos están dispuestos a aceptar públicamente.

El analista Ceorge Frieclman, de Oeopolitical Futuros, su
brayó recientemente que "Estados Unidos es una potencia
global dominante porque su patria está a salvo de ataques.
Su nación es segura porque Canadá y México la aseguran".

Para Frieclman, EEUU no ha comprendido que sus vecinos
"tienen opciones,y que están lejos de ejercerlas"y, portanto,
significa que su trato con ellos "está determinado por los
intereses pasajeros de Estados Unidos".

Desde un punto de vista geopolítico, agregó, "esto es com
prensible: el poder borra la vulnerabilidad. Desde el punto de
vista de las políticas e ignora la realidad".

Hay otros temas de colaboración que deberán ser revisa
dos también a nivel bilateral y tienen por tanto el potencial
de diferendos, como migración, energía, medio ambiente y
crimen transnacional.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / ©CARRENOJOSEl

Uno de los

temas en la

agenda es el
COVID19

Hay temas de colaboración que deberán ser
revisados a niuel bilateral ij tienen por tanto el
potencial de diferendos, como migración o energía
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Moreno ij sus aliados le cumplieron al Presidente: ¡ni una coma del
Presupuesto a negociación con la oposición!

ran las ocho de la

noche del sábado,
E cuando Santiago

Creelalzóla voz en
la tribuna ele la Cá

mara de Diputados:
Llevamos días

y cientos ele horas desde que la discu
sión del Presupuesto entró a Comi
siones y no hemos llegado a ningún
acuerdo... Si alguien se siente frustrado,
ya somos dos; ¡ni siquiera a un formato
para la discusión racional del tema!

Pero lo c!e fondo es aún más grave,
acusó el panista: algunas partidas del
Presupuesto contradicen laprogresivi
c!ad que rige a los derechos humanos.
Citó tres ejemplos:

No hay ni una partida que garantice
a alcaldíasy municipios recibir el dinero
suficiente para otorgar el derecho hu
mano a la seguridad ciudadana.

A la Fiscalía Especializada en De
litos c!e Violencia contra las Mujeres y
Trata de Personas, se le
bajó cuatro por ciento de

su presupuesto.
 Lo dispuesto para

las universidades públi
cas no alcanza, en algu
nos casos, ni para pagar
la nómina. La UNAM re
cibe una partida inferior
a la de 2016, cuando la
educación superior no era obligatoria.
"¡Repensemos el presupuesto

porque si no los jueces tendrán que
enmendar nuestra falta de responsa
bilidad!", advirtió Creel.

Silencio. Oídos sordos del partido
en el poder. Sonrisas burlonas en las
cun les guindas. Ninguna cíe las 1994
observaciones pasó. "¡Ni una coma!", se
solazaban los petistas. Mutis del Verde
hasta con la condena a la desaparición
déla vaquita marina y de otras especies
en peligro de extinción.

Un último intento poralcanzar una
negociación con el Presupuesto se dio
hacia las 10 de la noche, fuera de tribuna,
entre los coordinadores de ios grupos
parlamentarios. Tampoco fructificó.

La oposición decidió entonces bajar
ios brazos. Comenzaron a desactivar

sus protestas, reagruparon sus obser
vaciones por decenas y muchísimas
c!e ellas fueron inscritas tan sólo en el

Diario de los Debates.

Así, aguardaron a que el reloj cruzara

la medianoche, para no obsequiarle al
presidente López Obrador la aproba
ción del presupuesto como regalo de
cumpleaños. Pero todavía, un ultimá
tum lanzaron los opositores desde la
tribuna ele San Lázaro.

Flanqueado por los tres coordina
dores: Jorge Romero [PAN), Rubén
Moreira ÍPRl) y Luis E. Chazara (PRD),
el vicecoorclinaclor blanquiazul Jorge
Triana expuso primero que ellos iban
abiertos al diálogo y a analizar el Pre
supuesto "en la inteligencia de que
más adelante habría votaciones que
requieren mayorías calificadas y que
eso obliga a las partes a sentarse a
negociar".

Es decir, negociar rubros y partidas
del Presupuesto a cambio c!e apertu
ra en la Reforma Eléctrica y las otras
reformas constitucionales por venir.
No lo aceptó Morena. Ignacio Mier,
coordinador de los guindas, rechazó
una y otra vez sus propuestas.

"No sabemos si fue

por inexperiencia o in
madurez o fanatismo

que desdeñaron cada
una de nuestras pro
puestas de modificación
sin siquiera escucharlas.
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No sabemos por quéra
zón", reconoció el panis
ta, para luego lanzar su

propia advertencia: "Cuando venga el
Presidente a pedirles cuentas sobre su
Reforma Eléctrica recuerden que está
muerta. Anótenle bien la fecha de hoy,
14 de noviembre de 2021, porque está
muerta la Reforma Eléctrica de Andrés

Manuel López 0brador...Y la mató la
estulticia de los partidos que apoyan

a Andrés Manuel López Obrador",
subrayó Triana. Sentenciado lo ante
rior, abandonaron el Pleno. Sus votos
caerían vía electrónica.

A las 2:13 de la mañana el Presupues
to para 2022 se aprobó con 273 votos a
avor, 214 en contra y cero abstenciones.
¿Estulticia? ¿Inexperiencia c!e ios

morenos? No. Más bien órdenes de
Palacio Nacional. "A dormir con la con

ciencia tranquila", les diría AMLO

• ••

GEMAS: Obsequio del diputado
panista Román Cifuentes "¿Cómo
es que volvimos al presidencialismo

autoritario? ¿Por qué tenemos un
gobierno machuchónyganclalla?".

La oposición
tomará revancha

con la Reforma
Eléctrica
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Igunos se frotan las monos
para que haya ruptura entre
los gobiernos de México y
EU; para que los presidentes
AMLO y JoeBiden se enfren
ten. Difícilmente ocurrirá. No

sólo porque en un escenario
así nadie gana, sino porque estamos entrelazados
y dependemos unos de otros. La frontera común
es la más activa entre dos países, el tránsito de
mercancíassupera los 500 mil millones de dóla
res anualesy un millón de personas van y vienen
de un laclo al otro todos los días. Por supuesto que
hay diferencias, tanto de forma como ele fondo,
pero de eso a la fractura, hay un abismo.

Esta semana se verán por primera
vez López Obrador y Biden. Vade
más habrá una reunión trilateral, a la
que asistirá el canadiense JustinTru
deau. ¿Qué pasará el 18 de noviembre
en Washington? Las claves de lo que
hablarán y el tono en el que lo harán,
o porqué no se presagia un choque
pese a existir —como es natural
diferencias, están en las palabras clel canciller
Marcelo Ebrard. Platicarnos con él hace unosdías.

Sobre la relación con EU: "Yo diría que es muy
buena, (...) la posición clel presidente ha sido pro
mover la integración de la región Norteamérica.

"Hay que recordar que el TMEC se firmóya en el
gobierno clel presidente López Obrador Aunque
se había avanzado mucho en la negociación, las
decisiones políticas últimas se deben en buena
medida a su intervención. Entonces hay una visión
común en Norteamérica respecto hacia donde
ir: ser más competitivos, integrar las cadenas de
valor, atender el desarrollo y la innovación; tene
mos que estar en los nuevos temas como la red de
movilidad, la sociedad 5G, la transición energética...

"Habiendo una visión y un interés de EUy México
en esa dirección, no puede haber un conflicto ma
yor, porque sería muy costoso para ambas partes.

"Ahora, dirán algunos: 'pero hay muchas dife
rencias'. Bueno, esa es otra cosa; para eso hemos
construido una arquitectura de cómo resolver
áreas o aquellos puntos en dónde no tengas los
mismos intereses porque eso es muy común.
"Los intereses no pueden ser idénticos, lo

que importa es cómo los resuelves. Con la firma
clel TMEC, se establecieron paneles de algunos
temas; se han ido construyendo vías institucio
nales para resolver diferencias que se lleguen a
presentar. Estoes para economía, sí, pero también
para el tema laboral, de acción climática y lo va a

ser en materia de seguridad".
Sobre la Reforma Eléctrica: ¿Es lo

que más nervioso tiene al gobierno
de EU?

"No. ¿Por qué no? Hay quienes
estaban esperando un desencuentro,
una fricción, pero como tienes una
metodología para tratar esos temasy
las empresas que se sientan afecta

das tienen conductos legales para defender sus
intereses —tanto en la ley mexicana como proce
sos de carácter internacional—, EU no ha conver
tido este tema en el desiderátum de la relación

bilateral como tampoco lo va hacer con migración
o seguridad... y así cada uno de los temas. Si una
empresa cree, o tiene los elementos para decir
que algo les afecta, puede defenderse legalmente.

¿Quienes esperen ruptura, se van a quedar
con las ganas?, pregunto.

"Se van a quedar con las ganas", responde
el canciller.
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RUMBO POLITICO

I presidente Andrés Ma
Enuel López Obrador había

mencionado con anteriori

dad que "la mejor política
exterior es la interior", en
el entendido de que si hay
paz, progreso y justicia en

el país, se va recuperar el lugar que tiene la
nación en el plano internacional.

Así, la semana anterior el mandatario se
presentó en Nueva York, para asumirla presi
dencia del Consejo de Seguridad de la ONU, en
el que hizo énfasis en la necesidad c!e aplicar
la política de cooperación para el desarrollo.
Señaló a la corrupción como el origen c!e los
problemas de la pobreza y la desigualdad,
que invariablemente conduce a la violencia,
migración y generación de conflictos sociales.

Agregó que la corrupción es el principal
problema, no sólo de México, sino del mun
do. Es por ello que, en vez de
dar prioridad a la cooperación
militar, hizo mención de que se
necesita aplicar una política de
cooperación para el desarrollo.

El Presidente fue crítico de

la ONU, a la que acusó de no ha
cer algo realmente sustancial
en beneficio ele los pobres, re
tomando así, el discurso que lo
ha acompañado desde hace más de 20 años
"por el bien de todos, primero los pobres". Su
diagnóstico sigue siendo el mismo. El sistema
político mundial ha fomentado un sistema
económico que incrementa las desigualdades
de los grupos más vulnerables.
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De hecho, de acuerdo con Oxfani, 1 por
ciento de los más ricoscle la población posee
más riqueza que 60 por ciento de la población
mundial. Ante ello es necesario equilibrar esta
situación, mediante la implementación de
apoyos que ofrezcan un trato que beneficie a
los grupos que han sido marginados.

Para lograrlo, propuso el Pían Mundial de
Fraternidad y Bienestar, con el objetivo de
garantizar una vida digna a 750 millones de
personas que sobreviven con menos de dos
dólares al día. Planteó que este esfuerzo se
financie mediante la contribución voluntaria de

4 por ciento c!e ingresos de las personas más
ricas del mundo, 4 por ciento de los ingresos de
las mil corporaciones privadas más grandes a
nivel mundial y 0.2 por ciento del PIBdecada
país integrante del G20, con lo que se tendría
un fondo anual de un billón de dólares.

Dijo que la ruta sería la creación de un cen
so de las personas más pobres
del mundo,y con los datos de la
población objetivo se haría la en
trega directa a los beneficiarios
para que los recursos llegen a la
gente sin intermediarios, por lo
que no se presta a desviaciones
de recursos ni a la corrupción.
Hasta ahora, 47 países de todo
el mundo han suscrito el Plan.

Como mencionó el Presidente, es momento
de que la ONU salga de su letargoy monotonía
y haga algo por los más necesitados.

Dijo que la ruta
sería la creación
de un censo de

las personas más
pobres del mundo
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POLIGRILLA MEXIQUENSE

EDIL DE ECATEPEC
PIDE PROTECCIÓN PARA
CONNACIONALES

i ¡en se ocupa y preocupa por los con
Q nacionales es el alcalde de Ecatepec,

el morenista Fernando Vilchis Con

treras, quien hace unos días solicitó
al gobierno federal en
cabezar la estrategia
para garantizar el paso

seguro de éstos por el Estado de México, y
principalmente por Ecatepec, a su regreso
al país durante la temporada decembrina.

Fue durante la Mesa de Seguridad, que
se lleva cabo semanalmente y en la que
estuvieron presentes los representantesdel
gobierno federal, Maricela López Urbina,
secretaria técnica del Grupo de Coordinación Territorial
para la Construcción de la Paz, y Luis Valdeña Bastida,
delegado regional de Programas Sociales del gobierno
de México, en la que el alcalde detalló que Ecatepec es
el segundo municipio del Estado de México, sólo des
pués de Toluca, en recibir más divisas y visitantes, por
lo que consideró necesario establecer una estrategia de
manera conjunta para procurar su seguridad durante su
estancia. AL TIEMPO.

ENTRE OTRAS COSAS: O an¡ o, a partir ce hoy. faltan
sólo 50 días para que en el Estado de México concluyan
los gobiernos municipales que iniciaron en 2018, habrá
alcaldes que se irán con más pena que gloria, quedando
mucho a deber, y no hablamos de las deudas millona
das que heredarán a quienes los sustituirán, sino a la
falta de capacidad que mostraron para sacar adelante
administraciones que sugerían podrían ser exitosas y
resultaron un fiasco.

Y es que, a falta de una eficiente planeación financiera
se espera que en los próximos días colapsen lasfinanzas
municipales de varias alcaldías debido a que no hay
recursos para cubrir los servicios más elementales y
mucho menos los salarios de los empleados.

El problema no es menor. Hay presidencias municipa
les en las que los funcionarios de confianza llevan hasta
ocho quincenas sin cobrar, a las cuales, seguramente se
le sumará el aguinaldo. La desesperación de los trabaja
dores es tal, que amenazan con que, si no se cumple con
el pago de sus prestaciones, podrían desencadenarse
actos violentos y cierre de vialidades importantes como
forma de presión. La llamada de atención podría estar
aún a tiempo... AÚN HAY MÁS.

LA DE HOY: El Partido Acción Nacional aplaudió la
decisión del Tribunal Electoral del Estado de México

de reponer la elección para la presidencia
municipal de Tepotzotlán.
Anuar Azar Figueroa, presidente del

PAN mexiquense, indicó que las graves
incidencias y delitos electorales en la
elección del 6 de junio fueron tomadas
puntualmente por la autoridad electoral,
que ordenó una elección extraordinaria en
favor de la democracia.

El panista consideró que la pasada elec
ción fue totalmente de Estado, pues se aplicaron recursos
ilícitos en la campaña y muchos de ellos provenientes del
erario municipal, con lo que se rompió con los principios
de democracia que dictan certeza, imparcialidad, inde
pendencia, legalidad, máxima publicidad y objetividad
HASTA LA PRÓXIMA

POLICRILLA.ELHERALDODEMEXICO@GMAIL.COM
@P0L!CRILLA1

Habrá alcaldes

que se irán con
más pena que

gloría
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En tiempos de paz están llamadas a trabajar en
favor del bienestar y desarrollo nacionales, que es
además una de sus misiones legales

yer, dos periódicos nacionales destacaban
A como su nota principal de portada la cre

ciente participación de nuestras Fuerzas
Armadas (FF.AA.) en tareas que debieran
corresponder a los civiles, y otra en la que
nuevos gobiernos estatales de Morena
están nombrando a mandos militares al

frente c!e secretarías ele seguridad. Sin filias ni fobias debemos
comprender qué han hecho bien las mujeresy hombres del
Ejército, Fuerza Aérea y Marina, para que el Presidente c!e la
Repúblicay gobernadores pidan su auxilioy apoyo en misiones
críticas para la seguridad y el desarrollo nacionales.

Profesionalismo. Junto con la Cancillería y el Centro Na
cional c!e Inteligencia (antes CISEN], las FF.AA. son las únicas
dependencias con un verdadero sistema profesional de carrera
en donde, un cadete c!e las diferentes escuelas militares puede
ascender hasta el más alto rango, que es el de secretario de
la Defensa Nacional o de Marina. Esto hace que tengan una
experiencia extraordinaria en áreas operativas, administra
tivas, académicas y de diplomacia militar.
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Experiencia en operaciones. En los diferentes colegios
y escuelas militares, nuestros sol
dados y marinos aprenden a ad
ministrar al máximo los recursos

con los que cuentan para cumplir
sus misiones. Un oficial ojefe no se
puede dar el lujo de quedarse sin
gasolina ni dejar de dar de comer
a la tropa. En la Sedeña un teniente
coronel, coronel o general, o en la
Semar un capitán o almirante ha

tenido, al menos, 30 años ele experiencia en la administra
ción eficiente de recursos públicos y el mando de miles de
elementos armados. Eso es un capital humano que el Estado
mexicano no puede desperdiciar. Me parece extraordinario
que gobiernos estatales y municipales, y el sector privado se
beneficien de estos jefes formados por el Estado mexicano.
Valores institucionales. El presidente López Obrador

es un político que resalta los valores y el sentido ético en el
servicio público. En este sentido, a los militares se le infunde
con profundidad valores como el honor para el cumplimiento
de sus misiones; la lealtad que es la devoción más sincera a
una causa; el patriotismo, como el amor profundo al país; el
valor que anima a afrontar cualquier riesgo, y la abnegación,
que es anteponer los intereses nacionales al interés privado.
Cuando uno tiene el privilegiocleformary convivir con militares
se conoce verdaderamente que viven a plenitud estos valores.

Nuestras FF.AA. están cumpliendo tareas más allá de las
misiones tradicionales por las que fueron constituidas, desde
hace dos siglos, como es la defensa exterior. En tiempos c!e
paz las FF.AA. están llamadas a trabajar en favor del bienestar
y desarrollo nacionales, una de sus misiones legales.

• ••

AGENDA ESTRATÉGICA. Felicita ampliamente al equi
po del índice Global de Impunidad Ambiental de la UDLAP,

SIMO y México Evalúa por ser uno de los diez mejores
proyectos globales y el único de América Latina en ser

seleccionado por el Paris Peace Forum 2021.

GERARDO_RSL@YAHOO.COM / @GERODRIGUEZSL
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Sin cambios, logro la aprobación del PEF 2022
Benéfico, el modelo de comunicación deAMLO /
Van contra la spotización

¡ngún efecto surtió la presión y el chan
___ taje de los partidos de oposición.

El Presupuesto de Egreso de la Fe
deración 2022 fue aprobado tal y como

^ lo envió al Congreso la Secretaría de
Hacienda, que encabeza Rogelio Ra
mírez de la O

López Obrador se impuso una vez más en la Cámara c!e
Diputados: logró el respaldo financiero a sus programas
prioritarios y, peor aún, tomó vuelo para lo que viene.

Y lo siguiente es lograr la aprobación ele la Reforma
Eléctrica El Presidente quiere que ése sea el tema central
para lo que resta del año, en el periodo ordinario ele sesiones.
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Esa fue una ele las encomiendas que hizo al dirigente
de Morena, Mario Delgado, y a sus coordinadores, Ignacio
Mier, en San Lázaro, y Ricardo Monreal, en el Senado, así
como a los partidos aliados, quienes,ya quedó demostrado,
siguen a pie juntiHas la instrucción.

• ••

Todo un éxito ha resultado para la 4T la sección Quién es
quién en ¡as mentiras, que encabeza Ana Elizabeth García
Vilchis en las conferencias mañaneras del presidente
López Obrador. Y se mantendrá por tiempo indefinido, a
pesar de las críticas que ha recibido por parte de diversos
líderes de opinión.

De acuerdo con el vocero de la Presiden

cia, Jesús Ramírez, este ejercicio ha sufrido
algunas modificaciones. De un tiempo para
acá se busca no mencionar a periodistas o
comunicadores, sino sólo hacer alusión a
información falsa o imprecisa. Esta práctica,
me dijo Ramírez, ha orillado a varios medios
de comunicación a ser más rigurosos en el
manejo ele la información, por lo que su im
plementación resultó benéfica para todos.
En el caso específico de la Mañanera, el jefe del Ejecutivo
la mantendrá todo el sexenio. En ella, encontró la mejor
manera de comunicarse con tocios los mexicanos; incluso,
presidentes de otros países han mostrado interés por este
ejercicio y han pedido consejos al mandatario mexicano.

• ••

El gobierno está de acuerdo con eliminar la sohrerre
gulación en los medios de comunicación electrónicos y,
sobre todo, la spotización a la que estamos sometidos
cada que hay un proceso electoral.

En época de comicios, los anuncios de candidatos y
partidos acaparan todas las frecuencias c!e radioy canales
de televisión en territorio nacional. Tan sólo en el proceso
de este 2021 se difundieron casi 20 millones de spots, con

un promedio de 310 mil por día. Además de esa práctica, el
gobierno de AMLO tampoco está de acuerdo con la "veda"
contra acciones y programas de gobierno, antes y duran
te las elecciones. Aunque todavía no hay un proyecto de
reforma en lo electora!, los tres temas serán incluidos en
la propuesta del Ejecutivo. Hay varias razones: entre ellas,
una legítima preocupación (por la cancelación c!e anuncios
publicitarios) de la Cámara Nacional de la Industria de
la Radio y la Televisión, cuyos presidentes del Consejo
?irectivoy de su Consejo Consultivo, José Antonio García y
Adrián Laris, respectivamente, han hecho saber al gobierno.

Un halo de misterio rodea a la explosión
de una vecindad en la colonia Pensil, c!e la
CDMX. La primera versión de las autorida
des establece que fue originado por la fuga
de un cilindro c!e gas. Sin embargo, hay una
línea de investigación para confirmar si en el
lugar había un laboratorio clandestino de
drogas sintéticas. Vecinos reportaron una
balacera un día antes en las inmediaciones

del percance que acabó con la vida de la joven
Marlén Santos, de 20 años, y dejó 12 lesionados.

• ••

Embelesado por la fama de su hijo Sergio ChecoPérez,
el diputado Antonio Pérez Garibay hace de las suyas en
San Lázaro. No tuvo reparo en morder un pastel en tribuna
para "celebrar" el cumpleaños de AMLO. La grotesca ima
gen dio la vuelta al mundo mostrando a un legislador con
la boca retacada y manchada de chantilly.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La bajeza
más vergonzosa es la adulación".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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EL
BUENO

• El piloto británico
Lewis Hamilton voló

en el GP de la Fórmula 1

de Brasil al ganar la cita
del Gran Circo luego de
salir último en la clasifica

ción del sábado y décimo
en la carrera.

LA
MALA

• Carretada de críticas

se llevó la diputada de
Morena, Marisol Gasé, al
levantar un pizarrón con
un insulto a su compa
ñera del PRD, Olga Luz
Espinosa, en plena discu
sión del presupuesto.

• En Puebla, Juan Carlos
"N| de 28 años, fue
detenido poco antes de
tirar una bolsa de basura...

con las cabezas de sus

suegros, a quienes asesi
nó porque a él y su familia
los corrieron de su casa.
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AMLO CONVOCO A LA
BANCADA DE MORENA
A PALACIO NACIONAL

ban a ser las 22:00 horas del sábado cuando

los coordinadores parla menta rios se metie
Iron tras banderas del salón de plenos de la

Cámara de Diputados donde se discutía el
Presupuesto de la Federación 2022 desde la
tarde del miércoles. Tomarían un acuerdo.

Al ritmo en que avanzaban las sesiones
aún faltaban unos cuatro días para terminar el desahogo c!e las
mil 994 reservas promovidas por la coalición Va por México (PRI,
PAN y PRD), así como por Movi miento Ciudadano, para intentar
convencerá Morena de reasignar una parte mínima del gasto.

El presidente López Obrador estaba de plácemes esa mis
ma noche por su cumpleaños número 68y los coordinadores
Rubén Moreira, Jorge Romero y Luis Cházaro, del PRI, PAN y
PRD, respectivamente, se negaban a aprobarel presupuesto
durante el sábado a pesarde que una a una todas sus reservas
estaban siendo rechazadas. No querían rendirse y que eso fuera
interpretado como un regalo de cumpleaños de Andrés Manuel.
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Por eso, hasta las 10 c!e la noche, cuando se encontraron
tras banderas con Ignacio Mier, coordinador de Morena, tiraron
la toalla anunciando que sería pasada la media noche cuando

juntarían todas las reservas para dar
porterminacla ¡a discusión. Con una
sonrisa socarrona, Mier se dirigió a su
bancada. En el salón de plenos se jun
taron en bolita y les contó la historia.

A las dos de la madrugada se dio
por terminada la sesión legislativa.
Diputados de la coalición subieron a
tribuna para acompañar el último dis
curso de los debates del presupuesto

2022 —al que los diputados del régimen no quisieron moverle
ni una coma—. Como orador estaba el panista Jorge Triana,
uno de los más fuertes legisladores que tiene la bancada azul.

"Habló de las propuestas concretas desde esta tribuna
como alternativas para mejorar algunos programasy enfrentar
el desabastecimiento de medicinas. Para ustedes no existía ese

clesabasto, para el Presidente sí, a partir de antier, pero no en
tendemos si fue por inexperiencia o por simple fanatismo que
no hubo el oficio político" para avanzar en las negociaciones.

"Les voy a dar una consulta —y con estovoyaconcluiry no
cuesta honorarios—, es una frase de Aristóteles para que en
tiendan lo que va a pasar el día de hoy: Los aduladores son mer
cenar/osy toda persona debajo espíritu es adulador. Así es q ue
cuando venga el Presidente a pedirles cuentas sobre su reforma
energética, recuérdenle que está muerto. Anoten bien la fecha
del día de hoy, 14de noviembre c!e 2021, porque está muerta la
Reforma Eléctrica de Andrés Manuel López Obrador y la mató
la estulticia de los partidos que lo apoyan", concluyó Triana.

UPPERCUT: Mañana martes, la bancada de Morena
llegará a las 7:30 AM a Palacio Nacional para reunirse con

el Presidente, quien ya reconoció porTwitter, el trabajo
legislativo de sus diputados. Ya veremos la actitud con que
aparecen en el recinto histórico ¿Fanáticos del Presidente?

O ¿Representantes de un poder independiente?
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Ver en video al senador Ricardo

Monreal profesar su fe por el Santo
Niño de Atocha en su natal Plateros,

Zacatecas, debe llamar a la reflexión de
propios y extraños.
Dicen los sociólogos que para ser al

guien, hay que ser de alguna parte, dónde
están nuestros ancestros, nuestros contempo
ráneos, familiares, amigos, compañeros de
vida, de trabajo. Es la esencia de lo que so
mos, de dónde venimos.
No hay lazos más fuertes con nuestra

identidad que reconocernos en nuestra
esencia, en aceptarnos como somos y de
dónde venimos.

Por ello les platicamos con insistencia del
reciente Parlamento Juvenil que se llevó a
cabo en el Senado de la República, en
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donde participaron 128 jóvenes de todo el
país, a quienes Monreal Avila les dijo de
diferentes formas que se sintieran orgullo
sos de quiénes son y de dónde vienen.
Les contó de sus tiempos en la universidad

cuando, como a iodos, le repetían "los jó ve*
nes son el futuro de México lo cual no era

del todo cierto por la falta de oportunidadesl
Por ello, ahora su exhorto: "...hay que

soñar, porque todo se puede lograr, lo que
ustedes se propongan lo van a lograr se ios
aseguro, se los garantizo...".
En este sentido, le pidió a los jóvenes no

tener miedo, porque "hay muchos jóvenes
que han logrado grandes hazañas alrededor
del mundo" mencionando entre ellos a Jua
na de Arco, Alejandro Magno, Emiliano Za
pata, Margaret Thatcher, e incluso a John
Lennon.

De origen campesino, miembro de una
familia de 14 hermanos, Monreal sabe bien
que la lucha contra la adversidad también es
un motor para alcanzar cualquier meta. Fiel
a sus principios, no niega sus orígenes ni
mucho menos su fe en el Santo Niño de

Atocha.

Si quieren dedicarse al servicio público
"ac/iien con congruencia, bajo ios principios

que rigen su vida, con humildad y sencillez.
"Si son de origen campesino, siéntanse or

gullosos; si su padre es obrero o su madre es
profesionista libre, siéntanse dignos: si su pa
dre es burócrata o maestro, ingeniero o abo
gado, siéntanse contentos de tener ese ori
gen expresó el senador.
El líder de Morena en el Senado sabe tam

bién que el miedo inmoviliza y por eso cita
reiteradamente a Franklin D. Roosevelt,
presidente de Estados Unidos durante la
gran depresión, que decía que "hay que
tenerle miedo solo al miedo mismo", por
lo que hay que enfrentarlos problemas y los
desafíos para resolverlos y salir adelante.
Para la historia parlamentaria quedó gra

bado el discurso del joven de Oaxaca, Gas
par Al varez, quien a nombre de los jóvenes
agradeció al presidente de la Jucopo, el
senador Ricardo Monreal por ser un 11alia
do de la juventud*' y de que en el Senado
de la República se escuchen las iniciativas y
las propuestas de los jóvenes.

"Hoy vamos a construir un nuevo México de
propuestas, un México de desarrollo".
Son hechos que ahí quedan, y que es ne

cesario rescatar para que no se queden solo
en el archivo, sino que se difundan.
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SCJN resuelve histórico
conflicto territorial, pero
detona descontento social

omunidades indígenas denuncian que defenderán sus tieC'rras que representan más de 160 mil hectáreas de terrenos,:son de comuneros indígenas del ejido Rafael Cal y Mayor,
afirman que no dejarán que sus tierras pasen a manos de comune
ros indígenas oaxaqueños.
Vale la pena recordar que el conflicto territorial en una prueba

pericia/ en geografía y cartografía que permitió discernir y obte
ner una conclusión respecto a Jos puntos limítrofes que rigieron
desde 1549 a la Nueva España y la Capitanía General de Guate
mala, que hoy integran la frontera entre los estados de Chiapas y
Oaxaca; es decir, Chiapas perderá el municipio de Belisarío Do
mínguez, en la zona de Los Chimalapas, ya que este "fue creado en
un espacio geográfico que no corresponde al estado".
Luego de que la Suprema Corte de la Justicia de la Nación (SCJN}

resolvió la controversia constitucional a favor del estado de Oaxaca,
ahora, como parte de los efectos constitucionales de la histórica
resolución, los congresos de ambos estados tendrán que realizar las
modificaciones pertinentes a sus congresos y las modificaciones a
las leyes respectivas, a efecto de incorporar los puntos limítrofes de
la frontera, señalando que sus fierras quedaron dentro de las 160
mil hectáreas que les dotó el gobierno federal en 1967, término
que inicia dentro de Jos 30 meses con fados a partir de la notifica
ción de los puntos resolutivos de la sentencia.
Es fundamental aclarar que el conflicto territorial es por la franja

limítrofe entre Chiapas y Oaxaca, después de que los comuneros de
San Miguel y Santa María Chimalapas impugnaron la creación del
municipio de Belisarío Domínguez, durante el gobierno del "chia
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paneco" Juan Sabines Guerrero, el conflicto social ha afectado a
las comunidades de Arriaga y Cintalapa que fueron afectadas por
el trazo en el que se reconocen 160 mil hectáreas para los comu
ñeros de San Miguel y Santa María Chimalapa, en el lado oaxa*
güeña; ya que impugnaron el decreto presidencia/ de I96Z.
Las comunidades afectadas viven momentos de gran preocupa

ción, incertidumbre y descontento; ya que un día después de que
fuera notificada la polémica resolución, un grupo de hombres arma
dos (campesinos) con fusiles de alto calibre y rifles de cacería, ves
tidos de negro y encapuchados tomaron la plaza del ejido Rafael
Cal y Mayor, enclavado en la región noroeste del municipio de
Cintalapa, colindante con Oaxaca, para advertir que no dejarán sus
terrenos, denunciando que tampoco aceptarán ser anexados al
estado de Oaxaca, lanzando consignas, como "Vamos a defender
nuestras tierras, cueste lo que nos cueste".
La polémica resolución de la Suprema Corte de Justicia declara

la invalidez constitucional del municipio de Belisarío Domínguez, cre
ado en 2011, así como la determinación del límite territorial entre
los estados de Chiapas y Oaxaca.
En la historia de Chiapas, nuestras Constituciones locales no han

establecido de forma expresa sus límites territoriales. Sin embargo.
entre 1983 v 1989, nuestra Constitución si especificó de manera tem
poral esos limites, señalando de forma expresa que al noroeste de
Chiapas colindaba con Oaxaca en el "Cerro de los Martínez",
tomando como referencia un convenio celebrado en 1902 entre

Veracruz y Oaxaca, "Laudo Barandaen el cual también se esta
bleció como punto trino entre esos estados y Chiapas. al "Cerro de
los Martínez" posteriormente, la Constitución de Chiapas se refor
mó y desde 1989 y hasta la actualidad, no ha establecido de forma
expresa sus límites territoriales, pues únicamente ha mencionado
que Chiapas conserva el territorio que tiene desde que se anexó a
los Estados Unidos Mexicanos, en 1824.

La vigencia del texto de la Constitución de Chiapas entre 1982 y
1989 fue suficiente para que algunos ministros refirieran que
Chiapas reconoció de facto al "Cerro de Jos Martínez", comn Ja
colindancia entre los estados de Veracruz. Oaxaca v Chiapas. por
lo tantQj los ministros resolvieron de manera favorable al estado
de Oaxaca.

Ministros de la SCJN, concluyeron que el Gobierno de Chiapas
creó un municipio y legisló más allá de sus facultades constitucio
nales y límites territoriales, a pesar de que los dictámenes pericia
les resolvieron haber encontrado puntos geográficos que ambos
estados reconocieron como parte de su límite histórico, tal como el
"Cerro de los Mixes'\ razón por la cual, ordenaron invalidar el
Decreto 008 de 28 de noviembre de 2011 que creó el municipio de
Belisarío Domínguez.

Fecha: 15/11/2021

Página: 11

Area cm2: 802

2 / 4

Columnas Políticas

Contrastanto ideas / Julio Jiménez Martínez

Julio Jiménez Martínez

Costo: 46,516

Página 4 de 16



En concJusión. Ja inédi'fa sentencia de ¡a SCJN no afectará el
fondo de los juicios agrarios que se encuentran pendientes de
resolución ante los Tribunales Agrarios: ya que es Ja primera vez
que la Suprema Corte de Justicia (SCJN) resuelve un conflicto
territorial entre entidades federativas: ya que el conflicto excede
Jos alcances agrarios y jurídicos. JjnpJicando además temas de
carácter político y sociaJ.

Corrupción en Pemex
a tambor batiente

Denuncian por negligencia y abuso
de funciones a funcionario de Pemex

Beda Carreta Santiesteban, gerente de comercialización de Gas
Natural y Etaxio de Pemex Transformación Industrial, compareció
ante la autoridad judicial de la Fiscalía Célula m4 rip Córdoba.
Veracruz. para responder a las acusaciones por negligencia y abuso de
funciones, asentadas en La carpeta de investigación 2666/2021.
La funcionaría de mando medio de Pemex se dio por notificada y

responderá por escrito a las acusaciones.
La funcionaría ha sido acusada por varias empresas de

Oriaraba. Veracruz. entre eJJas Destiladora del Valle SA de CV. por
haber canceló los contratos que tenía con ellas, a pesar de tener
vigencia hasta 2023.

Beda Carreto ha sido citada en dos ocasiones por las autoridades
judiciales para responder por presunta corrupción, al permitir que
la empresa Gas Natural del Noroeste obtuviera permisos de ex
clusividad para el transporte y distribución de ese combustible en
la zona geográfica de Veracruz.
La falta de suministro de gas natural en zona industrial de

Veracruz ha generado una situación desesperada para más de mil
obreros que han tenido que soportar paros escalonado y sufrir
merma en su salario.

Pemex le entregó en exclusiva sus contratos a Gas iVafiiraJ de/
Noroeste, a una empresa de Coahuila que infló los precios hasta
en 500 % y cuyos propietarios la familia Issa Tafích han estado
acusados de muchos deJrtos federaJes: Huachicol. congelamiento
de cuentas por parte de la UIF. y algunos de sus camiones han
sido decomisados en el pasado por transportar droga en lugar de
petrolíferos.
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MLO en la ONU
11 9 de noviembre tuvimos la oportuEnidad de ver alpresidente de México

J—I hablar ante el Consejo de Seguridad
de la ONU. Era su segunda visita al exterior
y aprovechó para poner sobre la mesa dos
cosas importantes.'
1. La creación de mecanismos que reduz

can la pobreza.
2. La necesaria reforma al Sistema de

Naciones Unidas.

AMLO, entendiendo que México ocupa
¿ja la presidencia del Consejo de Segu
ridad de ¡as Naciones Unidas, hizo un lla

mado a la acción para que las personas ricas

financien un "Plan Mundial de Fraternidad

y Bienestar" que serla implementado por la
ONTJ con el objetivo de "garantizar el
derecho a una vida digna a 750 millones de
personas que bien con menos de dos dóla
res al día". La propuesta, muy a tono con el
pensamiento obradorista, se trata de un cál
culo político interno, pero también de un
compromiso con el multilateralismo.
Esto no es nuevo: como contrapeso a la

influencia de Estados Unidos con quien
México está vinculado por un tratado de
libre comercio v que es socio en casi 90 por
ciento de su comercio exterior el país busca
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tradicionalmente ¡a cercanía de los organis

mos internacionales. Al principio del gobier
no había un ambiente idílico entre López
Obrador, incluso en 2019, el presidente encar
gó a la Oficina de las Naciones Unidas de
Servicios para Proyectos (UNOPS) la licita
ción para la compra de medicamentos en el
sector de la sanidad pública, a fin de luchar
contra la corrupción rompan fe en el mismo.
La experiencia no fue positiva y la relación con
la ONU se ha ido enfriando poco a poco.
Posteriormente, incluso mencionadas dentro

del mismo discurso, está la llegada la pande
mia y la poca eficacia del mecanismo de dis
tribución de la vacuna contra lá Covidl&, el
COVAX, En el país, las criticas al discurso
obradorista han caldo en el lugar común, pero
desde la Ihderación rusa han señalado que el
Consejo de Seguridad no es el mejor sitio
para unas palabras de ese calado. Cuando
abordamos los vínculos teóricos entre el

desarrollo, la paz. la seguridad y los dere
chos humanos, es preciso no perder de

vista que el desarrollo por sí solo no puede
permitir garantizar la paz, y la paz no nece
sariamente garantiza el desarrollo.
Es importante tener en cuenta los vínculos,

pero también tener muy presentes las distin
ciones entre estos dos procesos y qué organis
mos de las Naciones Unidas están encarga
dos de tal o cual esfera de labor. Los derechos

humanos o el desarrollo, luchar contra el

cambio climático, son cuestiones que deben
abordarse en las plataformas especializadas
que disponen de las herramientas necesarias
y también que cuentan con representación
universal o amplia de los Estados miembro.
En particular, .Rusia estima que un discurso
como el de AMLO hubiese sido mejor recibi
do en el Consejo Económico y Social y a la
Asamblea General de la institución.

Por si fuera poco, la reputación histórica e
imagen que tiene México ante la ONU no
corresponde con una propuesta semejante.
México es un país que no participa con con
tingentes militares en operaciones de mantea
iii'jnienío de la paz, no ofrece recursos huma
nos,. financieros o tecnológicos determinantes

para el éxito de la paz en el mundo. Con esos
antecedentes, difícilmente tiene el liderazgo
que se necesitaría para sacudir a la organi
zación y proponerle planes audaces. Que
da, pues, la lectura interna. Ahí toma rele
vancia esa frase: la mejor política exterior
es la interior.

El Plan Mundial de

Fraternidad y Bienestar
" El objetivo es garantizar el derecho a

una vida digna a 7SO millones de personas
gue sobreviven con menos de dos dólares
diarios.

"A través de la realización de las contribu
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ciones, este programa dispondría de alrede
dor de un billón de dólares anuales.

M Por medio de un censo realizado por el
fbndo Monetario Internacional (FMI) y el
Banco Mundial se definiría 1a población obje
tivo en cada país. Tbdos ¡os recursos se entre
garían de manera directa, sin intermediarios.
De esta forma se implementarían varias pro
gramas:
o Distribuir los recursos para el otorga

miento de pensiones a adultos mayores.
o Se darán recursos a niños con discapa

cidad.

o Se otorgarán becas a estudiantes, apo
yos a sembradores y a jóvenes que traba
jen como aprendices en actividades pro
ductivas.

o Finalmente, se buscará hacer llegar
vacunas y medicamentos gratuitos a los paí
ses con mayor necesidad.
México tiene tres opciones para finan

ciar el Estado MundiaJ de Fraternidad y
Bienestar:

1. Por medio de una contribución

voluntaria anual del cuatro por ciento de
sus fortunas a las mil personas más ricas
del planeta.
2» En una aportación similar, las mil

corporaciones privadas más importantes
contribuirían con su valor en el mercado

mundial.

3. La tercera opción es por medio de una
cooperación de 0.2 % del PIE de cada uno
de los países integrantes del G20.

Ei presidente mexicano planteo la posibili
dad de otorgar reconocimientos o certifica

dos de solidaridad a personas. corporaciones
v gobiernos que destaquen por su vocación
humanitaria ayudando a financiar el Plan

Mundial de Fraternidad y Bienestar,.

Fecha: 15/11/2021

Página: 10

Area cm2: 799

3 / 4

Columnas Políticas

Desigualdad y educación / Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez

Costo: 43,409

Página 9 de 16



Fecha: 15/11/2021

Página: 10

Area cm2: 799

4 / 4

Columnas Políticas

Desigualdad y educación / Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez

Costo: 43,409

Página 10 de 16



PEF2022 y Edomex

273 vs. 214: El Decreto del Presupuesto de Egresos de la
Federación (PEF 2020) en la Cámara de Diputados fue aprobado
con un total de 273 votos a favor emitidos por los legisladores de
las bancadas de Morena, PT y PVEM, del cual 74 % se destinará al
gasto programable para proveer bienes y servicios públicos a 121
millones de mexicanos y el restante 26 % a gasto no programa
ble como deuda y pensiones.
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CoiltlH 214: De la Alianza Va por México del PRIRu
bén Moreira, PANJorge Romero y PRDLuis Espinoza
Cházaro, quien en su cuenta @LuisChazaroMX afirmó: "La
cerrazón oficialista evitó un diálogo en favor de México. Apro
baron el presupuesto de un solo hombre en contra #Las
CausasDeLaGente. En ei #PRD y #VaPorMéxico dimos ia ba
talla, ganamos ei debate y seguiremos alzando ¡a voz por ¡o que a
ti te importa". La fuerza opositora solo fue eso y les faltaron los
artífices de la negociación con todo y sus claroscuros Manlio
Fabio Be lirones y Emilio Gamboa.

Deuda: En el primer trimestre 2021, la Cuarta Trans
formación cubrió por endeudamiento externo 4 mil 39 mi
llones de dólares, 7 % más que lo registrado en el mismo perio
do de 2020 y el más elevado desde 1980 cuando el presidencia
ble secretario de Hacienda, David Ibarra Muñoz, advirtió
sobre los riesgos de contratar una mayor deuda externa.

Pensiones: ¿Cuándo colapsará este régimen en Mé
xico? La respuesta causa pánico entre quienes integran la fuer
za laboral del país, particularmente cuando la expectativa de
vida aumenta, al tiempo que disminuye la actividad laboral con
el envejecimiento de la población. Como afirma el secretario
Ibarra Muñoz: "Nuestras generaciones buscaban trabajar duran
te más tiempo. Antes los /orenes ingresaban a la vida laboral a Jos
17 o 18 años, pero hoy estudian más e ingresan a la edad produc
tiva a los 25 o 28 años, lo que se suma la pirámide poblacional.
Mientras en 1950 se contaba con un promedio de 5.9 hijos por
cada pareja en 2020 fue de 2.14 y en 2050 disminuyó a 2.09". De
acuerdo con la ONU, para mantener un crecimiento poblacional
sostenido se debería contar con 2.1 hijos por pareja y estar por

debajo de esta cifra hará que haya menos gente. A lo anterior se
suma el avance de la medicina, excepción de la Covid19 y las
nuevas pandemias que arriben podrían ubicar en 2050 el pro
medio de vida en 79 años. Ahí, el problema de las pensiones
para el PEF2022 y los egresos de los años siguientes.

Endeudamiento: Los gobiernos, panista de Felipe Cal
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derón , y priista con Enrique Peña, siguieron la misma direc
ción lo cual en 201S llevó al diputado Ricardo García a señalar
que el Ejecutivo y su secretario de Hacienda, Luis Videgaray,
aprobarían un endeudamiento para México de mil 850 millo
nes de pesos diarios (137 millones de dólares) situación que
colapsaria al país. Lo anterior, a partir de la autorización otor
gada por el Congreso al gobierno peñista para contratar más
deuda en 2016.Tema que volvió a ubicar a México en focos rojos
con una deuda pública que, según el Banco de México, es mayor
a seis billones equivalente a 500 mil millones de dólares.
Ahora, Edomex: El resultado que arrojó la elección extraor
dinaria en Nextlalpan marcó el inicio por la renovación del Palacio
de Lerdo 2023 que disputarán, en una eventual alianza Va por el
Estado de México PRIPANPRD, el exalcalde de Huix
quilucan, Enrique Vargas, cuya esposa, Romina Carrasco, le
sucedió en ese encargo y la dirigente estatal del PRJ,
Alejandra del Moral Vela, quien ocupó La Secretaria de
Desarrollo Social mexiquense. En caso de que Morena postule
a la secretaria de Educación, Delfina Gómez, en lugar del sena
dor Higinio Martínez, el tricolor inclinaría la balanza por su diri
gente, Del Moral Vela con lo cual se reeditará (enero de 1999) la
nominación de otro líder estatal partidista como fue Arturo
Montiel Rojas, quien en un proceso interno de elección dejó en
el camino a Humberto Lira Mora y al senador Héctor Xi
ménez... 5 de junio: En la pasada contienda concurrente, PEI y
PAN recuperaron los municipios que por la importancia de su
padrón electoral, son decisivos para la elección de gobernador
como Metepec, Naucalpan, Tlalnepantla y la capital mexi
quense. En los dos últimos, la operación política se atribuyó al
secretario de Gobierno, Ernesto Nemer Álvarez, finalista en la
disputa de 2011, para la cual fue postulado el dos veces alcalde de
Ecatepec, Eruviel Ávila Villegas. Al asumir como el 118 titular de
Palacio de Lerdo. Ávila Villegas, dejó con reservas la operación
política a Nemer Alvárez dado que este recibía línea de Los
Pinos...

Alternancia 2023: A 21 meses de la renovación del

Palacio de Lerdo, como en 1999 Acción Nacional, pero en alian
za con PRIPRD y posiblemente Movimiento Ciudadano encabe
za las preferencias con el diputado local Enrique Vargas. Un
escenario similar se dio cuando el alcalde de Naucalpan, José
Luis Duran Reveles, enfrentó al candidato de la alianza PRDPT,
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Higinio Martínez, que al no sumarse al candidato albiazul le
allanó el camino para la victoria.

Montiel Rojas... Edomex: Es el último bastión del PR1
donde después de su primera derrota presidencial en 2000r la
clase política del hasta entonces partido gobernante, encontró
una fuente de empleo en la nómina estatal bajo la mirada dis
crecional del secretario de Administración Enrique Peña,
quien con la promoción del gobernador Montiel ocupó una
curul por AtíacomuJco y posteriormente el gobierno del estado
20052011.
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UNA VENTANA DE OPINION
Marco A. Escaladle N.,
Era feliz... no lo sabía, ahora ex¡átraña la vi >rivilejiada de ¡a que

siempre gozó, Extraña las noches en
mullidas camas, ios edredones impor
tados, los pijamas de seda, las delicio
sas comidas, los vinos más exquisitos
del planeta, los desayunos calientitos
en la cama, y uffff, cuantas delicias más
extraña ahora que "descansa" en eí
Reclusorio Norte, lugar donde debió
haber estado desde que llegó extradi
tado de España.
La semana pasada, Emilio Lozoya

Austin se presentó nuevamente ante

planta de [Nitrogenados.
Vestido con un sobrio uniforme ca
qui reglamentario del reclusorio, se
presentó ante los representantes de
sus acusadores, Antonio López por
la Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF) v Manuel Granados por la Fis
calía General de la República (FGR)f
para al final recibir el veredicto de
prisión preventiva oficiosa, misma que
deberá cumplir en ese penal mientras
continúa el proceso.
Su ambición y soberbia eran inmen

sos. Tuvo una vida muy desahogada
gracias a los "ahorritos' que su padre
obtuvo mientras fue funcionario en el
gobierno de Salinas de Gortari, eta
pa priísta donde la obsesión era en
riquecerse a manos [lenas sin peligro
de caer en prisión por rateros esos
eran algunos de los privilegios de ser
funcionario en aquellos sexenios. Y,
además, Ea esposa de Emilio Lozoya
es una heredera millonaria, no tenía
necesidad de saquear al país de ia ma
nera en que lo hizo.
Ofreció unos cuantos millones de

dólares para resarcir eí daño patrimo
nial en el caso de la adquisición de la
planta chatarra de Nitrogenados. Su
interés era chamaquear a la justicia
como hizo Ancira quien ya estando li
bre dijo que no pagaría lo que se había
acordado.

Sus antiguos amigos ya Se dieron la
espalda, y aunque en el reclusorio se
guirá ostentando su posición, alquilará
personal que lo va a estar cuidando,
seguirá recibiendo comida de prime
ra y trato preferencia!,  dinero le so
bra para todo eso su libertad va a
quedar restringida, esperemos que Sos
suficientes años como para que sirva
de escarmiento a Sos cientos de pillos
que ai amparo del poder se han he
cho millonarios, algunos de ellos o sus
prestanombres, hoy figuran en las lis
tas de la revista Forbes.
Me da gusto saber que el ¡uez que

lo metió a prisión no se dejó sobor
nar con millones de dólares que sin duda
le ofrecieron por "suavizar" el caso. Me
agrada saber que ia impunidad, prima
hermana de ia corrupción, se esté com
batiendo de esa manera, que con hechos
se esté demostrando que eS combate a
la corrupción es una realidad en este go
bierno. Quienes vivimos en México sabe
mos que ahora sí se está persiguiendo sin
tregua a ios corruptos, muchos de ellos
hoy tiemblan al saber que uno más de
los miembros del clan ya está en prisión
y que tal vez aigunos ae ellos estén por
caer.

Lozoya se creía intocable, se sentía po
deroso, se ostentaba como el júnior que
jamás pisaría una fría celda de algún penal
mexicano, se sentía más inteligente que
las autoridades.
Pero no todo está mal para él, en el re

clusorio va a poder saludar y compartir el
pan, la sai, los frijoles y el café de calcetín
con algunos de sus conocidos como Juan
Collado,Javier Duarte,"Javidú"T,Jorge 1_uis
Lava! Se Maury,etc.
EL EJEMPLO QUE DAMOS A NUESTROS

HIJOS ES EL QUE SEGUIRAN EN EL FUTU
RO, EL PADRE DE EMILIO LOZOYA LE EN
SENO A SER ASI, LAS CONSECUENCIAS
LAS LAMENTA HOY.
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• Reforma eléctrica, adiós. Tal como se anticipó,
la aplanadora morenistay sus aliados noquearon
a la oposición para el presupuesto de 2022. Pero su
venganza puede ser terrible: sepultar la reforma
eléctrica, como anticipan. Salvo, aseguran, que los
dobleguen de otra forma...

• Aguascalientes arde para el PAN. Horas cruciales
para Marko Cortés frente a la crisis que se reveló
en esa entidad. El pleito con el gobernador Martín
Orozco elevó la temperatura, pero los aspirantes
azules a la candidatura podrían salpicar a la dirigen
cia y ahondar la crisis... habrá que estar atentos.

• Covid, ¿otra ola? Mientras en países como Alema
nia y Austria ya están padeciendo una cuarta ola de
la pandemia —y comenzaron a tomar medidas—,
en México ya todos los estados están en verde. No es
momento de bajar la guardia...

• UNAM activa. La semana pasada, la universidad
eligió a los miembros del Consejo Universitario. La
participación fluyó y fue vía remota. Sin embargo,
nos dicen que los ataques desde Palacio Nacional
tienen inquieta a la comunidad Puma... no vaya a ser.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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OPOSICION DE LA MANO
»Lo bueno de las sesiones para la aprobación del
|^supuestpA nos dicen en ja oposición^ es gue
estai se.mantuvo;.unida cqnw
unanimidad[ en sus. 200 votos en la C
Diputados. Los que saben, del asunto y andan tras
bambalinas:.dicen_gueeí pam Marko Cortés
estuvo muy activo para garantizar ios acuerdos
pues su.bancada tiene 114^ votos. Todo indic
optimistas, que se están cumpliendo los acuerdos
de %.por México,Jos .cuajes, .se.sabe,.denenpor
objeto frenar aí gobierno que encabeza ei presidente
Andrés Manuel López Obrador Seguramente el
gobierno federal y su partido, dicen, ya cayeron en
cuenta que no podrán reformar "la Constitución aí
gusto del mandatario. Lo que no hicieron en ios tres
años pasados, noJo(.podrán hacer .m
venir, adelantan.
RINDE CUENTAS CARRETO SANTIESTEBAN
Beda Carreto Saiitiesteban, gerente de
comercialización de Gas Ñaturai y Etano de Pemex
Transformación industrial, compareció ante la
autoridad judicial de la Fiscalía Célula ÍÍI4 de
Córdoba, Veracruz, para responder a jas acusaciones
por negligencia y abuso en sus funciones, asentadas
en ia carpeta de investigación 26667202Í. La
funcionaría de Pemex se dio por notificada y
responderá por escrito a "las acusaciones; ha sido
acusada por varias empresas de Órizaba, Veracruz,
entre ellas Destiladora del Vaiie SÁ~ de CV, por haber
canceíado los contratos que tenía con eiias, a pesar
de tener vigencia hasta 2023. Beda Carreto ha skío
citada en dos ocasiones por las autoridades judiciales
para.responderporpresunta .corrupción y es
empresas que se dicen afectadas aseguran que ha
permitido que la empresa Gas Ñaturai del Noroeste
obtenga[.permisos; de exclusividad para
y distribución de ese combustible en ia zona
geográfica de Veracruz. Las empresas involucradas
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aseguran que la faita de suministro de gas natural
.enzonaindustriajdeyeracru
situación desesperada para

merma en su salario.

DEMANDAN SUPERVISAR LIMITES
DE VELOCIDAD A TRANSPORTES DE CARGA
'La senadora de Morena Lucía Trasviña
Waicleiirath pidió a '.a Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transporte que, a través de la
Dirección General" "de Caminos y Puentes Federales,
realiceun..plan.de .superastó^^
vehicular.pesado y de' .carga,.para salvaguardar ja
integridad de iasfamiiias mexicanas que circulan
por la red" carretera y jas autopistas nacionales.
Dicho plan, sugirió la iegisiadora debe coordinarse
con ia Guardia Nacional, a fin "de implementar una
"estrategia eficaz de carreteras seguras" en toda ia
EepiOáica.M^xicana,
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TENDENCIA DE EMPLEO
• I í 'l 1 ! C'_ r i tl l. 5Í1 r ! ( A
cíe Trabajo local, José Luis
Rodríguez, dio a conocer que
í a C1 > M X se C( > ns oí i ac <j ni r ta
raayor.genCTadora. de empleOj, al
acumular mas "de 8i mil de julio a
octubre; deeste año,.segun da
3§IIM§Sa..!siendo; este úttinio
gí.fluejr^stra el ma^ número
ci*11!ía (153"ííi! sU1 L
des|iucsc]cguejaviipuLadadc
MS.cn e].Congreso.de_í[a Ciudadj..
ilauieía Áivarez, cuestionara a la
Secretaría de Finanzas, que en la
CDÍMX había un déficit de empleo.
De acuerdo a Díaz, de L^
julio se crearon"10mn_27Í nuevos..
puestos de trabajo, en agosto 2i
niil.SZl.x en s^tiejnibre 22 mÜ 864

¿DONDE ESTA EL ALCALDE?
•Este fin de semana se desató
yna.DoÍémica .sobre ja.ausencia...
del. alcaideLMauricio.^
I í1. r.1^ k ra da eii j a
c f >!o.O.i a. i^cn si jj, pie sen tan do se
lQ..horas^ después. Se decm
se encontraba en una boda

.cn.San Luis.Potosi.y.ante los.
cyestionamient^
se. encontraba
Desarrollo Social, señaló que
"están presentes
sy.s.equipos deLQE.eraci.(rá.x.esíán.
cubiertas ías necesidades". Y
aunque Tabe Echar tea, acudió por

la. .tardenoche .aljw
conocerel.estado de jas pe
afectadas, la imagen de ausencia
estaba dada. Por cierto, el tiempo
en auto de la..CDMX a ese
es cíe 6 horas.

REVISAR INSTALACIONES
•K| d i11 .P^di! ,U$t
solicitó>_..a Ías..autoridacles dej
Gobierno de la Ciudad" de México
y de ía Alcaidía Miguel Hidalgo,
realizar una investigación a
fondo en torno a la explosión
registrada en la Colonia
Pensil, .presuntamente
^cumulación,&.gasxjgue deió un
saldo de uiia pers()i;ia muer ta y.. 12
'heridas. El iegisíador además, pidió
a la alcaldía Miguel Hidalgo "tome
cartas en el asunto", para diseñar
una estrategia que contemple
¡a revisión de jas instai^iones
de..gas en ¡as..viviendas, c^
finalidad de evitar accidentes "de
este tipo.

RESPETO A CICLISTAS
•El..dipu.tado .del ..PAN,.C.ristiaii.
\^J^crich,..pre^nto una
serie de reforma
laspepas.adminM
penalescontra...quienes invadan
.carriles conii.nados, causen
Piyertes..>LI)U}an del ju
los hechos. El Coordinador del
PAN en el Congreso capitalino,
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señaló qpe ja..CDMX "carece
políticasLpúbiieas viales.^
campañas de concientización y
de.respeto al..ciclista o peatOT^
}L.!.ameptója muerte de un
conductor;.de.bicicjeta^

por un automovilista que invadió
el carril exclusivo hace unos días.

^< ?1 Ák^Á í:l.J5A ij O ! X,
agilizar ías investigaciones en
contra del dueño del.vehícujo.gue
5A A J'5 ?A í k a sí (l?_ <a sa d t > j i_i e\es
li de noviembre.
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Preocupa aumento de
precios y reactivación
con incertldumbre
Como el aumento de precios y la inflación siguen

al alza, los industriales en toda la cadena de pro
ducción de la vivienda .se preguntan qué hacer.

Recién fui a Pachuca, Hidalgo, la vida y los nego
cios se están reactivando, pero 110 se retoman como
los dejaron hace casi dos años. No. Ahora los precios
son más altos y las personas más recelosas fie com

prar y a las que están animadas, les falta liquidez o confianza de
que les alcanzará para hacerse de una casa, por ejemplo.

EnionceS está, pasando lo que observan los analistas y que aquí
liemos venido: exponiendo: por un lado, siguen su bien fio los pre
cios fie los materiales de construcción subiendo por la competencia
por materiales en el mundo como el acero, el cemento, la varilla o
el aluminio, entre oíros; y por 01 ra parle suben los precios por la in
flación fie lodo, por ejemplo, fie los alimentos, de la luz, fiel gas, etc.

Y, por oiro lado, 110 hay alimento de salarios que vaya a la par
que aquel incremento en las cosas. Los sueldos no van al ritmo
fiel encarecimiento fie la vida y de la construcción por lo tanto, las
ventas se pueden detener.
Esto preocupa mucho tanto a fabricantes, proveedores, dis

tribuidores, constructores y desarrollaclores de vivienda y de
bienes inmuebles en general, también es motivo de reflexión
para los comercializadores porque, las ventas están lentas; hay
que insistir más tle tres veces a los potenciales clientes y ni así
Sé asegura la venta.

Los miembros fie la Asociación fie Profesionales Inmobiliarios

fie Hidalgo, (AMPI) con sedeen Pachuca. me preguntaban qué hacer
y mi mejor recomendación es en realidad reconocer a su mercado,
seguirlo fie cerca, comunicarse. No perder el contacto y, por otra,
parle, usar la tecnología y las plataformas tecnológicas para enviar
información y "enseñar" a su p úbico a seguirlos allí, con el lenguaje

tecnológico en donde se puede avanzar en el "convencimiento" de
la Calidad del inmueble.
La complejidad radica en reconocer a su público y llegar a él,

porque la tendencia en estos últimos cinco años aprox, es que como
comentó el presidente de. AMPi los millennials llegaron a ser el 60
por cíenlo fie compradores.

Sin embargo, hay otras generaciones, no tan jóvenes, potenciales
compradores.
En México se tiene que detonar también el esquema de renta,

y renta con opción a compra para detener la invasión y opera
ciones ilegales.
Diferentes representantes de la 1P dicen que son 6 millones

fie informales que además no tienen acceso a vivienda porque su
salario es de, i o 2 salarios mínimos Aquí el gran reto.

POR CIERTO
En este buen fin los bancos no han sido tan ruidosos, pero presen
tan esquemas de no cobro de avalúos, no cobro fie comisiones y
descuerno en irámiies notariales Estos pueden representar entre
15 y 30 mil pesos, según el monto del crédito. (Por raerlo la semana
próxima inicia la Jornada Notarial en algunas ciudades como la
CDMX). Si le interesa checa su #Buenfin

PREGUNTA
¿Contemplas comprar vivienda en el #Buenfin?

¡Hasta la próxima!

•Periodista de negocios, bienes raíces, infraestructura
y finanzas personales. Fundadora de "Mujeres Líderes por la

Vivienda" y directora de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.com
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Comunidades indígenas, urgente inclusión

n la Ciudad de México,
de acuerdo con dalos de
la Comisión de Derechos
Humanos c a p i t a 1 i na,
exislen 139 pueblos y 58
barrios originarios, Asi
mismo, 315 mil 320 perso

nas se auloadscribcncomo indígenas,
lo que representa cerca del 9 por cíen
lo de la población en nuestra ciudad.
Estos dalos muestran la relevancia

de un grupo poblacional, que ha sido
históricamente discriminado y rele
gado de la vida pública y democrática
en nuestro país, pues, de acuerdo con
información de la Segunda Encuesta
sobre Discriminación en la Ciudad de
México de 2017, el 17.9 por ciento de
las personas cncucnsladas, considera
a las indígenas como las más discri
minadas,
Entre las principales problemáticas

que enfrentan las personas indígenas
en la Ciudad de México, encontramos
la falta de acceso a salud, educación,
vivienda y agua; obstáculos para el ac
ceso efectivo a la justicia; y finalmente,
el ejercicio de sus derechos políticos,

Sobre este último punto, debemos
considerar urgente la inclusión de este
grupo poblacional a la vida pública
tanto por su aportación histórica a
la cultura y organización de nuestra

sociedad, como por el respeto a sus
derechos humanos y su integración
plena a la democracia de la Ciudad
de México.

Mantener relegada a la población
indígena en el acceso a espacios de
toma de decisiones en nuestra ciudad,
constituyo un bloqueo a su participa
ción ciudadana y disminuye la repre
sentatividad plena y la pluralidad de
voces, elementos fundamentales para
tener una democracia integral.
Sin embargo, aun falla mucho por

hacer. Es urgente seguir impulsando
candidaturas indígenas que repre
senten a este sector poblacional en
la Jefatura de Gobierno, Congreso
de la Ciudad de México, las Alcal
días y sus Concejalías, pues solo de
esta manera se podrá alcanzar su
plena inserción en la vida pública.
Como sociedad y autoridades,

debemos condenar y erradicar las
prácticas que buscan simular el ac
ceso de personas indígenas a espa
cios de poder. Debemos repensar el
hecho de que personas sin orígenes
indígenas, ocupen candidaturas re
servadas para éstas.
Desde el ámbito de las autorida

des electorales, continuaremos rea
lizando nuestro trabajo con miras a

una inclusión total de las personas
indígenas en nuestra democracia,
con una visión progresiva y con sen
tencias de vanguardia que permitan
el ejercicio pleno de sus derechos
políticoelectorales.
La inclusión de todas y todos en la

vida pública, así como la eliminación
de la discriminación, nos permitirá
construir una democracia pacifica,
integral, justa, plural, representa
tiva y con acceso igualitario a las
oportunidades.
Desde las autoridades

electorales, en especifico
el Tribunal Electoral
de la Ciudad de

México, inipulsamos
resoluciones con

perspectiva de
derechos humanos

para potenciar el
ejercicio de sus derechos
políticos, así como los
de autodeterminación,
organización j
represen tqción.
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INEOPLEs, modelo agotado
Recientemente el 1NE nom

bró a media centena de

consejeros de los llamados
órganos plíbicos locales
electorales (OPLEs). Mpf el
paquete de designaciones
más grande desde aquel

original de 2014 cuando se reformó la
const it ución para darle permiso al instil li
to de atrepellar la soberanía de los Estados
y violeniar el pact o federal, cosa que ha he
cho con singular alegría y sin lantitapena.

Los nombramientos,según el INE, sur
gieron de un proceso técnico y objetivo,
pero en realidad lleno, desde entonces, de
parcialidades y negociaciones políticas al
interior del instituto, pero también exter
nas con gobernadores y líderes partidistas.

Desde 2014, ra uchos aspirantes han ex
ternado molí si ¡a con el proceso. Sobre el
examen lian dicho que se les preguntó alr
tas álgebra, geometría y estadística, que ja
más tendrán que usar directamente como
dirigentes o integrantes de los respectivos
•consejos generales. Existen preguntas tan
técnicas que se adivinan elaboradas por
personal menor del INE, cuyas respuestas
no necesitan saber los Consejeros.

Sobre la, elaboración del ensayo hay
quejas, como una brevedad imposible,
preguntas o temas dé respuesta inexis
tente; una vigilancia en video indigna, in
trusiva y francamente de big brother, que
penaliza por apartar la mira.da.de la panta
lla o ir al baño y que no permite conservar
un ejemplar o copia de lo redactado.

Sobre la revisión del ensayo, los revi
sores en realidad no conocen la materia
electoral y son severos y ásperos con los
sustentantes, Se ha dicho, inclusive, qué
parece que ni siquiera son académicos

fie la institución correspondiente (C1DE y
COLMEN), sino contra! ados mediante una
t.ercerización indebida. Además,los exper
tos están en realidad en la. U'NAM, en la

l \\l Iztapalapa y en la Sociedad Mexicana
fie Estudios Eléctorales.

Ha habido pronunciamientos también
sobre la rudeza innecesaria, de las entre
vistas, sobre todo en el grupo 1 de entre
\ ¡si adores, llamado coloquialmente "de la
muerte^ cuyos integrantes son francamen
te soberbios y prepotentes.

En los hechos, las entrevistas son mero
trámite porque los consejeros al final ter
minan pactando sobre impresiones per
sonales y no. sobre perfiles, trayectorias
o capacidades y habilidades. Ponen más
atención, por lo general, a sus propias fi
lias y lbbias y a los votos y vetos fié actores
externos. Por lo general, dijimos.
El colmo son los concursos declara

dos desiertos. Tan solo la presidencia
del Estado de México ha caído en esa

circunstancia dos veces seguidas este
2021. En ese caso y en los de Ta basco,
Nuevo León y Baja California Sur ya hay
presidencias provisionales por la misma
razón (haber sido declaradas desiertas)
pero, eso nos hace ver las causas reales:
falta de acuerdos en el Consejo General
y/o por pobreza o inelegibilidad de los
perfiles finalistas.

De las designaciones propiamente di
chas también circulan quejas. Cada vez
con mayor frecuencia el tribunal elec
toral las revoca, como el de Presidente
de Baja California de 2020 o el de Chi
huahua de 2021, arabos por haber sido
realizadas en infracción fiel principio de
paridad y su subgarantía de alternancia
entre géneros. El tribunal también lia re
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convenido el INE por su tibieza patriarcal
fie no lanzar suficientes convocatorias
exclusivas para mujeres.

Las nuevas presidencias de Ciudad de
México y Jalisco, impugnadas judicial
mente, son claros ejemplos fie relación
política, laboral y/o hasta personal con
los ejecutivos locales y/o con altos direc
Iivos del INE, respectivamente. Junto con
la de San Luis Potosí, igualmente contro
vertida ante tribunales, acreditan que los
gobernadores se nielen, como siempre,
en el procedimiento, a pesar fiel INE o
con la ayuda fiel INE. Y hacen prevalecer
a sus favoritos o vetan á quienes no les
gustan. Rara vez importan la experiencia,
nivel o compromiso democrático fie los
aspiran tes.

I ii general, los perfiles designados
son francamente tristes, menores y sin
experiencia, vocación u oficio. Ahí está el
caso de la. Presidencia ele Querétaro, im

pugnada mediante 5 juicios, por falta fie
probidad al falsear su residencia (como
lo reveló. ContraRéplica.en su momento)
y con la franca, y pública oposición fie
diversos partidos políticos. En general,
dijimos.
Al parecer estamos atestiguando los

últimos estertores del mecanismo. Se

siente igual que 2012 y 2013, cuando los
congresos locales aun tenían la atribu
ción de nombrar consejeros de OPLEs
y realizaron designaciones francamente
inexplicables, increíbles e irrisorias Esos
excesos y omisiones son los que provo
caron la reforma, de 2014.

Todo indica que el INE renunció a su
atribución o no pudo con la encomien
da. Vamos de regreso, hacia los congresos
locales Toca cuidar que la reforma que
viene no resulte en más fie lo mismo, y
es que cerrar por fin los OPLEs no parece
buena idea. Parece, dijimos.
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Defender los derechos humanos

uando.algo.seencuenlra
len condición dé vulne
rabilidad (es decir, que
puede ser violentado o
vulnerado) es necesario
(defenderlo. La defensa,
protección o cuidado de

algo o de alguien, implica realizar lo
do lo necesario para buscar su pleno
desarrollo a iravés fiel cumplimienlo
de sus objetivos

Defender los derechos
humanos significa
procurar que éstos sean
eficaces. Por eso se

habla de "garantizarlos"
o sea, asegurarnos de
que su contenido y
fines sean cumplidos.

Para ello se requiere entender por
qué los derechos necesitan ser defendí
dos. Se trata de tina, vocación que nace,
no del conocimiento o la información

que se tenga sobre éstos derechos y su
importancia, sino de cómo se perciben
desde la propia, historia de vida perso
nal, y la necesidad de saber empática
mente lo que se siente ser víctima de
abusos y opresión.

No es s uficient e tener t ít ulos o grados
académicos, ni conocimientos especia
liza dos. Se requiere una comprensión
más amplia y profunda fie la relación
queenlrañan los derechos humanos.

Estos representan un
término de relación

entre la autoridad y las
personas. C onstituyen
una herramienta para
frenar los abusos

y arbitrariedades
naturales del poder,
ya que el "ejercicio
del poder" pone en
.condición de desventaja
a quien se encuentra
.s o m e t i d o a é s t e .

Defender los derechos humanos im
plica estar fiel lado de quién no tiene
poder, quién es vulnerable, indefenso
u omprimiflo por la autoridad.

Por eso, el perfil del
defensor de derechos

humanos no puede ser
aquel de quien goza de
ejercer "poder" sobre otros.

No puede llamarse defensor de de
rechos humanos quién busca sentirse
más "chingón" que los demás, o gusta:
de vivir en el chisme, las intrigas y trai
ciones.

Los valores que encarnan los do
red ios humanos, como la empatia, la.
tolerancia y el respeto; no caben en el
mismo ser de una persona qué tiene ese
tipo de conducías.

Las instituciones del

estado jurisdiccionales
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y no jurisdiccionales)
creadas para la protección
de los derechos humanos,
ven complementada
su labor con la noble y
desinteresada (aunque
desafortunadamente

no siempre) labor de
las personas defensoras
de derechos humanos

que trabajan desde
la trinchera de las

organizaciones sociales..
Por eso podemos encontrar 'de

fensores de derechos humanos" en

el ámbilo institucional,académico, o
«acial. Pero ¿cuál es el perfil personal
de quienes se asumen en ese papel?

Decirse "defensor de
derechos humanos"

puede ser un bonito
título o etiqueta, pero
más allá de eso, es .en
realidad una vocación

y una personalidad que
podemos o no tener.

Tampoco se trata de una simple
"chamlia", y mucho menos de la bús
queda de poder, sino un modo de vida
que podemos construir.

Flor de loto: El amor
al prójimo debería ser
la fuente de cualquier
"código de ética", o
el principio básico
de toda pauta de
conducta humana.

Especialista en Derecho Constitucional
y derechos humanos
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La vitalidad del
camino

La falta de ejercicio físico lia detonado
oíros padecimientos más allá de la
pandemia que. actualmente estamos
viviendo. El aislamiento social limitó las

actividades al aire libre, la asistencia a
los centros de recreación o los simples
paseos en las zonas aledañas a los con

juntos habitado n al es.
Este sedentarismo forzado nos indujo a ganar

peso, a padecer enfermedades cardiovasculares y
a continuar "protegidos" en el refugio fiel hogar,co
mo los chimpancés que, aun abriéndoles la puerta
de la jaula, se niegan a abandonarla, acaso porque,
consideran irreal el mundo que los rodea.

Pero los paseos al aire libre, nos dicen los médicos,
son fundamentalespara revitalizar la circulación de.
la sangre y la oxigenación fiel cerebro, para rearlieu
lar toda clase fie funciones somáticas y, desde luego,
para reestablecer la relación con nuestros semejantes,
quienes también han vivido un largo proceso fie hi
bernación, a semejanza del oso en la montaña.
Los paseos*el arte de caminar y disfrutar de la

arquitectura de una ciudad o del valle, el bosque y
los ríos, tienen una larga tradición en las artes y la
filosofía. Aristóteles acostumbraba a caminar entre»
los pórticos y jardines de Atenas, mientras dialogaba e
instruía a sus discípulos, por esta razón fueron conoci
dos como "peripatét icos", los quecaminan alrededor.
Otros pensadores,.como Séneca, recomiendan

el contacto con la naturaleza para recibir su energía

y el danés Kierkegaard deambulaba por las calles
de Copenhague en busca fie las ideas que podría
desarrollar más tarde, Un caso proverbial fie dichos
pensadores lo represenlalmmanuel Kant, el célebre
ciudadano fie Kónigsberg, quien diariamente hacía
un recorrida vespertino que iniciaba a las 5 en punto
y compelía,en precisión, con la campanada de la
catedral, después se refugiaba, en su estudio para
continuar lidiando con sus imperativos categóricos.
Pero en el siglo XIX, el norteamericano Henry

David Thoreau hizo fiel paseo toda una "poética
filosófica" y la. desarrolló en la obra que lleva por
título "Caminar", donde detalla este ejercicio que
consiste en un regreso preliminar al estado salvaje,
de los bosques, para gozar de la libertad total y del
contacto con la nal uraleza.

Thoreau ha sido uno fie los pocos filósofos que
Conjugó la teoría con la práctica y construyó una
cabaña a las orillas del lago Walrien,en el estado
fie Mississippi, para alejarse del ruido fie Su pueblo
natal, Concord, donde ejercía el t rabajo de. agrimen
sor, sin gran entusiasmo, ya que solo le interesaba
la odisea del vieje, como una excelente manera de
recuperar la virilidad perdida.
A quienes quisieran seguir su doctrina, 'Thoreau

les recomienda: "si tesientes dispuesto a abandonar
padre y madre, hermano y hermana, esposa, hijo y
amigos, y a no volverá verlos nunca; si has pagarlo
tus deudas hecho testamento, puesto en orden todos
tus asuntos y eres un hombre libre; si es así, estás
listo para una. caminata "
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Consigna
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representación
JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

POSTIGO

La inconformidad de la sociedad contra

la rutinaria forma de gobernar en Mé
xico pudo cambiar en 2000, cuando
oí m partido diferente al PRl llegó a la
Presidencia, pero lejos de concretar
una transformación repitieron prác
ticas que sólo unificó criterios contra

la clase política. Rechazo que rebasa las siglas y
los colores dé los partidos políticos.

Buena parte de las crisis políticas se. deben a la
inercia tradicional fie los gobernantes, fie la que
mucha gente quiere deshacerse o transformar.
En la otra, parte se ubícala reiteración de disposi
ciones y la repetición de prácticas que le otorgan
seguridad a. la gente ante el peligro que les repre
sentan los cambios.

Los Cambios políticos inician con la inconformi
dad social, el rechazo a la reiteración de conductas,
de personas en los cargos, fie prácticas, etc. La disi
dencia impulsa transformaciones y los gobiernos
las concretan. La lucha entre lo nuevo y lo viejo se
desarrolla en la opinión pública., en la calle, en las
manifestaciones sociales auténticas, expresiones
que deben ser escuchadas para mantener vivo el
cambio constante,.ejercicio quesería ideal en toda
democracia.
El cambio democrático debe centrarse en un

círculo virt uoso de generación de ideas desde el
pueblo adoptadas por el ejercicio de gobierno y

que al legitimarse y aprobarse sean lanzadas de
nuevo a la población, para su transformación. En
una representación indirecta, la triangulación en
tre sociedad y gobierno tiene un intermediario,
que la mayoría de las veces n o sólo estorba a la
democracia, sino que la daña, que es el partido
político, ciiando se antepone el interés del part ido
a la voluntad de lá sociedad, la representación se
distorsiona y se reduce a consigna.

En el ejercicio legislativo fie México impera la
consigna antes que la representarión, así se dio a
conocer en la discusión por el prepuesto del próxi
mo año en la Cámara de Diputados y se mostrará
en el debate sobre la reforma eléctrica. Este espa
cio actualmente es un agujero negro entre la vo
luntad popular y la decisión de gobierno donde se
crea la fama de que l orlos los polít icos son iguales.

No lo son sólo por continuar políticas o reiterar
su defensa a ultranza a los ricos o a los pobres, sino
a esa uniformidad decriierios que desgastan a la
clase política ya lodos los pariidos en general. La
visión generalizada radica en que no son los mis
mos cuando están en campaña que cuando ejercen
el cargo. Hay una especie fie esquizofrenia que los
hace no sólo distintos t sí mismos sino contrarios.
En el discurso se pelean prácticamente todos

los días dos liases:, "No somos iguales1' y "lóelos los
políticos son iguales'" Con más o menos palabras,
la lucha radica en flos reiteradas frases que pueden
cambiar el rumbo de la historia.

Contra RéplicaFecha: 15/11/2021
Página: 6

Area cm2: 240

1 / 1

Columnas Políticas

José García Sánchez Postigo
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Presupuesto
social

L a Cámara de Diputados aprobó el
presupuesto 2022. Los grupos par
lamentarios ele la Coalición Va por
México, PAN, PR1 y PRD, trataron de
colocar én la percepción pública el
recorte presupuesta! al 1NE, como si
fuera una venganza política de Mo

rena; la falla de apoyos a estados y municipios,
incluso dijeron que más de la niiiart rieellos porlría
declararse en quiebra: el desabasto de medica
nienlos a niños con cáncer; así como la ausencia
de voluntad política ríe los tliputados morenistaS
para aceptar propuestas.
Con datos en la mano, hay que decir que este

presupuesto es el más alto en el ramo social en
la historia. Desrle el gobierno riel general Lázaro
Cárdenas no se había apoyarlo tanto a los sectores
sociales más pobres riel país. Si bien, los gobiernos
ele Luis Echeverría y José López Portillo, el gasto,
social era enorme, su origen era el endeudamiento
externo. El presupuesto 2022 tiene, como origen un
mejoramiento importante en la recaudación, dere
chos, aprovechamientos y sobre todo, disciplina en
el ejercicio riel gasto; así como, economías gracias
a la austeridad.

En este presupuesto destacan las pensiones a
adultos mayores que pasó de 135 mil millones ele
pesos (mrlp) a 238 mil mrlp, en números redondos,
lo que representa un 69,17% de aumento real Cada
adulto mayor recibirá.: $3, 100 pesos bimestrales.

Pensiones a personas con discapacidad, pasa de:
16 mil 600 mrlp a 20,370 mrlp. Carla persona reci
be $2,700 bimestrales. Programa de apoyo a niñas,
niños, hijos ríe, madres trabajadoras, pasó de 2,680
mrlp a 2,780 mrlp. Se entregarán $1,600 pesos bimes
trales por cada infante y si tienen una discapacidad,
$3,600 pesos bimestrales.

.Sembrando vida pasó ríe 28,92!) mrlp a 29,500
mrlp. El monto ríe cada apoyo es ele $5,000 pesos
mensuales, más insumes y herramienta#.Programa
la Escuela es Nuestra, incrementó su presupuesto,
pasó de 12,080 mrlp, a 13,960 mrlp en 2022 en nú
meros redondos. Jóvenes Construyendo el Futuro,
1 ¡eñe este año un presupuesto de 23,196 mrlp. Carla
joven beneficiado recibirá $4,310 mensuales, más
su inscripción al IMSS y becas para el Bienestar
Benito Juárez incrementó de 11,177 mrlp a 11,623
mrlp. El monto ríe cada beca es $1,600 bimestrales.

El presupuesto de 2022 permitirá mejorar las ex
pectativas económicas para la segunda mitad riel
gobierno de Presidente AMLO. Respecto al 1NE, al
igual que el resto de las instituciones del Estado,
tienen los recursos para cumplir con sus funciones
constitucionales y legales.

Los estarlos y municipios 110 quiebran, 110 son
empresas. Existen mecanismos para que los estados
y municipios funcionen. Dé una manera, o otra la
autoridad federal apoyará a los municipios que lo
necesiten. Algunos gobernadores y muchos alcaldes
t ienen que mejorar su administración y aprender a
ser austeros. La política, es de bronce.
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RAPE/REGAUTO
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EL PAÍS DE NUNCA JABAZ/REBAÑO CIEGAMENTE FIEL A SU PASTOR
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NO SE VALE HERNANDEZ
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